
ПОЧЕМ ОПИУМ  
ДЛЯ ШКОЛЬНИКА?

Странные настали времена. Религия все 
активнее внедряется в жизнь нашего светского 
общества, где церковь давным-давно отделена 
от государства. Так, представители РПЦ в оче-
редной раз захотели внести свою лепту в обу-
чение и воспитание российских школьников. 
Председатель Синодального отдела внешних 
церковных связей Московского патриархата 
митрополит Волоколамский Иларион призвал 
включить в школьную программу изучение 
священных текстов традиционных религий. 
Священнослужитель предлагает изучать рели-
гиозные тексты хотя бы в сокращенном форма-
те, в том числе и на уроках литературы. Кроме 
того, Иларион ратует за отмену существующего 
возрастного ценза для подобных книг. 

Традиционными религиями в России счи-
таются православие, ислам, буддизм и иуда-
изм. Соответственно, в школьную программу 
предлагают внедрить изучение священных 
текстов этих религий: Библии, Корана, Три-
питаки и Танаха. Напомним, в 2017 году тот 
же митрополит Иларион и вовсе требовал 
сделать обязательным преподавание религии 
ученикам 1–11-х классов, но теперь заметно 
умерил свои аппетиты. Хотя 
педагогам и родителям от 
этого не легче…

Читайте 2-ю стр.
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 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

ЖЕНА 
ЕФРЕМОВА 
ВСТУПИЛА 
В БОРЬБУ 

ЗА ДЕНЬГИ 
С ПАШАЕВЫМ
Крестный отец 

актера Василий 
Мищенко 
рассказал  

о его письмах 
из СИЗО

 «Миша одержим 
сейчас одной идеей», 
— сообщает мне друг и 
крестный отец Михаи-
ла Ефремова, находя-
щегося сейчас в СИЗО 
«Водник». О том, что с 
ним происходит, каким 
образом на него по-
влияли события, круто 
изменившие его жизнь 
за последние четыре 
месяца, и о борьбе су-
пруги Ефремова Софьи 
за денежные средства с 
бывшим адвокатом Па-
шаевым мы поговорили 
с его крестным отцом, 
актером и режиссером 
Василием Мищенко.

Читайте 5-ю стр.

МОСКОВСКУЮ КВАРТИРУ 
СКРИПАЛЕЙ ТАЙНО ПРОДАЛИ

Не у тихают 
страсти вокруг дела 
Михаила Ефремо-
ва. Людей инте-
ресует абсолютно 
все: и как живется 
известному артисту 
в тюрьме, и что ему 
подают на обед, и 
как складываются 
его отношения с 
сокамерниками.

Его жена, Со-
фья Кругликова, 
не дает никаких 
комментариев. 
Она работает — ей 
надо кормить се-
мью. Да и человек 
она скромный, 
непубличный.

Зато некото-
рые издания то и 
дело цитируют се-
стру Михаила, хотя 
она не давала им 
никаких интервью. 
Но для «МК» Ана-
стасия Ефремова 
сделала исключе-
ние. Она расска-
зала, что волнует 
сегодня ее брата, 
кто заказывает ему 
еду и как в камере 
появился фарши-
рованный гусь. 

Читайте 5-ю стр.

« ЕДУ ИЗ РЕСТОРАНА 
ЗАКАЗЫВАЕТ  
НЕ МИХАИЛ»
Сестра Ефремова 
раскрыла подробности 
пребывания брата  
в СИЗО

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЖЕНЩИНАМ МЕСТО ВЕЗДЕ, 
ГДЕ ПРИНИМАЮТСЯ 

РЕШЕНИЯ
Читайте 3-ю стр.

Керен КОЭН-ГАТ,
временная поверенная 

в делах Государства 
Израиль в Российской 

Федерации 

Нынешний 
владелец 

устраивает 
вечеринки 

и сбывает 
имущество

Скандально известный рос-
сийский разведчик Сергей Скри-
паль и его дочь Юлия, отравлен-
ные ядом «Новичок» в английском 
Солсбери в марте 2018 года, из-
бавились от своего последнего 

имущества в России. У квартиры 
Юлии в Москве сменился хозяин. 
Соседи рассказали нам про но-
вых жильцов, устроивших вече-
ринку под гитару, а племянница 
бывшего шпиона-перебежчика 

обратилась к новоселам и по-
жаловалась на отсутствие по-
мощи в уходе за матерью Сергея 
Скрипаля.

Читайте 4-ю стр.

В бою (пока словесном) сошлись два ака-
демика — два государственных деятеля России: 
Жириновский и Кадыров. Всем интересно, кто 
победит. 

Жириновский оскорблял очень многих и очень 
грубо. Матом крыл президента США Буша; прямо в 
Госдуме (в святом месте — в парламенте!), указывая 
на журналистку, орал своему охраннику: «Насилуй 
её в жёсткой форме!»; какую-то депутатку России 
таскал за волосы… Видеозаписи этих подвигов есть 
в интернете. И всё ему сходило с рук. Только я од-
нажды (в ответ на его выходку) отправил ему в Думу 
официальное, но очень краткое письмо. Там было 
всего три слова: два из трёх букв, а посередине из 
двух; глагол, предлог и существительное. 

Но вот теперь Жириновский (вероятно, не 
предполагая беды) ухитрился оскорбить Рамза-
на Кадырова. 

За Рамзаном Кадыровым тоже числится очень 
много жёстких высказываний. Пожалуй, даже жёст-
че, чем у Жириновского. 

Кадыров потребовал у Жириновского извине-
ний, а Жириновский уклонился, не извинился. 

Теперь, очевидно, оскорблённый должен вы-
звать оскорбителя на дуэль. Мы надеемся, что и этот 
эпизод нашей истории будет заснят на видео. 

Если в результате из этих двух академиков 
останется один — Россия явно сделает шаг к циви-
лизованному будущему. Политики уж точно станут 
вежливее и аккуратнее. 

ОБЩЕСТВЕННАЯ ПОЛЬЗА                     Александр МИНКИН 

ЖИРИНОВСКИЙ И КАДЫРОВ — 
ДУЭЛЬ НЕИЗБЕЖНА
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В первоисточнике написано: 
имеющий уши да услышит. Это не 
про слух, а про понимание. С пони-
манием на прошедшей неделе были 
явные проблемы, вплоть до отре-
зания голов. Впрочем, такая жесть 
была на бездуховном Западе. У нас 
было попроще — правительство в 
лице Минфина не понимало народ, 
народ не понимал утвержденных на-
циональных целей, Рамзан Ахматович 
не понимал Владимира Вольфовича 
и наоборот... Даже Песков, хоть ему и 
положено, не вносил ясности.

Читайте 2-ю стр.

ВСЕРОССИЙСКИЕ 
ПРОБЛЕМЫ  

С УШАМИ

Светлана ЦИКУЛИНА, 
корреспондент  

отдела семьи

ЗЛОБА ДНЯ
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Дежурная бригада: Екатерина СВЕШНИКОВА, Та-
тьяна АНТОНОВА и др.

ЗАВОРАЧИВАТЬ СЕЛЕДКУ  
В ГАЗЕТУ МОЖНО БУДЕТ  

БЕЗ ОПАСКИ 
Печатать журналы и 

газеты по новым пра-
вилам придется рос-
сийским издателям. 
Роспотребнадзор пла-
нирует внедрить гигие-
нические требования 
для прессы. 

Главные претензии у 
санитарных врачей — к 
бумаге, на которой пе-
чатаются газеты и жур-
налы. В ее состав входят 
фенол и формальдегид. 
Эксперты признают, что 
эти вещества произво-
дители добавляют, чтобы 
газетные полосы оттал-
кивали воду и не покры-
вались пылью, а также 
были прочнее обычной 
бумаги. Однако для здо-
ровья химикаты опасны и 
могут вызвать аллергию 
и даже спровоцировать 
развитие онкологических 
заболеваний. Чтобы в га-
зету можно было безопас-
но завернуть селедку или 
сделать из нее кулек для 

семечек, требования к со-
ставу бумаги будут уже-
сточены. Процент фенола 
и формальдегида в печат-
ной продукции будет не 
выше, чем в аналогичной 
продукции для детей.

Кроме того, изменятся 
требования и к располо-
жению текста на полосе 
или странице. Придется 
до миллиметров выверять 
ширину полей (они долж-
ны быть не менее 26 мм) и 
длину строки (минималь-
ная 41 мм, максимальная 
— 108 мм). Для комфор-
та читателей издателям 
придется сокращать дли-
ну строк и не размещать 
в одной колонке слишком 
много текста. Разработ-
чики новых нормативов 
отмечают, что правила 
помогут адаптировать 
прессу для всех людей 
вне зависимости от со-
стояния здоровья и ста-
нут частью программы 
«Доступная среда».

ГАИШНИКИ ВЗЯЛИ В ПЛЕН 
АКТРИСУ КОРОСТЫШЕВСКУЮ  
НА МЕСТЕ ДТП С ЕФРЕМОВЫМ

Смоленская-Сенная 
площадь, похоже, стано-
вится роковой для акте-
ров. Михаил Ефремов в 
июне попал здесь в смер-
тельное ДТП, в субботу 
на том же месте непри-
ятные мгновения пере-
жила актриса Оксана Ко-
ростышевская, которую 
сотрудники ГИБДД запо-
дозрили в употреблении 
наркотиков.

Как стало известно «МК», 
вечером 47-летняя Коро-
стышевская везла домой 
двух дочерей 12 и 15 лет от 
роду — дети отзанимались 
в киношколе. Когда около 
21.00 автомобиль пово-
рачивал с Садового коль-
ца на Смоленскую улицу, 
инспектор приказал оста-
новиться. Примечательно, 
что днем Коростышевскую 
также здесь остановили 
для проверки прав. Води-
тельское удостоверение у 
нее просрочено. Тогда га-
ишники ее отпустили. А во 
второй раз они заподозри-
ли, что женщина пребыва-
ет под влиянием одурма-
нивающих веществ. 

«Якобы я разговарива-
ла с ними эмоционально. 
Но я же не бухгалтер, а ак-
триса. Вдобавок заявили, 
что у меня цвет лица поме-
нялся! Это от тонального 
крема, который был нало-
жен с утра», — негодовала 
актриса.

На заднем сиденье 
маялись дети. Еще одна 
15-летняя дочка актрисы, 
страдающая генетическим 
заболеванием, ждала 
семью дома. Коросты-
шевская с недавних пор 
мать-одиночка: с мужем 
идет бракоразводный про-
цесс.

Водитель дунула в тру-
бочку — прибор ничего 
не показал. Но гаишники 
настаивали на поездке в 
наркодиспансер. Коро-
стышевская отказывалась 
выполнить их требование. 

Тогда сотрудники выдали 
заключение об отказе от 
освидетельствования и от-
странении от управления 
автомобилем до решения 
суда.

Коростышевской при-
шлось позвонить знако-
мому и попросить срочно 
приехать. По акту мужчи-
не передали автомобиль 
актрисы. Она связалась с 
адвокатом, которая посо-
ветовала сдать тест, чтобы 
после оперировать этими 
данными в суде. Актриса 
последовала совету. До 
часа ночи она сдавала 
тесты — не только кровь, 
слюну, но и физические 
упражнения — типа дотро-
нуться до носа и подпрыг-
нуть. Дети все это время 
были рядом. 

Актриса предполагает 
бороться за свои права в 
суде.  

ДЛЯ ОФИЦИАЛЬНЫХ ДОКУМЕНТОВ ГОДИТСЯ ТОЛЬКО 
ИМЕНИТЕЛЬНЫЙ ПАДЕЖ

Указывать имена, фами-
лии и отчества граждан в 
официальных документах 
только в именительном 
падеже предложили экс-
перты Российской обще-
ственной инициативы. 
Активисты считают, что 
вечный спор о том, какая 
фамилия склоняется, а 
какая нет, пора прекра-
щать.

Идея размещена для го-
лосования на портале РОИ. 
Авторы устроили чинов-
никам настоящий линг-
вистический ликбез. Как 
отмечают общественники, 
фамилия, имя и отчество в 
важных документах пишут-
ся в любых падежах, кро-
ме именительного. Чаще 
всего в дипломах, свиде-
тельствах, доверенностях 
и договорах можно встре-
тить родительный, твори-
тельный и дательный. Но 
составители документов 

обычно себя не утружда-
ют и в словари не загляды-
вают. В результате часто 
оказывается, что склоняе-
мую фамилию где-то ука-
зали правильно, а где-то 
от греха подальше реши-
ли не склонять. Владелец 
такого неправильного до-
кумента может потратить 
массу времени и нервов, 
чтобы исправить огрехи 
чиновников.

Для наглядности авто-
ры инициативы приводят 
несколько примеров с не-
однозначной трактовкой 
фамилий. Например, из-
вестная фамилия Чаплин 
по-разному склоняется 
в зависимости от нацио-
нальности владельца. 
В творительном падеже 
он будет «Чаплином», а у 
русского Чаплина — «Ча-
плиным.

Ну а женские фамилии 
могут ввести в ступор даже 

опытного составителя до-
кументов. Например, если 
у дамы с фамилией Мали-
на муж или отец Малин, то 
следует писать: «Диплом 
выдан Малиной…». Если 
же фамилия мужа или отца 
Малина, то: «Диплом вы-
дан Малине…». 

Решение общественни-
ки нашли весьма простое: 
писать личные данные 
только в именительном 
падеже. Правда, тогда 
от излюбленных чинов-
ничьих оборотов в стиле 
«решением за номером 
таким-то Иванову Ивану 
Ивановичу присуждена 
степень кандидата наук» 
придется отказаться. Вме-
сто этого придется писать, 
например, вот так: «Ива-
нов Иван Иванович являет-
ся кандидатом наук. Уче-
ная степень присуждена 
решением за номером 
таким-то».

ПОЛИЦЕЙСКИЕ УЗНАЮТ О КАЖДОМ ОТРАВЛЕННОМ 
ПАЦИЕНТЕ

О БОМЖАХ СТАНУТ ЛУЧШЕ 
ЗАБОТИТЬСЯ 

Получить бесплатный 
горячий обед или кон-
сультацию психолога 
будет проще людям без 
определенного места жи-
тельства. Минтруд пла-
нирует изменить правила 
оказания срочной соци-
альной помощи.

Сейчас бездомным 
сложно получить срочную 
помощь от соцработников. 
В правилах есть привязка 
либо к месту жительства, 
которого у бомжей нет, 
либо к стационарным ор-
ганизациям социального 
обслуживания: приютам, 
домам престарелых и 
другим подобным за-
ведениям. В результате 
люди без определенно-
го места жительства из 
круга людей, способных 
рассчитывать на помощь, 
выпадают. Если поправки 

будут приняты, такая воз-
можность у них появится. 
Срочную социальную по-
мощь бездомные смогут 
получить по месту своего 
фактического нахожде-
ния. В список услуг вой-
дут бесплатное горячее 
питание или набор про-
дуктов, одежда и обувь, 
юридическая поддержка 
и экстренная психологи-
ческая помощь, а также 
содействие в получении 
жилья. Кроме того, спи-
сок срочных социальных 
услуг будет дополнен. В 
него Минтруд планирует 
включить сопровождение 
постояльца дома преста-
релых или интерната в 
больницу. Соцработники 
смогут поехать вместе с 
подопечным в лечебное 
учреждение и ухаживать 
за ним в дороге.

ШИНОМОНТАЖ ВЗОРВАЛСЯ  
ПОД НАПОРОМ ВОЗДУХА

Эпицентром воскрес-
ного взрыва в гаражном 
кооперативе в подмосков-
ных Мытищах стал бокс 
председателя, где он с 
партнерами организовал 
шиномонтаж. В результате 
инцидента один человек 
погиб, а другой постра-
дал. 

Как стало известно «МК», 
взрыв произошел в ГСК на 
улице Попова. В этом боксе 
размером 4,5 на 7 метров 
действовал шиномонтаж. 
Автомастер с напарниками 
кустарным образом чини-
ли шины. Но утром в вос-
кресенье в гараже това-
рищей не было. Накануне 
председатель дал ключи 
другу, 51-летнему жителю 
Мытищ Александру, тоже 
автомастеру. «Мы должны 
были встретиться в шино-
монтаже в 12.00, — пояс-
нил председатель. — Не 
успел я подъехать. Мо-
жет, приятель занимался 
ремонтом и что-то пошло 
не так?»

В результате взрыва 
разнесло несколько бок-
сов. Гараж отапливался 

дровяной печкой — сама 
она рвануть не могла.

«В боксе не было газовых 
баллонов. Возможно, ви-
ной всему компрессор из 
соседнего бокса, нагнета-
ющий воздух. Может, соз-
далось избыточное давле-
ние, а клапан не сработал?» 
— предполагает владелец 
гаража. Сотрудники поли-
ции проверят эти слова. 
Они попросили мужчину 
предоставить документы 
на гараж и на бизнес. Ско-
рее всего, он лукавит. По 
данным подмосковного 
управления СКР, взорвал-
ся именно кислородный 
баллон. Сам Александр по-
лучил черепно-мозговую 
травму, но уже вчера его 
отпустили из больницы. 
Погиб его знакомый, лич-
ность которого вчера еще 
только устанавливалась.

Как сообщила «МК» 
старший помощник руко-
водителя ГСУ СКР по Мо-
сковской области Ольга 
Врадий, по результатам 
проверочных мероприятий 
будет принято процессу-
альное решение.

telegram:@mk_srochno

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Оксана Коро-
стышевская  
дебютирова-
ла в кино в 
фильме Эль-
дара Рязано-

ва «Тихие омуты», где ее 
партнерами на площад-
ке выступил Александр 
Абдулов. За роль Ульяны 
Тулиной в фильме «Дура» 
(2005), совместной ра-
боте с мужем, режиссе-
ром Максимом Коросты-
ш е в с к и м ,  а к т р и с а 
получила приз «За луч-
шую женскую роль» на 
фестивале «Амурская 
осень» в 2004 году. Любопытную поправ-

ку хочет внести в свой 
приказ Минздрав после 
историй с возможными 
отравлениями извест-
ных персон. Передавать 
полиции сведения о по-
ступлении пациента, в 
организме которого есть 
яды или психотропные 
вещества, медики будут 
только в том случае, если 
сами будут уверены: это 
отравление.

Как только в лечебное 
учреждение поступает 
пациент, по состоянию 
которого врачи могут 
предположить, что он 
стал жертвой преступле-
ния, они сразу должны 
сообщить в органы вну-
тренних дел. Всего таких 
состояний в списке указа-
но четырнадцать. Среди 
них истощение, гематомы 
внутренних органов, при-
знаки вмешательства с 
целью аборта, пораже-
ние током, механическая 

асфиксия, колотые и ре-
заные раны, ушибы и пе-
реломы. Еще один пункт 
в нынешней версии спи-
ска звучит как состояния, 
вызванные воздействием 
токсичных, ядовитых и 
психотропных веществ. 
В новой редакции фор-
мулировка изменится с 
«состояний» на «отрав-
ления». Правда, и пере-
чень того, чем может быть 
отравлена жертва, будет 
расширен. Кроме ядов, 
токсинов и психотропных 
препаратов добавятся 
наркотики и сильнодей-
ствующие вещества. 
Минздрав поясняет, что 
поправки необходимы, 
чтобы усовершенство-
вать обмен информаци-
ей между медиками и 
силовиками для борьбы 
с распространением и 
употреблением нарко-
тических средств, пси-
хотропных и других пси-
хоактивных веществ. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует врач-

нарколог Олег ГОНЧАРОВ: 
«Отравление» и «состоя-
ние» — понятия совершен-
но разные. Отравление — 
это острое состояние. Оно 
может быть вызвано одно-
кратным приемом нарко-
тика. Говоря о состоянии, 
мы говорим в первую оче-
редь о людях злоупотре-
бляющих, с зависимостью. 
Получается, что переда-
вать информацию в поли-
цию врачи должны будут 
о каждом пациенте, кото-
рый попал в больницу под 
воздействием веществ, 
даже после однократного 
приема. Более того, не по-
нятно, как врач в приемном 
покое определит, отрав-
ление это или нет. Дале-
ко не все наркотические 
вещества можно выявить 
по анализам, особенно так 
называемые «дизайнер-
ские» наркотики».
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Квартира дочери 
разведчика досталась 
сыну летчика.



c 1-й стр.
Владимир Путин на неделе под-
писал указ «О национальных 
целях развития Российской Фе-
дерации на период до 2030 

года». До этого на совещании с правитель-
ством сказал: «Это большая, важная веха в 
нашей общей работе, потому что без четкого, 
ясного понимания, определения целей, ин-
струментов достижения этих целей, решения 
стоящих перед нами задач, конечно, трудно 
рассчитывать на эффективную работу в целом 
всего государственного аппарата». Видите, 
как хорошо? Есть план, четкое и ясное по-
нимание целей, понимание инструментов 
достижения. Нас однозначно ждет светлое, 
безоблачное будущее!

Но тут выясняется (из результатов опроса 
о планах на будущее, проведенного Фон-
дом общественного мнения), что почти по-
ловина жителей России, 49%, не чувствуют 
уверенности в завтрашнем дне. Что мешает 
уверенности?

О будущем положено думать молодежи 
— это им жить в эту прекрасную пору, в пре-
красном далёко. Но вот на неделе, из данных 
Росстата, выяснилось, что почти двум третям 
российских молодых семей, 64%, денег хва-
тает только на еду и одежду. Это результат 
выполнения предыдущих планов развития, 
технологических рывков и инновационных 
прорывов.

Почему так получается? Смотрите. Вот 
сейчас, с новым планом, Владимир Владими-
рович отметил: «дело, как в народе говорят, 
за малым — надо этот план реализовывать». 
Но это народ знает смысл выражения «дело 
за малым», а технократы шуток не понима-
ют. Они понимают всё дословно: составить 
план — большая и важная веха в работе, а 
реализовывать — дело малое.

Вот пример. На неделе в Госдуму при-
шел с бюджетом глава Минфина Антон Си-
луанов. Начал рассказывать о достижениях 
и тут же получил отповедь: председатель 
Госдумы Володин заявил, что Силуанов не 
слышит запросы граждан. Мол, за достижения 
выдаются вещи, против которых выступал 
Минфин. Президент вмешался в ситуацию с 
горячим питанием для школьников, а Минфин 
был против. В вопросе поддержки сельского 
хозяйства «все предыдущие решения прини-
мались президентом вопреки Министерству 
финансов». «Сейчас рост идет, вы говорите 
— это наша политика. Это политика прези-
дента, а вы возражали», — упрекнул Володин. 
Впрочем, подозревать Госдуму в том, что она 
отражает народные чаяния, было бы наивно. 
Каждый может вспомнить какой-нибудь «пре-
красный» закон.

Вот в середине недели сработал в оче-
редной раз один такой закон — Росреестр 
скрыл из своей информационной системы 
ЕГРН новую порцию сведений о недвижимо-
сти нашего высокого руководства. Казалось 
бы, раз они на таких высоких должностях — 
значит, облечены доверием народа. Так что 
им скрывать? Чего бояться? Что народ узнает, 
где они живут? И что в этом страшного?

С другой стороны, жил бы, положим, ми-
нистр Силуанов в обычном панельном доме 
в обычном Бутове, ездил бы на работу пусть 
не на метро, а на «Калине», получал бы, как 
«средний класс», может, и понимания больше 
было бы. Вон Борис Джонсон, премьер не 
последней на планете страны, пару месяцев 

назад умудрился в аварию попасть, пока на 
службу добирался. Вполне понятная ситуа-
ция. Но для нас — непривычная.

Зато устроить свару вокруг конфликта, 
который где-нибудь за бугром разгорелся, 
— это прямо любимое занятие, в привычку 
входит. Кадыров так на Макрона обиделся, 
что аж увольняться собрался, когда ему из 
Кремля намекнули, что за внешнюю полити-
ку он не отвечает. Может, и не отвечает, но 
Макрон фактически извинился: «Я понимаю 
чувства мусульман в связи с публикацией 
карикатур на пророка Мухаммеда, но пра-
вительство не стоит за их публикацией, это 
исходит от свободных и независимых СМИ, 
не связанных с правительством». Но Рамзана 
Ахматовича это не остановило. Он потребовал 
извинений от Жириновского, который его во-
все в своей речи не упоминал, а фактически 
повторил слова Кремля. Жириновский в долгу 
не остался и тоже набросил на вентилятор... 
Зачем нам этот арабо-израильский конфликт 
на среднерусской возвышенности — непо-
нятно решительно.

И уж что совсем никак нельзя понять, это 
два странных факта: пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков заявил, что по всей 
России сейчас ощущается нехватка врачей, 
а заместитель Генерального прокурора РФ 
Игорь Ткачев, что Генпрокуратура не нашла 
на Урале чистой воды.

Вот как такое возможно? Уши у меня 
есть. Слова я слышу — врачи, вода... Но не 
понимаю. А вы?

Дмитрий ПОПОВ.

ПОЧЕМ ОПИУМ...
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На самом деле российские школь-
ники уже давно изучают на уроках 
те же библейские легенды как 
литературный жанр, как сюжеты 

мировой классики в живописи и скульптуре. 
Действительно, знание библейских историй 
совершенно необходимо для понимания очень 
многих классических литературных произ-
ведений. При этом совершенно непонятно, 
зачем нужно скрупулезное изучение священ-
ных текстов, как Библии, так и Трипитаки. Оно 
необходимо лишь верующим людям, воспи-
тывающим в соответствующем духе своих 
детей, но для них уже имеются многочисленные 
воскресные школы, медресе и пр. А всем 
остальным изучение священных текстов к 
чему? Не говоря уже о том, что вообще рас-
суждать об изменении школьной программы 
в светском государстве должны все-таки пе-
дагоги, а не священнослужители. 

По мнению Илариона, изучение священ-
ных текстов в школе должно повысить «нрав-
ственную составляющую» подрастающего 
поколения, уж коли литературные герои с этим 

не справляются. Но в реальности это может 
произойти, только если изучать религиозные 
источники с позиции веры. А значит, мы вновь 
возвращаемся к внедрению именно религиоз-
ного воспитания в школе, которая у нас вроде 
как до сих пор была светская, а какою будет 

дальше — уже не очень понятно...
Я уж не говорю о том, что в школьном 

курсе так или иначе уже присутствует изуче-
ние священных текстов, правда, в культу-
рологическом аспекте. Но, очевидно, этого 
церковникам кажется мало; или же все-таки 

аспект не устраивает? Напомню, с 2012 года в 
школах ввели обязательный предмет «Основы 
религиозных культур и светской этики» (ОРК-
СЭ), в рамках которого родители 4-классников 
могут выбрать один из 6 модулей. Среди них 
есть основы всех четырех традиционных ре-
лигий России, в рамках которых происходит и 
обзорное изучение священных текстов. При 
этом семьи, которые не хотят грузить свое 
чадо религией, имеют право отправить его 
на изучение основ светской этики; именно 
так поступают около 40% россиян. 

Вряд ли в случае внедрения религиозных 
текстов в программу по литературе детям да-
дут выбирать, что им изучать: Библию, Коран 
или «Три мушкетера». Да и никто из нас не мо-
жет точно знать, чем подобные нововведения 
могут обернуться впоследствии. История с 
парижским учителем Сэмюэлем Пати, убитым 
юным фанатиком, лишний раз напоминает, что 
религия, увы, далеко не всегда несет в себе 
свет и добро... Думаю, российским учителям 
будет очень непросто учить детей из семей 
разного вероисповедания нравственности на 
примере священных текстов четырех религий. 
Посему авторам подобных предложений стоит 
освежить в памяти вышеупомянутые писания: 
кесарю — кесарево, а Богу — богово…

Светлана ЦИКУЛИНА.

Президент Путин внес в Госдуму 
еще два законопроекта, призванных 
реализовать новые нормы, появив-
шиеся в Конституции летом этого 
года. Один из них прописывает новые 
правила формирования Совета Фе-
дерации. Дмитрий Медведев сможет 
стать пожизненным сенатором, если 
захочет, а перечень категорий росси-
ян, которые получат право представ-
лять регионы, не прожив в них и года, 
еще больше расширится.

Из данных социологических опросов 
перед общероссийским голосованием по 
поправкам в Конституцию следовало, что 
россиянам больше всего нравились те, что 
про пенсии, зарплаты, социальную справедли-
вость и семью. Но практически все из внесен-
ных президентом Путиным законопроектов в 
развитие Конституции говорят о перераспре-
делении полномочий между ветвями власти и 
реорганизации важнейших государственных 
институтов вроде правительства, Конституци-
онного суда, прокуратуры и т.д., и т.п. 

Те, что были внесены в Госдуму вечером 
31 октября — про Совет Федерации и его 
членов, которых Конституция теперь велит 
называть так, как неофициально их давно 
уже называли все: сенаторами. 

Вместо действующего с 2012 года за-
кона «О порядке формирования Совета Фе-
дерации…» глава государства предложил 
принять новый. Из него следует, что каждый 
субъект Федерации, как и сейчас, будет иметь 
в верхней палате парламента по два своих 
представителя: одного — от главы региона 
и одного — от регионального парламента 
(им при соблюдении некоторых условий 
сможет стать один из депутатов местного 
Законодательного собрания). В России — 85 
субъектов РФ, значит, обычная численность 
СФ — 170 человек. Они направляются на ра-
боту в Москву на срок полномочий органа 
власти, который представляют. То есть если 
губернатор избирается, скажем, на 5 лет — 5 
лет может сидеть в СФ и его представитель. 
В этой части в новом законе все останется в 
общем и целом по-прежнему.

Кроме того, и раньше президенту раз-
решалось при желании направить в верхнюю 
палату парламента до 17 своих представи-
телей. Т.н. президентская квота появилась в 
2014 году, но Владимир Путин пока ни разу 
этим своим правом не воспользовался. В об-
новленной же Конституции, как известно, пре-
зидентская квота выросла до 30 человек. Эти 
сенаторы будут называться «представителями 

РФ». Срок их полномочий предлагается опре-
делить в 6 лет. Максимум 7 человек из этих 
30 по воле президента могут стать пожиз-
ненными сенаторами. 

Внесенный в Госдуму законопроект почти 
никак не ограничивает выбор президента при 
назначении сенаторов по своей квоте. Он 
может их в СФ прислать, когда захочет — и 
если захочет. Сказано лишь, что пожизнен-
ными сенаторами РФ «могут быть назначены 
граждане, имеющие выдающиеся заслуги 
перед страной в сфере государственной и 
общественной деятельности». Из этой фор-
мулировки следует, что и пожизненными-то 
сенаторами могут стать россияне, подоб-
ных заслуг не имеющие, а уж в отношении 
остальных своих назначенцев президенту 
дается полная свобода рук. То есть он может 
направить в СФ кого захочет. 

Ограничителями будут лишь обязатель-
ные требования к кандидатуре любого сена-
тора. Новый перечень запретов по сравнению 
с действующим расширен. Как и сейчас, стать 
сенатором может лишь гражданин РФ старше 
30 лет «с безупречной репутацией», посто-
янно проживающий на территории РФ и не 
имеющий другого гражданства или вида на 

жительство иностранного государства. Как и 
сейчас, недееспособный или находящийся в 
местах лишения свободы по приговору суда в 
СФ сидеть не сможет. Как и сейчас, не пустят 
в сенаторы россиян, осужденных за соверше-
ние тяжкого или особо тяжкого преступления, 
имеющих неснятую или непогашенную суди-
мость, а также осужденных за преступления 
экстремистской направленности. 

Но законопроектом делается оговорка: 
после снятия судимости за особо тяжкие пре-
ступления россиянину не стоит и думать о 
сенаторстве еще 15 лет, а после снятия суди-
мости за тяжкие преступления — 10 лет. Ничего 
необычного в этом нет: формулировки закона 
просто приводятся в полное соответствие с т.н. 
криминальным фильтром, который давно уже 
прописан в избирательном законодательстве 
для выборов всех уровней. И в отношении тех 
сенаторов, что от регионов, этот фильтр дей-
ствует и сейчас, потому что они, так или иначе, 
через избирательные кампании проходили. Но 
так как весной 2020 года избирательный «кри-
минальный фильтр» в России был ужесточен за 
счет нескольких десятков составов, описанных 
в порядка 50 статьях УК средней тяжести или 
даже небольшой тяжести, и отсидевшим по 
этим статьям в течение пяти лет после снятия 
судимости (еще три года) стать кандидатами 
на любых, даже муниципальных выборах за-
прещено, все эти новации теперь предлагается 
перенести и в закон о сенаторах.

Так как обновленная Конституция 

разрешает бывшему президенту РФ при 
наличии желания сидеть в СФ пожизненно, 
внесенный законопроект уточняет и некото-
рые возникающие в связи с этим вопросы. В 
частности оговорено, что стать сенатором, на-
писав соответствующее заявление, сможет не 
только президент, полностью отбывший срок 
своих полномочий, но и тот, что ушел в отставку 
досрочно. Для этого достаточно подать соот-
ветствующее заявление в СФ в течение трех 
месяцев после того, как освободишь Кремль. 
Специально для Дмитрия Медведева, который 
в 2008–2012 годах президентом был, но три 
месяца с тех пор давно прошло, прописано: он 
сможет при желании подать такое заявление в 
течение трех месяцев после вступления новых 
правил в силу. Экс-президент, став сенатором, 
сохраняет право на все те льготы и привилегии, 
которые положены бывшим президентам РФ 
по другому, специальному закону.

А еще в Совете Федерации сможет сидеть 
даже больше, чем сейчас, сенаторов, кото-
рые никогда постоянно не жили в регионе, 
который представляют. Хотя, казалось бы, 
куда больше…

Дело в том, что исключения из т.н. ценза 
оседлости, то есть от требования постоянно 
проживать на территории региона, который 
представляешь, в течение пяти лет до на-
правления в СФ или в течение 20 лет в сово-
купности на протяжении всей жизни, были в 
законе «О порядке формирования СФ» всегда. 
Но перечень категорий россиян, которые, 
живя всю жизнь, скажем, в Москве, вдруг 
могли получить право представлять интересы 
Сахалина или Тувы, на протяжении последних 
лет несколько раз уточнялся и расширялся. На 
данный момент «ценз оседлости» вообще не 
распространяется на действующих сенаторов 
и депутатов Госдумы от данного региона, а 
также лиц, имеющих высшие воинские звания 
либо соответствующие им классные чины 
юстиции. Кроме того, стать сенатором от 
региона в обход общих правил, можно тем, 
кто «в совокупности» на протяжении жизни 
пять лет служил в данном регионе в армии, 
полиции, таможне, ФСИН или ФССП, ФНС или 
СК, а также прокуратуре. И еще тем, кто в со-
вокупности в течение пяти лет на протяжении 
жизни работал дипломатом в ранге посла. 

А теперь президент предлагает сделать 
безоговорочным исключением и федераль-
ных чиновников, имеющих классный чин, соот-
ветствующий званию генерала или адмирала 
(например действительных государственных 
советников РФ 1-го класса). И еще разрешить 
направлять в СФ тех, кто в течение пяти лет 
на протяжении жизни служил на территории 
данного субъекта в Росгвардии.

Естественно, никакие цензы оседло-
сти вообще не распространяются на тех 30 
сенаторов, которые представляют РФ, а не 
какой-то регион. 

Марина ОЗЕРОВА.

ВЛАСТЬ

НЕДЕЛЬКА

СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   2 ноября 2020 года
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ЗЛОБА ДНЯ

Путин и Медведев на озере 
Ильмень, 2016 год.

СЕНАТОРЫ В ЗАКОНЕ

ВСЕРОССИЙСКИЕ ПРОБЛЕМЫ С УШАМИ

Министр Силуанов в Госдуме.
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Сокращение рабочей недели 
ударит по кошелькам россиян
Идея введения в России четырехднев-
ной рабочей недели теряет актуаль-
ность и поддержку среди населения. 
Сегодня ее отвергают 60% граждан, 
тогда как в прошлом, докоронавирус-
ном году — 51%. Даже непосвященным 
людям ясно, что такой график обер-
нется для них проблемами, а не вы-
годой. Прежде всего речь идет о риске 
серьезно потерять в заработной плате. 

Меньше всего сторонников у этого начи-
нания среди респондентов с зарплатой от 80 

тыс. рублей (34%), показал общенациональный 
опрос, проведенный порталом Superjob. Вы-
яснилось также, что желание иметь лишний 
выходной уменьшается с возрастом. 

Обсудить переход на четырехдневку 
предложил летом прошлого года Дмитрий 
Медведев, который тогда возглавлял кабинет 
правительства. В конечном итоге экс-глава 
правительства предложил трансформиро-
вать инициативу, адресованную Минтруду, в 
вариант неполного рабочего дня для мате-
рей с маленькими детьми. Аналитики, в свою 
очередь, сошлись во мнении, что в условиях 
слабого роста ВВП переход на новый график 
на практике неосуществим. 

По словам экспертов, в нынешних реа-
лиях политика снижения трудодней вредна и 
контрпродуктивна, поскольку пандемия коро-
навируса снизила деловую активность отече-
ственного бизнеса. Экономика должна расти, 
а люди — работать, рассуждает руководитель 
ИАЦ «Альпари» Александр Разуваев. Если бы 
россиянам предложили увеличить зарплаты 
за счет шестого рабочего дня, многие бы со-
гласились трудиться по субботам. 

Цифровые технологии и повышение про-
изводительности труда позволят перейти на 
подобный режим, но в очень далекой перспек-
тиве — не ранее чем через 50 лет. При этом 
далеко не все отрасли смогут функционировать 
четыре дня в неделю: нефть и газ добывают 
круглосуточно, а медицинские и другие услуги 
нужно оказывать 24 часа в сутки.

Согласно исследованиям психологов, 
человек в течение дня способен работать не 

более четырех-пяти, максимум шести часов. 
Четырехдневка в своем базовом варианте 
предполагает более длинный, десятичасовой 
рабочий день. Это значит, что немалая его 
часть будет уходить на перекуры, разговоры, 
сидение в буфете за чашкой кофе и прочее 
неэффективное расходование времени, го-
ворит профессор Финансового университета 
при Правительстве РФ Алексей Зубец. По его 
словам, оптимизировать производственный 
процесс можно иначе — путем введения пя-
тидневной, но при этом урезанной рабочей 
недели: скажем, шесть часов в день вместо 
восьми. Кроме того, есть и такой момент, как 
невозможность перевода на четырехдневку 
огромного числа секторов, не привязанных к 
календарному времени и имеющих свои осо-
бенности, — транспорта, магазинов, сервисов 
по обслуживанию техники и так далее.

Георгий СТЕПАНОВ.

РАБОТА

ЧЕТЫРЕ ДНЯ ВО ВРЕД ЗАРПЛАТЕ

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Австралийский рыболов отпустил на волю попавшуюся на крючок 320-
килограммовую тигровую акулу. Операция по спасению не далась легко ни 

ему с помощниками, ни животному. По словам свидетелей события, акула отчаянно со-
противлялась, запуталась в густых водорослях в 150 метрах от берега и обессилела. Поч-
ти полтора часа люди вытаскивали рыбу из воды и, когда наконец дотащили до берега, 
быстро вытащили крючок и отпустили. На суше пленница провела не больше 50 секунд. 
«Лов тигровых акул большого размера запрещен, их нужно сразу же отпускать, — сооб-
щил рыболов. — Людям следует понять, что акулы — не машины для убийства».

КАДР

КАДРЫ

В МИНИСТЕРСТВЕ ТРАНСПОРТА МОЖЕТ ПОЯВИТЬСЯ НОВЫЙ «ВОДИТЕЛЬ»
Евгений Дитрих, воз-
главляющий Минтранс 
с 2018 года, в скором 
времени, скорее всего, 
уйдет со своего поста. 
По словам источников РБК, 
его отставка ожидалась 
еще весной, но в итоге не 
состоялась из-за сложной 
ситуации с коронавирусом. 
Дитрих прошел немалый 
путь к покидаемому креслу: 
в дорожно-транспортной 
отрасли чиновник работает с 
2004 года. С 2005 по 2012 год 

он занимал должность заме-
стителя главы Федерального 
дорожного агентства. Затем 
три года трудился в аппарате 
правительства: ему был пору-
чен поиск решения проблем 
российских автомагистралей, 
90% из которых Дитрих лично 
признал некачественными. 
На должность нового главы 
ведомства эксперты прочат 
как заместителей нынешнего 
министра, так и руководите-
лей государственных транс-
портных компаний.

РЕЙТИНГ САМЫХ ВЫСОКООПЛАЧИВАЕМЫХ ВАКАНСИЙ ОКТЯБРЯ В РОССИИ

Ветеринарный врач вызывной службы — 300 тысяч рублей в месяц
В обязанности специалиста с опытом работы от 1 года  входят осмотр животных 
и диагностирование их болезней на территории клиента, лечение 
и вакцинация, консультирование хозяев питомца.

Сотруднику с опытом работы от 1 года предстоит заняться установкой нестандартных 
изделий из акрилового камня и кварцевого агломерата. От успешного соискателя 
компания ожидает опрятного внешнего вида и наличия собственных инструментов.

Вакансия предполагает опыт работы от 2 лет со специализированными платформами 
приложений. Преимуществом для кандидата станет широкий кругозор по технологиям 
и архитектуре компьютера. Компания предлагает удаленную работу и бесплатную 
медицинскую страховку.

Кандидат должен быть вынослив физически и обязательно знать технологии произ-
водства работ.  Среди обязанностей работника — демонтажные работы и установка 
металлоконструкций.

Успешному кандидату необходимо высшее образование, опыт работы на аналогичной 
должности от 5 лет и наличие действующих сертификатов.  Соискателям стоит 
учитывать, что работа предполагает шестидневную рабочую неделю. Компания готова 
предоставить сотруднику и членам его семьи льготное медицинское обслуживание.

Монтажник-установщик изделий 
из искусственного камня — 250 тысяч рублей в месяц

Разработчик мобильного сервиса 
по выбору автомобилей — 180 тысяч рублей в месяц

Специалист алмазной резки 
с опытом работы не менее одного года — 150 000 рублей в месяц

Стоматолог-терапевт — от 100 до 200 тысяч рублей в месяц

Источник: Работа.ру.
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Евгений Дитрих.

ФАУНА

КРИМИНАЛ

ЯПОНЦЕВ АТАКУЮТ ГОЛОДНЫЕ МЕДВЕДИ

МУЖЧИНА ВзОРВАЛ ГРАНАТУ НА РЫНКЕ В КОВРОВЕ

Прохладная погода и 
ранняя осень лишили 
урожая почти половину 
Страны восходящего 
солнца. В города все чаще 
заходят медведи, поскольку 
в лесах-горах еды очень 
мало. «Пару недель назад 
на Хоккайдо медведь напал 
на трех 80-летних женщин. 
Японки чудом отбились, — 
рассказывает собкор «МК» 

в Японии Юрий Синалеев. 
— Несколько дней на-
зад косолапого больше 
12 часов вылавливали в 
торговом центре. Собрался 
весь местный полицейский 
спецназ. Мишка спокойно 
бродил по магазину, камеры 
его фиксировали. Силовики 
приняли решение вызвать 
охотников, которые его и 
застрелили. Дело в том, что 

убить животное имеют право 
только члены охотобще-
ства — полицейские могут 
стрелять, если медведь 
набросится на человека. Но 
несчастный косолапый не 
собирался обижать людей. В 
префектуре Исикавы в этом 
году страшный неурожай, и 
медведь зашел в торговый 
центр в поисках пищи перед 
зимней спячкой.

43-летний мужчина в 
маске Деда Мороза 
подорвал себя с по-
мощью самодельной 

гранаты на Октябрьском 
рынке в городе Коврове 
Владимирской обла-
сти. Основной мотив его 
поступка — ревность. По 
версии следствия, утром 
1 ноября подозреваемый 
прибыл на рынок, чтобы вы-
яснить отношения со своей 
женой и соперником. В ходе 
конфликта у мужчины сдето-
нировала находящаяся при 
нем граната. Несчастному 
оторвало руку, телесные 
повреждения получили еще 
два участника разбиратель-
ства. Всех троих пострадав-
ших доставили в городскую 

больницу. На место проис-
шествия прибыла группа 
разминирования ОМОН 
регионального Управления 
Росгвардии. Как сообщили 
в Следственном управлении 
Следственного комитета по 
Владимирской области, в 
отношении жителя Ковро-
ва возбуждено уголовное 
дело. Он подозревается в 
совершении преступления, 
предусмотренного ч. 3 ст. 
30, п. «е» ч. 2 ст. 105 Уголов-
ного кодекса Российской 
Федерации («Покушение 
на убийство, совершенное 
общеопасным способом»).

СКАНДАЛ

СВЯЩЕННИК ЧУТЬ НЕ СОРВАЛ ОБРЯД ОТПЕВАНИЯ
В селе Кузовлево Лев-
Толстовского района 
Липецкой области отпева-
ние местной жительницы 
обернулось скандалом. 
Известная по всей области 
учительница Галина Кузовле-
ва умерла от двусторонней 
пневмонии. Узнав о диагнозе 
усопшей, священник, при-
шедший на отпевание, по-
требовал проводить обряд в 
закрытом гробу, утверждая, 
что традиционная форма 
прощания несет риск зара-
жения коронавирусом. Когда 
родственники покойной 
отказались от отпевания в 
закрытом гробу, священник 
провел обряд в сокращенной 
форме (10 минут вместо 
положенных 30–40), а затем 
чуть было не подрался с 
местными жителями, сни-
мавшими происходящее на 
видео. Свидетели инцидента 

утверждают, что батюшка 
был «в каком-то странном 
состоянии, похож на пьяного, 
говорил невнятно». «Ко-
нечно, священник обязан в 
любом случае удерживаться 
от скандала, — прокоммен-
тировал ситуацию настоя-
тель подмосковного храма 
отец Алексий. — Однако 
нужно понять, что ситуация с 
коронавирусом отразилась 
на Русской православной 
церкви едва ли не тяжелее 
всего. Счет священников, 
погибших от этого недуга, 
идет на сотни, и те, кто слу-
жит в храмах, действительно 
подвергаются особому 
риску. Санитарные правила 
в России требуют хоронить 
умерших от коронавируса в 
закрытом гробу и временно 
отказаться от многолюдных 
прощаний. Родственники 
нарушили эти правила, и, по 

сути, священник — по всей 
видимости, очень пожилой 
человек, буквально риско-
вавший жизнью, — мог вовсе 
отказаться от отпевания». В 
одной из ритуальных служб 
«МК» рассказали, что людям, 
скончавшимся от Covid-19, 
патологоанатомы нередко 
отказываются делать вскры-
тие, кладут в гроб в плотных 
полиэтиленовых мешках и 
заколачивают гроб еще в 
морге.
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Для Путина и Медведева 
предусмотрят пожизненные 
должности



Почему России все равно  
Во время парламентских выборов 
в Грузии первый номер в списке 
кандидатов от блока Саакашвили, 
культовый в прошлом актер Вахтанг 
Кикабидзе, перепутал все, что мож-
но, — попытался проголосовать не на 
том избирательном участке. Оценивая 
результаты этих выборов, чувствуешь 
себя «немного Кикабидзе». Правящая, 
относительно умеренная партия под 
патронатом главного грузинского 
олигарха Бидзины Иванишвили то ли 
потеряла, то ли сохранила абсолют-
ное большинство в парламенте. Под-
стрекаемые Саакашвили радикалы 
то ли усилились, то ли не усилились. 
Зная грузинские политические нравы, 
можно не сомневаться, что подобное 
состояние неопределенности за-
тянется: впереди республику ждут 
сопряженные с реальным риском 
уличного насилия митинги и контрми-
тинги, протесты и контрпротесты. Как 
все это затрагивает интересы России? 
Как ни странно, никак. На эмоциональ-
ном уровне нам, конечно, неприятен 
любой успех партии Саакашвили. Но 
на уровне логики все обстоит несколь-
ко иначе. 

В своих опубликованных девять лет тому 
назад мемуарах бывший государственный 
секретарь США Кондолиза Райс приводит до-
вольно пикантный эпизод из своей биогра-
фии. Будучи молодым и еще не обремененным 
большими должностями американским со-
ветологом, Райс во время приезда в Москву 

остановилась в «захудалом» советском отеле 
в начале Кутузовского проспекта. Вернувшись 
с ужина, будущая глава американской дипло-
матии была встречена возбужденной и раз-
гневанной дежурной по этажу. Оказывается, 
во время отсутствия Кондолизы Райс в номере 
о ней настойчиво осведомлялись некие гости 
из Грузии (из контекста следует, что эти рас-
спросы были связаны с выяснением возмож-
ности получения сексуальных услуг). А теперь 
советую вам сесть: как вы думаете, в качестве 
доказательства какого тезиса будущая мадам 
госсекретарь приводит эту бытовую зарисов-
ку? По мнению Кондолизы Райс, этот эпизод 
иллюстрирует то обстоятельство, что «многие 
русские испытывают иррациональную нена-
висть к грузинам как к народу». 

Смех смехом, но, действуя во время своего 
пребывания на посту государственного секре-
таря США в тандеме с Михаилом Саакашвили, 
наша шалунья Конди Райс сумела намертво 
заблокировать возможность улучшения по-
литических отношений Москвы и Тбилиси. С 

момента пятидневной войны между Россией и 
Грузией прошло уже больше двенадцати лет, с 
момента потери Саакашвили и его сторонника-
ми контроля над грузинским государственным 
аппаратом — более восьми (или, если считать 
несколько по-другому, чуть менее семи). Но 
воз межгосударственных отношений Москвы 
и Тбилиси и ныне там. 

В отличие от зоологического русофоба 
Саакашвили нынешний фактический хозяин 
Грузии Бидзина Иванишвили является (или, 
по меньшей мере, являлся) составной частью 
российской финансовой элиты. Но, как по-
казали прошедшие годы, свобода маневра 
даже самого дружественно настроенного по 
отношению к Москве лидера в Тбилиси явля-
ется предельно ограниченной. Иванишвили 
смог сделать многое в плане восстановления 
экономических связей. Однако, как только речь 
зашла о робких и почти незаметных шажках в 
плане наведения политических мостов с Рос-
сией, теневой лидер Грузии сразу уперся в 
тупик. Прошлогодний казус с охватившими 

Тбилиси после появления российского депу-
тата в кресле спикера грузинского парламента 
массовыми беспорядками показал следующее: 
будучи формально отстраненными от рычагов 
власти, единомышленники Михаила Саакаш-
вили де-факто сохраняют право вето в отно-
шении восстановления политических связей 
с Москвой. 

Грузия до сих пор не изжила традицию 
регулярных силовых государственных перево-
ротов. В Грузии до сих пор слишком сильна роль 
уличной политики. Все это вкупе с противопо-
ложными и не имеющими шансов на гармони-
зацию взглядами Москвы и Тбилиси на статус 
Абхазии и Южной Осетии создает ситуацию с 
оттенком черного юмора: Кремлю по большому 
счету все равно, кто находится у власти в Гру-
зии. Рассмотрим крайний и нереалистичный 
вариант: полноправным лидером республики 
вновь становится Михаил Саакашвили. Что он 
такого сможет сделать, чтобы навредить Рос-
сии? Разорвать дипломатические отношения? 
Не получится. Они уже давно разорваны. Вве-
сти визовый режим для граждан РФ? В период 
пандемии коронавируса это очень актуально. 
А когда пандемия закончится, российские ту-
ристы просто переориентируются на другие 
направления. «В выигрыше» окажется только 
грузинский туристический бизнес. 

Что там еще остается в копилке потен-
циальных антикремлевских мер — вступить в 
НАТО? Не получится. В блок предусмотритель-
но не принимают новых членов, у которых есть 
неурегулированные территориальные споры 
с соседями. Начать новую войну с Абхазией 
и Южной Осетией? Вряд ли в Грузии кто-то, 
кроме моего неугомонного тезки, захочет по-
вторить «приятный» опыт 2008 года, но если 
такое желание появится, то новый конфликт 
закончится точно так же, как и предыдущий. 
Можно, конечно, открыть специальную теле-
станцию, которая будет круглосуточно транс-
лировать в эфир исключительно «любезности» 
в адрес родственников президента РФ. Но, 
как показали нашумевшие события прошлого 
года, с этим Кремль научился тоже вполне себе 
эффективно справляться. 

Вот и получается: Россия может позво-
лить себе такую роскошь, как полный игнор 
очередной схватки за власть в Тбилиси. Такая 
вот осуществленная вековая «грузинская меч-
та». Уверен, правда, что реальная «грузинская 
мечта» выглядит совсем не так. Но об этом 
как-нибудь в другой раз. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

В Белоруссии начались 
массовые отчисления 
студентов из вузов
Белорусы худо-бедно продолжают 
раскачивать протестную лодку. На 
этой неделе отличились студенты, 
которые устраивали сидячие заба-
стовки в вузах и выходили на уличные 
марши. Александр Лукашенко  велел 
гнать из институтов протестантов: 
«Отправлять кого в армию, кого на 
улицу».
После заявления президента сотни 
студентов были  отчислены из вузов. 
Третьекурсница лечебного факуль-
тета БГМУ Полина Корженевская рас-
сказала, как это было.

— Бастующих студентов в вашем вузе 
немного?

— Если взять наш вуз, то процент митин-
гующих ничтожный. Я практически уверена, 
что большинство боятся. После того как меня 
отчислили, один из сотрудников админи-
страции вуза заявил: «Скажи спасибо, что 
не отдали в РУВД пленки с записью, где вы 
агитировали студентов бастовать». В поне-
дельник, 26 октября, мы с группой студентов-
активистов ходили по лекционным залам, 
агитировали учащихся присоединиться к нам. 
Такие вещи считаются нарушением правил 
внутреннего распорядка в нашем универ-
ситете. Вот именно эти записи сотрудники 
РУВД и требовали от университета. Вроде 
им ничего не отдали.

— Мн о г о с т уд е н т о в к  в а м 
присоединились?

— С одной «лекционки» вышли 80 про-
центов присутствующих. Но там и препо-
давательница нам аплодировала, у нее вы-
ступили слезы на глазах, сказала «спасибо». 

Возможно, учащиеся перехватили ее настрое-
ние, потому тоже вышли.

— Вы всю неделю протестовали?
— Нет, бастовали только 26 октября. В 

тот день я заранее написала заявление, что 
участвую в забастовке и пропускаю занятия. 
В тот день, утром, мы встретились группой 
студентов в институте, затем отправились 
на марш по городу. Через 10 минут «тихари» 
в масках нас разогнали по дворам, разбили 
нашу компанию. Мы через чаты договори-
лись снова встретиться на площадке между 
юридическим и химическим факультетами 
БГУ. Там нас тоже встретил ОМОН. 

— Как вам сообщили о вашем 
отчислении?

— 28 октября меня срочно вызвал к себе в 
кабинет и.о. декана. Он 10 минут рассказывал 
о том, как служил в армии, что солдат должен 
слушаться командира. Затем посмотрел жур-
нал успеваемости, отметил, что нареканий в 
мой адрес нет. Потом положил на стол приказ 
о моем отчислении. 

— Вы учитесь на бюджетном отделе-
нии или на платном?

— Я на платном. Семестр стоит 600–700 
долларов. Но даже с платного отчисляют. 

— Странно, что вуз не держится за 
платных студентов.

— У нас много иностранцев, вот за них 
держатся. Они вносят основной вклад в бюд-
жет университета. Так что, если вуз потеряет 
несколько платников, ничего страшного не 
произойдет. 

— Если бы вы извинились за свои дей-
ствия, вас бы оставили?

— Я бы не извинилась. Среди тех, кто 
с понедельника участвовал во всех акциях, 
никто бы не прогнулся. Мы решили идти до 
конца. Те студенты, которых еще не отчислили, 
возможно, поменяют свое мнение. 

— Есть возмож ность у вас 
восстановиться?

— Я слышала, что одну отчисленную 
студентку вызвали в ректорат и предупре-
дили: «Если ты на двух листах напишешь, 
что отказываешься от своей гражданской 
позиции, впредь обязуешься соблюдать то-
то и то-то, то тебя, возможно, через год вос-
становят». То есть тем, кого отчислили, дали 
год на раздумье. 

Пока в списках отчисленных 21 человек. 
Но я уверена, на этом руководство универ-
ситета не остановится.

— Преподавателей уволили?
— Уволили двоих, тех, кто заступился за 

нас. Сейчас уже за отчисленных студентов 
подписались 100 преподавателей. Могут на-
чаться массовые увольнения. 

— Преподавателей не пугает 
увольнение?

— По поводу преподавателей не могу 
ручаться, но знаю, что многие не боятся по-
терять работу в вузе. Большинство из них дей-
ствующие врачи, у них есть вторая работа.

— Среди ваших педагогов есть 
идейные, те, кто поддерживает партию 
власти? 

— Разумеется. В тот день, когда мы 

собирали народ для забастовки и ходили по 
лекционным залам, одна преподавательница 
в истерике покинула аудиторию с криками: 
«Что творят!». Слышала от педагогов и та-
кие мнения: «Ничего не нужно в государстве 
менять». Они удивлялись, чем недовольны 
студенты и врачи. Говорили про достойную 
зарплату в 1000 долларов. Хотя такие суммы 
у нас может получать только профессор, ко-
торый занят на трех-четырех работах. 

— У вас в институте висят портреты 
Лукашенко?

— Его портретов не помню, хотя в ка-
бинете ректора наверняка висит. А вот на-
циональные флаги на здании университета 
имеются. 

— Декан вашего факультета поддер-
живает студентов?

— Наш декан сейчас в отпуске. Возмож-
но, ушел, чтобы «не замараться». Захотел 
сохранить нейтралитет, чтобы не давить на 
студентов и удержать место. Это мое мнение. 
Сейчас его заменяет другой человек, который 
меня как раз выгнал. Вот он прожженный 
лукашист. 

— Родители поддерживают вас?
— Папа на эмоциях сказал, что с моей 

стороны это безответственный поступок. Я 
его понимаю, возможно, он не воспринима-
ет меня как личность. Я подрабатываю, но 
живу все-таки за счет родителей. Мама меня 
поддержала.

— Наверное, многие уедут учиться 
за границу.

— Ехать в ту же Польшу мало кто готов, 
тем более сейчас — границы закрыты. Либо 
ты уезжаешь надолго, либо остаешься. Я 
знаю, что не все решатся обрубить концы и 
так сразу уехать. 

— Вы что планируете делать?
— После моего отчисления прошло всего 

несколько дней, я еще не задумывалась. Если 
даже мне придется продолжить обучение в 
другой стране, то врачом я бы хотела рабо-
тать в Беларуси. Но только когда поменяется 
режим. 

Ирина БОБРОВА.

30 октября исполнилось 20 лет со дня 
принятия резолюции 1325 Совета Безопас-
ности ООН, в которой утверждается важ-
ность роли женщин в предотвращении и 
урегулировании конфликтов в целях под-
держания мира и безопасности. Документ 
обращается к государствам — членам ор-
ганизации с тем, чтобы больше женщин 
были привлечены к обсуждению вопросов 
мира и безопасности на всех уровнях — на-
циональном и международном.

Первые пять пунктов резолюции призы-
вают (глагол сильной модальности в терми-
нах ООН) к тому, чтобы активнее привлекать 
женщин к большему участию в мирных пере-
говорах по урегулированию конфликтов и 
миротворческих инициативах ООН, а также 
к увеличению числа женщин на руководящих 
постах в ООН.

Резолюция 1325 СБ ООН — четкое за-
явление самого авторитетного органа ООН 
о весомой роли женщин в принятии наи-
более важных решений, они должны иметь 
возможность вносить значимый вклад в 
политические процессы.

Примечательно, что система ООН, еже-
годно принимающая бесчисленное коли-
чество резолюций, по вопросам участия 
женщин выпустила только четыре документа 
за 75 лет. Почему?

У гендерного равенства есть два допол-
нительных аспекта: «Защита» и «Участие». 
Первый аспект хорошо известен: защита 
от жестокости, насилия, сексуальных до-
могательств, дискриминации на рабочем 
месте и т.д. Эта часть важна, поскольку она 
касается тяжелых неотложных ситуаций, 
реальной опасности, очевидных трудностей. 
При этом концепция защиты хорошо вписы-
вается в старый порядок патриархального 
мышления, когда женщины считались сла-
бой и уязвимой группой, нуждающейся в 
заступничестве. «Участие», напротив, менее 
комфортно для многих, поскольку требует 
разделения властных полномочий и, иногда, 
в рамках традиционного патриархата, отка-
за от власти или, точнее, от равных мужским 
прав за столом переговоров, где принима-
ются решения государственной и мировой 
важности. В связи с этим встают острые 
вопросы: много ли женщин-руководителей в 
правительствах и парламентах государств, 
сколько их в других структурах власти или, 
например, в армии? Даже сама резолюция 
1325 СБ ООН содержит «защитный» эле-
мент. Вторая ее часть призывает к защите 
женщин во время войны, защите женщин 
от сексуальных посягательств и т.п. Учи-
тывая эти обстоятельства, большинство 
резолюций ООН по гендерному равенству 
по-прежнему нацелены исключительно на 
проблемы защиты.

Система ООН много сделала для реали-
зации резолюции 1325. В настоящее время 
восемь из 17 специальных представителей 
ООН — женщины; были проведены рефор-
мы, направленные на расширение участия 
женщин в миротворческих операциях ООН. 
Тем не менее по прошествии 20 лет все еще 
кажется, что государства — члены ООН и 
сама организация охотнее принимают ре-
шения, ориентированные на «защиту», а не 
на решающее «участие» на самом высоком 
уровне. Действительно, последний доклад 
ООН (ноябрь 2019 г.), подводящий итоги с 
момента принятия резолюции 1325, говорит 
в основном про «защиту». Фактически из 16 
главных выводов, упомянутых в докладе, 
только два касаются «участия» — именно 
статуса женщин.

Хотя вопросы «защиты», безусловно, 
жизненно важны для гендерного равенства, 
они всего лишь часть большой картины. 
Революционный призыв к «участию» снова 
и снова затмевается более удобной и тра-
диционной темой «защиты».

Мы гордимся участием Израиля в 
этом вопросе на международном уровне 
и вкладом страны в решение проблемы 
защиты женщин. Израиль инициировал 

прогрессивную резолюцию о предотвраще-
нии сексуальных домогательств на рабочем 
месте; предлагает международное обуче-
ние для развивающихся стран по вопросам 
расширения прав и возможностей женщин 
и принимает самые современные законы 
о сексуальных домогательствах и домаш-
нем насилии. Однако на уровне «участия» 
честный обзор высвечивает неоднознач-
ную картину. В судебной системе Израиля 
51% судей — женщины, в их числе и глава 
Верховного суда. Кроме того, в решении 
кабинета министров в октябре 2020 года 
была поставлена цель, согласно которой 
женщины должны занимать 50% руководя-
щих должностей государственной службы 
Израиля (в настоящее время только 11% 
имеют высокий ранг). 

В 103 представительствах Израиля по 
всему миру — 17 руководителей-женщин. 
Хотелось бы отметить, что именно женщина 
возглавила первую израильскую дипмис-
сию в СССР. Легендарная Голда Меир была 
блестящим дипломатом и выдающимся по-
литиком. В марте 1969-го она заняла пост 
премьер-министра, став первой женщиной 
во главе правительства в Израиле и третьей 
в мире в те времена. С другой стороны, 
сейчас в израильском кабинете министров 
по-прежнему преобладают мужчины (80%), а 
в специальном «Кабинете по коронавирусу» 
из 10 человек — только 1 женщина. Поэтому 
нам еще предстоит многое сделать для до-
стижения гендерного равенства.

Посольство Израиля в России активно 
работает над продвижением этой темы: мы 
ежегодно реализуем проекты, посвященные 
женщинам и их достижениям. Делимся исто-
риями и опытом общественной, культурной, 
научной деятельности и государственной 
службы израильтянок на высоких постах. 
Помогаем издательствам выпускать книги 
на русском языке о женщинах-писателях и 
их творческом пути, приглашаем авторов 
участвовать в крупнейших российских яр-
марках и фестивалях. Мы знакомим россий-
ских читателей с такими именами, как Цруя 
Шалев, Айелет Гундар Гошен, Руту Модан, 
Орли Кастель-Блум, Хамуталь Бар-Йосеф и 
другие. На ближайший год запланировано 
проведение форума имени Голды Меир — 
«Женщины-дипломаты». В рамках этого ме-
роприятия на территории посольства будет 
также установлена мемориальная доска в 
ее честь. Наше посольство сотрудничает 
с Женской лигой Российского еврейского 
конгресса, поддерживающей сильных и 
независимых женщин, которые хотят видеть 
результаты своей деятельности, которым 
важно, чтобы их мнение и голос были услы-
шаны и учтены.

В посольстве я работаю на одной из 
ключевых позиций — полномочного мини-
стра, также в настоящее время исполняю 
миссию временного поверенного в делах 
Израиля в России. Во всех служебных делах 
мне также важно дать голос женщинам-
коллегам. В прошлом году наш консул Яффа 
Оливицки приняла участие в первой между-
народной московской конференции «Роль 
женщины в еврейском мире».

Я — феминистка, мать четверых детей, 
воспитываю дочерей и сыновей уверенными 
в себе и своих силах, способными мечтать 
и претворять эти мечты в жизнь. Объясняю 
им, что при желании они могут добиться 
всего, независимо от пола.

«Защита» важна, но мы не должны на 
этом останавливаться. Через двадцать лет 
после принятия резолюции 1325 пора сде-
лать упор на «участие». Как когда-то говорила 
первая в новейшей истории женщина-посол 
СССР Александра Коллонтай: «Захочу — до-
бьюсь. И все тут, и достигала. Рвалась всег-
да куда-то в будущее». Хочется верить, что 
в ближайшие 20 лет нам удастся добиться 
гендерного равноправия. Пусть это будет 
нашей общемировой целью.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

ЖЕНЩИНАМ МЕСТО ВЕЗДЕ,  
ГДЕ ПРИНИМАЮТСЯ РЕШЕНИЯ

Хочется верить, что в ближайшие 20 лет нам  
удастся добиться гендерного равноправия
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Керен КОЭН-ГАТ, временная поверенная  
в делах Государства Израиль в Российской Федерации 

Кто в ответе за ценности
В нашем безумном мире все давно при-

выкли к плохим новостям. Информационная 
повестка такова, что уже мало кого задевают 
и трогают даже цифры по количеству жертв — 
пандемии, войн и любых других катастроф. Все 
это воспринимается как привычный фон. Что-
бы выживать в таких условиях, можно просто 
запастись цинизмом и делать вид, что ничего 
не происходит. Но чтобы жить, нужны смыслы. 
Ценности. Кто создает их? Каждый сам для 
себя. Но есть люди, способные смотреть за 
горизонт и не только видеть ориентиры, но и 
показывать их другим.  

Чем занят собственник бизнеса в пони-
мании обывателя? Считает прибыль. Нет при-
были — требует ее получения от подчиненных 
любыми средствами. Но любой, кто работал 
на крупном промышленном предприятии с 
долгой историей, знает, что это не так. Никакой 
прибыли не будет, да и недолог век такого биз-
неса, если нет главного: особой философии, 
пронизывающей все этапы производствен-
ного процесса. Основы, базы, на которой все 
строится. И только наивные считают, что это 
исключительно деньги. Теория из учебника 
для начинающих менеджеров? Нет, практика. 

Вот пример Горьковского автозавода, соб-
ственник которого — Олег Дерипаска, еще 20 
лет назад начал внедрение на предприятии 

японской производственной системы бережли-
вого производства. Да, поначалу непривычная 
уху терминология, все эти «муда» (потери) и 
«кайзен» (непрерывное улучшение деятель-
ности), закрепленные в виде инфографики в за-
водских цехах, многих веселили. Сегодня даже 
прожженным скептикам не смешно — создан-
ная на ГАЗе по японским принципам система 
доказала свою колоссальную эффективность. 

Всех работников, инженеров и управ-
ленцев, слесарей и начальников участков, 
объединяет одно — любовь к своему делу, 
вера в свой продукт, в свой завод, в свою 
страну, в конце концов. Производственная 
философия, философия качества, однажды 
инициированная собственником автозавода, 
стала сутью всех процессов. И ее результат 
состоит не только в эффективности производ-
ственных процессов. Может быть, прозвучит 

пафосно, но гораздо важнее то, что у каждого 
из сотрудников появился смысл. А без этого 
сегодня нет жизни — значит, нет и бизнеса. 

Зачем нужны смыслы
Но отвлечемся от философии как тако-

вой. В том, как строилась и работает произ-
водственная система завода, есть и сугубо 
прагматичный аспект, достойный курса в эко-
номическом вузе. Мало кто знает, но у Олега 
Дерипаски — красный диплом физфака МГУ 
по направлению «теоретическая физика». А 
это особый склад ума: систематизировать 
накопленные знания, превращать их в науч-
ный метод, универсальный для любого вида 
деятельности. 

Именно так японская система качества и 
стала своей на ГАЗе. Действуй собственник 

«с кондачка», в режиме рефлексивного мар-
кетинга, наспех, без серьезного погружения 
в тему, примеряя на себя подсмотренное у 
кого-то, ничего не было бы. «Олег поразил 
меня глубоким практическим знанием про-
изводственной системы Toyota, — пишет о 
своих впечатлениях о подходе Дерипаски 
бизнесмен, редактор «Независимой газеты» 
Константин Ремчуков. — Выяснилось, что он 
ежегодно проводит несколько недель, бук-
вально ползая по цехам японских заводов и 
изучая каждый нюанс системы управления 
качеством». 

В основе производственной системы 
предприятия — три кита, три главных прин-
ципа. Первый — «Прежде всего думай о за-
казчике». «Зарплату платит покупатель», — так 
начал разговор с рабочими автозавода Олег 
Дерипаска в 2000 году. Не изменяет этому 
завод и сегодня: за качество машин несет 
ответственность каждый сотрудник. 

Второй принцип: «Все внимание — произ-
водственной площадке». Когда-то собствен-
ник завода лично, буквально с рулеткой, вы-
искивал лишние операции в цехах, а потом 
инвестировал в модернизацию оборудования 
и расширение модельного ряда. Благодаря 
этому сегодня автомобили Горьковского ав-
тозавода широко известны в России и экспор-
тируются уже в 40 стран мира. Новая задача 
компании — это создание автомобилей буду-
щего: в производственной линейке уже есть 
городские электробусы, электромобили и др. 

Наконец, еще один принцип: «Люди — наш 
самый ценный актив». С этого мы, собственно, 
и начали рассуждать о философии на произ-
водстве: чтобы завод выпускал новые машины, 
машины завтрашнего дня — на их производ-
стве должен работать такой же «новый чело-
век», высококвалифицированный, довольный 
жизнью и работой. Поэтому ГАЗ постоянно 
инвестирует в людей — и речь не только об 
индексации зарплат, об улучшении жилищных 
условий и даже о хорошем самочувствии ра-
бочих (тому пример заводская клиника, кото-
рая недавно была признана одной из лучших 
частных клиник в России), но и о постоянном 
повышении уровня компетенций, создании 
масштабной системы подготовки кадров. О 
том, чтобы у каждого был смысл — работать 
и развиваться. Вне зависимости от контекста. 

Андрей МИРОНОВ.
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В этом году исполняется ровно 90 
лет, как специалисты по развитию 
компании Toyota разработали первую 
концепцию своей производственной 
системы. Президент Toyota Кийтиро 
Тоёда однажды сказал парадоксаль-
ное: что на своих заводах корпорация 
создает прежде всего новых людей. 
20 лет назад собственник Горьковско-
го автозавода Олег Дерипаска вне-
дрил аналогичную производственную 
философию на ГАЗе. В наше время, 
когда у большинства сбиты прицелы, 
потеряны смыслы и ориентиры, ре-
зультаты этой дальновидности осо-
бенно впечатляют — не только с точки 
зрения бизнеса. Об этом — в нашей 
рубрике о социально ответственном 
бизнесе «Содействие».

СОДЕЙСТВИЕ

СМЫСЛ — РАБОТАТЬ И РАЗВИВАТЬСЯ
Как Дерипаска 
создавал на ГАЗе 
новую философию 
промышленного 
производства

■ «Можно быть феминисткой и хотеть замуж» — Женя 
ГРОМОВА о жизни в Норвегии, проблемах брака и 
бодипозитиве

■ «Семейная жизнь — компромисс, который строится 
на любви» — Анатолий БЕЛЫЙ проверяет границы 
свободы

■ «Шутить сложнее стало — все сразу же обижаются» 
— Михаил ГАЛУСТЯН о своих уроках жизни

■ «Характер у меня помягче, чем у бабушки» — Ана-
стасия ТАЛЫЗИНА о знаменитой родственнице и 
воспитании в семье

ЧИТАЙТЕ В НОЯБРЬСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
БЛУДНОГО 
СААКАШВИЛИ

SOSЕДИ

Из Инстаграма Саакашвили.  
«23 августа. Восход на Днепре».

Полина Корженевская.

«ДЕКАН В ОТПУСКЕ, ЧТОБЫ НЕ ЗАМАРАТЬСЯ»
ИЗ
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4 марта 2018 года в британском 
городе Солсбери на лавке в бес-
сознательном состоянии были 
обнаружены бывший разведчик 
Сергей Скрипаль, уличенный 
ранее в двойной игре и осужден-

ный за госизмену, и его дочь Юлия, прилетев-
шая накануне из Москвы. Власти Великобри-
тании обвинили Россию в сведении счетов с 
предателем — в отравлении Скрипаля боевым 
отравляющим веществом «Новичок». Москва 
в свою очередь открестилась от подозрений. 
Инцидент в Солсбери стал поводом для вве-
дения санкций против России и массовой 
высылки наших дипломатов.

c 1-й стр.
Сага об отравлении Скрипалей 
длится уже два с лишним года 
и актуальна и по сей день. Рос-
сию недавно вновь обвинили в 

применении нервнопаралитического оружия 
семейства «Новичок», на этот раз при отрав-
лении Алексея Навального. Но если оппози-
ционер выжил и активно раздает интервью о 
своих мытарствах, то о судьбе экс-шпиона и 
его дочери почти ничего не известно.

Напомним хронологию последних 
событий.

Юлия Скрипаль звонила последний раз 
своей сестре Виктории Скрипаль еще в про-
шлом году. Девушка предъявляла претензии 
родственнице — зачем та ходит на ток-шоу и 

тем портит Юлии жизнь. После этого, в фев-
рале, кто-то продал «Форд» Юлии Скрипаль. 
Ее сестра вместе со своим представителем 
Юлией Вербицкой (Линник) обращались в 
правоохранительные органы. По факту от-
чуждения авто даже проводилась проверка, 
но полицейским была представлена доверен-
ность от владелицы — документ не вызвал 
никаких сомнений.

Что касается Сергея Скрипаля, то он вы-
шел на связь только в День Победы. По сути, 
запись этого поздравления с праздником, ко-
торую первым опубликовал «МК», — это един-
ственное, первое и последнее доказательство 
того, что перебежчик жив. В июне этого года 
СМИ Великобритании сообщили о том, что 
Скрипали переехали жить в Новую Зеландию 
под новыми именами и при финансовой под-
держке британского правительства. 

Как стало известно «МК», квартиру Юлии 
Скрипаль на Давыдковской улице постигла та 
же участь, что и ее автомобиль: у «двушки» 

сменился хозяин. Согласно выписке из ЕГРН, 
с 19 августа 2020 года новой владелицей ква-
дратных метров является Татьяна Р. Человек с 
такими данными фигурирует в списке-отчете 
о доходах и имуществе сотрудников Роси-
мущества. В 2012 году эта женщина была 
ведущим специалистом ведомства и указала 
квартиру площадью 73 кв. м, доход более 450 
тысяч рублей и данные о супруге, который 
имеет доход вдвое больше, чем у нее, и два 
автомобиля: «Ниссан» и «Тойота». По нашим 
данным, муж Татьяны — военный летчик, а 
их сына зовут Валерий. Именно ему отошла 
машина дочери перебежчика.

Вот что о нем известно. Валерию 33 года, 
он зарегистрирован в Люберцах, в той же 
квартире, которую задекларировала Татьяна. 
Судя по его страницам в соцсетях, он люби-
тель активного образа жизни: катается на 
серфе, недавно создал канал на Ютубе, где 
поделился видео своего полета на учебно-
боевом самолете Л-39, немало путешествует 

— в его геотегах отмечен Занзибар, страны 
Европы. Он же является близким другом Гуль-
нары — подруги Юлии Скрипаль. Той самой, 
с которой дочь шпиона познакомилась на 
работе в посольстве США.

Гульнара прилетела в Англию через не-
сколько дней после инцидента и была допро-
шена в Скотланд-Ярде, а также, по нашим 
данным, она летала в прошлом году туда еще 
раз. Валерий также был в Лондоне со своей 
подругой, о чем свидетельствует их совмест-
ное фото на фоне Биг-Бена. Племянница экс-
шпиона Виктория считает, что именно эта 
пара познакомила Юлию с ее загадочным 
бойфрендом Степаном.

Наши сообщения с просьбой рассказать 
о Юлии Скрипаль Валерий прочитал, но оста-
вил без ответа. Кстати, мы выяснили, что за 
квартиру дочери шпиона исправно вносились 
платежи. По данным бухгалтерии ТСЖ, деньги 
переводил некий человек с такой же фамили-
ей. По всей видимости, именно он сейчас и 
проживает в «двушке» на Давыдковской.

— Сейчас туда постоянно кто-то ходит. 
Постоянно там живет парень, довольно 
крупный на вид. Не считая того, что в кон-
це прошлого года у половины дома не было 
отопления из-за перекрытия стояка в этой 
квартире («МК» подробно писал об этом), 
никаких проблем нет. Недавно там какая-то 
вечеринка была, отчетливо слышались звуки 
гитары, — рассказали соседи.

Что касается Виктории Скрипаль, то она 
в разговоре с «МК» нелестно высказалась о 
своих родственниках, узнав, что они продали 
квартиру. По словам племянницы бывшего 
разведчика, она никогда не претендовала 
на недвижимость, но в очередной раз хочет 
напомнить, что у нее на полном обеспечении 
находится мать Сергея Скрипаля. Вот что 
она написала в ответ на новость о том, что у 
«двушки» поменялся хозяин.

«93-летняя мать лежит. А вместо оказания 
ей помощи квартирку продали сами себе и 
радуются. Сын никак не помогает матери. 
Это все. Мне от них ничего не надо, я свои 
проблемы сама решу. И памперсы поменя-
ем, и третью стиральную машину купим. Не 
выдерживает нагрузок даже техника. Пусть 
отдыхают, это их право. И Бог им судья. Время 
оно такое, все расставляет на места. Дедушка 
умер счастливым, вся семья устроена была. А 
бабушка попала в мир иллюзий. Она каждый 
день диктует длинное письмо сыну. Но сыну 
это не надо. Думает, что правнучку, мою дочь, 
они в Англию к себе забрали учиться…»

Также собеседница обратилась к так 
называемым друзьям Скрипалей и новым 
хозяевам квартиры с просьбой не выки-
дывать вещи, которые являются семейны-
ми ценностями. Например, фотографии, 
личные, архивные записи и книги. Со слов 
Виктории, у Юли хранилась треть семейной 
библиотеки.

К такому заявлению Викторию подтолкну-
ло то, что Валерий недавно разместил объяв-
ление о продаже шлема для верховой езды и 
краг для конного спорта. По мнению собесед-
ницы, эти вещи могли принадлежать ее сестре 
Юлии, которая увлекалась лошадьми.

Однако, по словам представителя Вик-
тории Скрипаль, не стоит делать поспешных 
выводов. В беседе с «МК» Юлия Вербицкая 
(Линник) выразила сомнения в том, живы ли 
вообще родственники ее доверительницы, и 
если да, то насколько они свободны в своих 
действиях.

— Поймите, никто не видел Скрипалей 
воочию и не может подтвердить, что они по 
своей воле подписали доверенность, ведь, 
насколько мне известно, российской стороне 
было отказано в консульском доступе. Со-
всем недавно такие же сомнения высказали 
в Совфеде: первый зампред Комитета Совета 
Федерации по международным делам Вла-
димир Джабаров, комментируя сообщения 
британских СМИ о переезде Сергея и Юлии 
в Новую Зеландию, не исключил их гибель, — 
высказалась Юлия Вербицкая (Линник).

По словам защитницы, в случае, если 
Скрипали умерли или недееспособны, а 
их положение скрывается, то все сделки 
с их имуществом будут оспорены. Так что 
судьба имущества Скрипалей не решена 
окончательно.

Лев СПЕРАНСКИЙ.

МОСКОВСКУЮ КВАРТИРУ 
СКРИПАЛЕЙ ТАЙНО ПРОДАЛИ

И кто после этого старцы?
Автор этих слов был школьником, когда 

в СССР началась «эпоха великих похорон». 
Когда умер Андропов, а новым генсеком стал 
Константин Устинович Черненко, на траурном 
классном часе одна сердобольная однокласс-
ница спросила: «А зачем опять такого старень-
кого назначили? Он ведь тоже скоро умрет...» 
На что учительница дипломатично заметила, 
что там, наверху, виднее, кого ставить во 
главе Советской страны: «Значит, опытный 
человек. А то какой-нибудь молодой при-
дет, дров наломает».

Обе как в воду смотрели. Черненко 
вскоре действительно скончался, а сме-
нивший его 51-летний Михаил Сергеевич 
дров наломал.

Но вот что интересно: ставшие притчей 
во языцех «кремлевские старцы» были не 
такими уж старцами. Тот же Черненко не 
дожил до своего 74-летия. Не успел отметить 
своего 70-летия и его предшественник, Юрий 
Владимирович Андропов. А дорогому Леониду 
Ильичу было 75 лет, когда он скончался.

К чему весь этот экскурс в недавнее со-
ветское прошлое? К тому, что американская 
политика вдруг резко постарела. Двумя глав-
ными претендентами на пост президента в 
США стали весьма пожилые люди. Трампу 
идет 75-й год, а его главному конкуренту Джо 
Байдену в ноябре исполнится 78 лет! И кто 
после этого старцы?

Если вдуматься, то Байден прожил жизнь, 
составляющую примерно треть всей истории 
США как независимого государства! 

Последний ветеран Гражданской войны 
в США — Альберт Генри Вулсон умер в воз-
расте 106 лет, когда Байдену исполнилось 13 
лет в 1956 году. А последний родившийся в 
рабстве американец Питер Миллс скончался в 
возрасте 110 лет в 1972 году, когда Байден вел 
свою первую кампанию за избрание в сенат. 
Когда он стал сенатором в январе 1973 года, 
в сенате было шесть членов, родившихся еще 
в конце XIX века. 

Согласно демографическим данным, со-
бранным ООН, Джо Байден старше 94 процен-
тов всех живущих американцев и старше 96 
процентов всех живущих на планете людей. 

Нынешний хозяин Белого дома в пред-
выборном раже, кажется, готов разыгрывать 
преклонный возраст своего, по совести говоря, 
не намного старшего противника по полной 
программе.

«Сонный Джо», «Медлительный Джо» — 
эти ярлыки призваны показать американцам, 
что Байден не просто некомпетентен или не-
решителен, а вообще находится в шаге от 
старческой деменции.

Благо, демократический кандидат, кото-
рому в случае победы на выборах суждено 
стать самым старым в американской истории 
президентом, и сам подставляется, время 
от времени выдавая такое, что заставляет 
вспомнить анекдоты советского времени про 
Брежнева (типа «Вчера на встрече в Кремле 
товарищ Брежнев принял Индиру Ганди за 
Маргарет Тэтчер).

Недавно, например, кандидат в прези-
денты США, отвечая на вопросы журнали-
стов, не смог вспомнить, как зовут сенатора-
республиканца от штата Юта Митта Ромни. 
Он назвал его «тем сенатором, который был 
мормоном, губернатором».

Трамп тут же подхватил эту тему в Твит-
тере: «Митт не может быть в восторге от 
этого!».

Президент продолжил: «Джо также сказал 
вчера, что баллотируется в Сенат США (снова) 
и совершенно забыл, где он был (неправильный 
штат!). Джо никогда не был хорошим или до-
брым парнем, поэтому легче понять, что это 
очевидное и быстро ухудшающееся «слабоу-
мие» неприемлемо для США!»

Этот выпад Трампа был вызван тем, что 
экс-вице-президент заявил, что он «балло-
тируется в сенат как гордый демократ», а по-
том, правда, исправил ошибку и сказал, что 
он «баллотируется в президенты как гордый 
демократ».

Но, как утверждает симпатизирующий 
Трампу канал Fox News, это был не первый 
случай, когда Байден случайно говорил своим 
сторонникам, что баллотируется в сенат. Еще в 
феврале на мероприятии демократов в Южной 
Каролине он оговорился, сообщая о том, на 
какую должность он хочет баллотироваться.

«Вы те, кто послал Барака Обаму на пост 
президента. И у меня есть простое пред-
ложение: я здесь, чтобы попросить вас о 

помощи, — сказал тогда Бай-
ден избирателям-демократам. — Меня зовут 
Джо Байден. Я кандидат от Демократической 
партии в Сенат Соединенных Штатов». Как бы 
то ни было, оговорка не помешала Байдену 
выиграть праймериз в Южной Каролине, что 
помогло ему добиться выдвижения в прези-
денты США от Демократической партии.

Дело прошлое, но есть в биографии 
Байдена неприятный эпизод, который может 
заставить злые языки говорить о том, что у 
него «с мозгами не все в порядке». Больше 
тридцати лет назад, в 1988 году, Байден стол-
кнулся с проблемой аневризмы головного 
мозга. Было сделано две операции — и на 
время госпитализации и послеоперационной 
реабилитации политик вынужден был выпасть 
из исполнения своих обязанностей в сенате 
на семь месяцев.

Но, как показала жизнь, операции на мозге 
не помешали Байдену продолжить его поли-
тическую карьеру. 

И вообще, этот старый дуб еще, кажется, 
пошумит. Предвыборному штабу демокра-
тического политика пришлось публиковать 
медицинский отчет, в котором утверждалось, 
что Байден здоров, активен и недугов, могу-
щих помешать ему исполнять обязанности 
президента США, не имеет. Ложечкой дегтя в 
отчете стали упоминания о порой возникаю-
щих у бывшего вице-президента нарушениях 
нормального ритма сокращений сердца, од-
нако указано, что это не создает серьезных 
проблем. Отдельно упомянуто, что Байден 
не пьет и не курит и регулярно занимается 
спортом (впрочем, и Трамп чурается алкоголя 
и известен любовью к гольфу, что не мешает 
ему иметь проблемы с излишним весом).

«За 47 месяцев я сделал 
больше, чем ты сделал  
за 47 лет»
На преклонный возраст Байдена можно 

смотреть как на недостаток — поди знай, с ка-
кими болячками он может столкнуться и вообще 
как долго протянет «дедушка Джо» (не случайно 
то, что в паре с ним баллотируется 56-летняя 
Камала Харрис, и это заставляет цинично пред-
полагать, что при победе демократов именно 
эта сенаторша от Калифорнии с индийским и 
ямайским бэкграундом может «в случае чего» 
стать президентом Америки).

Но можно видеть в 78-летнем жизненном 
пути политика-демократа и богатый опыт поли-
тического тяжеловеса, знающего что почем.

Правда, у противоположной стороны, по-
хоже, свой взгляд на политбиографию демо-
кратического кандидата.

«За 47 месяцев я сделал больше, чем ты 
сделал за 47 лет», — бросил в лицо Байдену 
Трамп во время дебатов.

Действительно, в большой политике Джо 
Байден вращается без малого полвека — с 

тех пор, как в тридцатилетнем возрасте 
стал сенатором. В 1974 году журнал Time 
включил молодого сенатора в список 
«200 лиц будущего, которые будут делать 
историю».

В свете нынешней избирательной 
кампании Байден наверняка многое от-
дал бы, чтобы развернуть время вспять 
и изменить кое-что в своем сенаторском 
прошлом. В свое время он поддерживал 
сенаторов, пытавшихся воспрепятство-
вать совместному обучению черноко-
жих и белых школьников. В частности, 
Байден выступал против программы 
«десегрегационных перевозок» детей-
афроамериканцев на автобусах в 
школы, находившиеся в престижных 
районах с преимущественно белым 
населением. Теперь демократу при-
шлось оправдываться, что он не был 
против таких перевозок, а только хо-
тел, чтобы федералы не навязывали 
этой инициативы местным властям. 
Особый конфуз ситуации придает то 

обстоятельство, что идущая в предвыборной 
связке с Байденом Камала Харрис была одной 
из школьниц, которую включили в эту самую 
программу. И байденовская напарница утверж-
дает, что в дальнейшем такой опыт помог ей в 
успешной карьере...

В 1993 году Байден проголосовал за закон, 
который фактически запрещал американским 
геям служить в вооруженных силах США в лю-
бом качестве без исключения. Впоследствии 
этот закон был изменен президентом Клин-
тоном путем издания директивы Пентагона, 
выраженной в формуле don't ask, don’t tell («не 
спрашивай, не говори»). 

Позже, в 1996-м, Байден проголосовал за 
закон о защите брака, запрещавший федераль-
ному правительству признавать однополые 
браки и отказывавший лицам, состоящим в 
таких браках, равную защиту в соответствии 
с федеральным законом.

И для нынешнего лица Демократической 
партии, каковым стал Джо Байден, это, безу-
словно, страшный «косяк». Который приходится 
«замазывать» тем, что уже в более поздние 
времена политик неоднократно громко вы-
ступал в поддержку секс-меньшинств. И на-
зывал дискриминацию ЛГБТ на рабочем месте 
«близкой к варварской» и «дикой». И осуждал 
власти Чечни и Брунея за скверное отношение 
к геям. И обвинил Трампа в нетерпимости, 
когда тот объявил о запрете трансгендерам 
служить в армии.

«Каждый американец-патриот, имеющий 
право служить в наших вооруженных силах, 
должен иметь возможность служить. Точка», 
— написал у себя в Твиттере Байден с видом, 
будто это не он голосовал в 1993-м именно 
за другое...

Байден долгое время состоял в сенатском 
комитете по международным отношениям, а за-
тем и руководил им. Эта сторона деятельности 

Байдена в сенате дала ему богатый внешне-
политический опыт, но —  по крайней мере на 
беглый взгляд —  последовательностью не 
отличалась.

Байден выступал против войны в Пер-
сидском заливе в 1991 году —  но не столько 
из пацифистских соображений, сколько из-за 
того факта, что Соединенные Штаты взвалили 
на себя практически все бремя антисаддамов-
ской коалиции. Зато поддержал расширение 
НАТО на Восток и вмешательство альянса в 
войны 1990-х годов на территории бывшей 
Югославии. Когда разгорелась боснийская 
война, Байден одним из первых призвал к от-
мене эмбарго на поставки оружия и обучение 
боснийских мусульман, а также к поддержке их 
воздушными ударами НАТО.

А в 1999 году, во время косовской войны, 
Байден поддержал натовские бомбардировки 
и вместе с Джоном Маккейном стал соавтором 
«Косовской резолюции Маккейна—Байдена», 
которая призывала президента Клинтона ис-
пользовать всю необходимую силу, включая 
наземные войска, чтобы противостоять Ми-
лошевичу из-за действий Югославии 
в Косове. 

Тот же Байден поддержал резолю-
цию, санкционирующую американское 
вторжение в Ирак в 2002 году, но он же 
выступил против увеличения численности 
войск США в 2007 году.

«Скунс на семейном 
пикнике»
Байден представлял в сенате штат Де-

лавэр на протяжении 35 лет. И очевидно 
желал большего — а именно президентского 
поста. Он пытался выставить свою кандида-
туру на выборах 1988 года —  в надежде стать 
самым молодым после Кеннеди президентом 
США. Поначалу все шло неплохо. Шансы его 
на номинацию считались весьма хорошими: 
имидж умеренного политика, ораторские спо-
собности, апелляция к беби-бумерам. Байдену 
удалось собрать $1,7 млн в первом квартале 
1987 года —  больше, чем любому другому 
кандидату. Но тут случился скандал — политика 
стали обвинять в том, что он «позаимствовал» 
пассажи из речи, произнесенной ранее в том 
же году лидером британской Лейбористской 
партии Нилом Кинноком. Потом обвинения 
в плагиате были сняты, но история постави-
ла тогда крест на президентских амбициях 
Байдена. 

Попытка Байдена выставить свою кан-
дидатуру от Демократической партии в 2008 
году пала под решительным натиском Барака 
Обамы. Так что Байден быстро снялся с прай-
мериз, но не прогадал. 

Выставивший свою кандидатуру на пост 
главы государства Обама взял его себе «вто-
рым номером». И, как известно, победив на 
выборах-2008, эта демократическая пара 

триумфально въехала в Белый дом. А потом 
еще тандем Обама–Байден стал победителем 
на выборах в 2012 году.

Будучи вице-президентом, Байден кури-
ровал расходы на инфраструктуру в 2009 году, 
чтобы противодействовать Великой рецессии. 
Его переговоры с республиканцами в конгрес-
се помогли администрации Обамы принять 
законы, позволившие выйти из налогового 
тупика. После массового убийства в началь-
ной школе «Сэнди-Хук» Байден возглавлял 
целевую группу по борьбе с применением 
огнестрельного оружия, созданную для устра-
нения причин применения огнестрельного 
оружия в Соединенных Штатах 

Во внешней политике вице-президент 
Байден возглавлял усилия по принятию но-
вого договора СНВ между США и Россией, 
поддержал военное вмешательство в Ливию 
и помог сформулировать политику США в от-
ношении Ирака путем вывода американских 
войск в 2011 году. 

При администрации Обамы Байдену в 
Белом доме отводилась роль своего рода 
раздражителя, заставлявшего других отстаи-
вать свои позиции. По словам Джея Карни, 
экс-директора по связям с общественностью 
Байдена, ставшего пресс-секретарем Белого 
дома, вице-президент играл роль «плохого 
парня в ситуационной комнате». А один вы-
сокопоставленный советник Обамы говорил, 
что Байден «всегда готов быть скунсом на 
семейном пикнике, чтобы убедиться, что мы 
максимально интеллектуально честны». 

«Лучшее в Джо — это то, что, когда мы 
собираем всех вместе, он действительно 
заставляет людей думать и отстаивать свои 
позиции, смотреть на вещи со всех сторон, 
и это очень ценно для меня», —  утверждал 
Барак Обама. 

Перед тем как уйти из Белого дома, Обама 
наградил своего вице Президентской медалью 
Свободы.

«Почувствовал, что Бог 
сыграл с ним ужасную 
шутку»

Ахиллесовой пятой Байдена на фоне 
выборной кампании можно считать его сына 
Хантера, вашингтонского адвоката и лобби-
ста, оказавшегося в центре скандала вокруг 
деятельности на Украине энергетической ком-
пании Burisma, в правление которой младший 
Байден вошел в 2014 году. 

Республиканцам очень приглянулась в 
свете выборной кампании идея запустить рас-
следование в связи с подозрениями в том, 
что существовал конфликт интересов между 
деятельностью Хантера Байдена на Украине и 
работой его отца на украинском направлении в 
администрации Обамы. Масла в огонь подлило 
обнародование в мае 2020 года депутатом Вер-
ховной рады Андреем Деркачом аудиозаписи 
телефонных разговоров людей с голосами, 
похожими на голоса Петра Порошенко, Джо-
зефа Байдена и госсекретаря Джона Керри. В 
этих разговорах голоса Порошенко и Байдена 
обсуждали помимо прочего отставку занимав-
шего в прошлом пост генпрокурора Украины 
Виктора Шокина, увязывая ее с выделением 
Киеву кредитных гарантий МВФ на сумму в 
миллиард долларов.

Украинский скандал вокруг отца и сына 
Байденов оказался палкой о двух концах. Од-
ним концом она наносила удары по репутации 
демократического бывшего вице-президента. 
А другим — устроила Трампу импичмент, из 
которого президент, обвиненный в том, что он 
пытался добиться от Владимира Зеленского 
проведения расследования в отношении Бай-
денов, впрочем, выпутался.

Под выборы республиканцы вытащили 
еще одну карту из рукава, чтобы нанести удар 
по демократическому кандидату через его 
сына Хантера. В The New York Post появились 
выдержки из письма, которое, по ее утверж-
дению, консультант совета директоров группы 
Burisma Holdings Вадим Пожарский направил 
сыну Байдена 17 апреля 2015 года. В послании 
говорилось: «Дорогой Хантер, благодарю, что 
пригласил меня в Вашингтон (округ Колумбия) 
и предоставил возможность встретиться с 

твоим отцом и провести немного времени в его 
обществе. Это большая честь и удовольствие». 
А ранее экс-вице-президент утверждал, что 
не имел никакого отношения к работе своего 
сына на компанию Burisma.

The New York Post утверждала, что пере-
писка получена с ноутбука, оставленного в 
апреле прошлого года в мастерской по ре-
монту компьютеров в штате Делавэр, который 
Байден долгое время представлял в качестве 
сенатора. По утверждению издания, владелец 
фирмы связался с сотрудниками ФБР, после 
того как компьютер длительное время никто 
не забирал.

Демократы, естественно, поспешили об-
винить Россию в том, что она подсуропила с 
появлением антибайденовского компромата. 
Однако в ФБР заявили, что «российского следа» 
обнаружить не удалось...

Вообще семейная история Джо Байде-
на оказалась трагичной. Смертельное ДТП 
унесло жизни жены Байдена и его годовалой 
дочери.

Трагедия случилась 18 декабря 1972 года. 
Жена политика Нейлия вскоре после того, как ее 
муж стал избранным сенатором США, поехала 
с детьми — Наоми, Бо и Хантером, — чтобы 
купить елку. Автомобиль столкнулся со встреч-
ным грузовиком. Нейлия и малышка Наоми 
погибли, но оба мальчика выжили, получив 
серьезные травмы.

Байден подумывал об уходе в отставку, 
чтобы заботиться об осиротевших сыновьях, но 
лидер сенатского большинства Майк Мэнсфилд 
убедил его не делать этого.

Байден был приведен к присяге как сена-
тор в больнице, где лечили его сыновей. Чтобы 
каждый день видеться с сыновьями, молодой 
сенатор ездил на поезде между своим домом 
в Делавэре и столицей по 90 минут в одну сто-
рону и сохранял эту привычку на протяжении 
тридцати с лишним лет работы в сенате. 

Унесшая жизни жены и дочки авария на-
полнила его гневом и религиозными сомнения-
ми. Позже он признавался, что «почувствовал, 
что Бог сыграл с ним ужасную шутку» и ему 
было трудно сосредоточиться на работе.

Но вдовцом Байден пробыл не слишком 
долго.

В 1975 году он познакомился с учитель-
ницей Джилл Трейси Джейкобс — на свида-
нии вслепую, устроенном братом Байдена, 
который знал ее еще по колледжу.

Именно своей новой избраннице Байден 
приписывает свое возобновление интереса 
как к политике, так и к жизни вообще. 

В июне 1977 года Байден и Джейкобс 
обвенчались по католическому обряду в 
часовне ООН в Нью-Йорке. (Стоит заме-
тить, что Байдены католики и регулярно 
посещают мессу в церкви Св. Иосифа на 
Брендивайне в Гринвилле, штат Делавэр. 
Так что если демократический кандидат 
победит, то у Америки появится второй 
католический президент после Джона 
Ф. Кеннеди).

Джилл Байден преподавала англий-
ский язык и чтение в средней школе в 
течение тринадцати лет, а также учила 

подростков с эмоциональными расстройства-
ми в психиатрической больнице. С 1993 по 2008 
год она была преподавательницей английского 
языка в Техническом и общественном кол-
ледже Делавэра. А когда ее муж стал вице-
президентом США, Джилл Байден стала про-
фессором английского языка в Общественном 
колледже Северной Вирджинии — беспреце-
дентный случай, когда «вторая леди Америки» 
получила оплачиваемую работу, пока ее муж 
был вице-президентом страны. 

Вторая жена родила Байдену в 1981 году 
дочь, Эшли Блейзер, которая впоследствии 
стала социальным работником и штатным 
сотрудником Департамента по делам детей, 
молодежи и их семей штата Делавэр.

А сын от первого брака, Бо, стал генераль-
ным прокурором штата Делавэр и военным 
судьей-адвокатом, служившим в Ираке. Он 
умер в возрасте 46 лет, после двухлетней борь-
бы с раком мозга, в мае 2015 года.

■ ■ ■
«На карту поставлены основные ценности 

этой нации, наше положение в мире, сама наша 
демократия. Все, что сделало Америку Амери-
кой, под угрозой. Поэтому сегодня я выдвигаю 
свою кандидатуру на пост президента США», 
— заявил в апреле прошлого года бывший 
вице-президент Байден.

Ему пришлось выдержать нелегкую борьбу 
в ходе демократических праймериз. Был мо-
мент, когда эксперты говорили, что «дедушка 
спекся», что Байдену ничего не светит. Но он 
удержался. И у него —  судя по опросам обще-
ственного мнения —  хорошие шансы попасть 
в Белый дом.

Но каким может быть его президентство? 
Кем войдет Джозеф Робинетт Байден-младший 
в историю —  «воином света» или «белодо-
мовским старцем»? Сможет ли самый старый 
американский президент соответствовать нуж-
дам молодой по преимуществу Америки? И что 
будет значить для России приход Байдена? 
Вопросов тысяча. Но подождем... Для начала 
пусть он попробует сокрушить Трампа —  а 
там посмотрим.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

«Если вы доверите мне президентство, я буду 
способствовать раскрытию в нас только хорошего, 
а не плохого. Я буду союзником света, а не тьмы», 
— пообещал американцам в августе Джо Байден, 
принимая номинацию в качестве демократического 
кандидата в президенты Соединенных Штатов. 
Вероятность того, что именно Байден в январе 
следующего года станет новым, 46-м президентом 
Америки, весьма велика. Хотя не исключено, 
что Трамп вновь заставит весь мир удивиться. 
Мы попытались набросать несколько штрихов 
к портрету одного из двух главных персонажей 
сегодняшней политической сцены США.

ДЕДУШКАДжо
Тайны жизни самого старого 

кандидата в президенты США 
Байдена

Джо Байден  
и его «номер 2»  

Камала Харрис.

Байден два срока был 
вице-президентом при 

Обаме. 2011 г. 

Байден со второй 
женой Джилл. 

1970-е гг.

Молодой 
сенатор 
Байден. 1973 г.
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ПОПРОБУЙТЕ ДУМАТЬ

Актер Михаил Ефремов выразил желание отбывать 
наказание в Москве, в отряде хозобслуги СИЗО №5 
«Водник». Нельзя сказать, что этого никто не ожи-
дал. Как и нельзя сказать, что этому все в СИЗО об-
радовались. Осужденные «хозбанды» переживают, 
что теперь им придется работать «и за себя, и за 
того парня-актера».

Должности «артист» в штате СИЗО нет, так что устроить 
Ефремова могут только разнорабочим, который должен и баки 
таскать, и полы мыть, и двор подметать, и решетки красить. 
Готов ли к этому Ефремов — вот это серьезный вопрос. В целом 
же УФСИН поставлен перед непростым выбором: отказать 
актеру — и получить за это шквал возмущений. Или разрешить 
— и получить массу проблем с работником-актером. 

Напомним, что сразу после приговора Ефремов попал в 
СИЗО «Водник», где уже спустя несколько дней заключения 
состоялся его разговор с начальником изолятора на тему хо-
зотряда. Тогда актеру и разъяснили, что из себя представляет 
отбывание наказания в «хозбанде» СИЗО. 

— Будем откровенны, лучше бы он поехал в колонию, — 
сказал мне один из высокопоставленных офицеров ФСИН. 
— Там он спокойно мог бы работать библиотекарем или 
заведующим в клубе, создал бы театральную студию или 
школу — да что угодно. В колонии легко можно реализовать 
его проект русского тюремного театра. И всем осужденным 
было бы там интереснее отбывать наказание, и у самого срок 
быстро бы пролетел. 

Этот офицер намекал, чтобы мы, члены ОНК, отговорили 
Ефремова от идеи остаться в хозотряде, но известный актер, 
вероятно, оказавшись снова под чьим-то влиянием, с право-
защитниками не общается. В общем, картинка мира у него 
опять весьма ограничена тем кругом, которому он доверяет 
или думает, что доверяет. Будь иначе, мы бы ему рассказали 
про тяготы пребывания в хозотряде. Человек он немолодой и 
не совсем здоровый, к тяжелой работе непривычный. 

— Я считаю, что он просто не справится, — продолжает 
все тот же источник во ФСИН. — При этом сотрудникам будет 
неловко постоянно делать ему замечания. Другим осужден-
ным отряда придется выполнять часть работы за него, а они 
и так сильно устают.  

— Актера Ефремова нам бы в отряд не особо желательно, 
— подбирает слова «хозник» Дмитрий. — Он ни по сантехнике, 
ни по электрике не сможет ничего сделать. У него нет профес-
сии, которая бы тут пригодилась. Я, скажем, кузнец. А какую 
ему должность прикажете? У нас по штатному расписанию 
есть только одна подходящая вакансия — «разнорабочий». А 
знаете, как они загружены? Это будет мука для всех.  

Обычные заключенные, которые сидят в СИЗО до при-
говора, признаются, что им не хотелось бы видеть любимого 
актера, моющего «продол», вкручивающего лампу в их камере 
или разносящего баланду.

— Это будет неприятная и некрасивая сцена, — говорит 
арестант Александр. — Она не прибавит ему уважения в глазах 
людей. У нас это называется «зашквар». 

С Александром я не соглашаюсь, да и вообще некое 
высокомерное отношение некоторых заключенные к «хоз-
никам» считаю несправедливым (не будь хозотрядников, 
арестанты в камерах сидели бы без света, воды и еды). Но 
уверена, актеру не обязательно делать всю самую черную 
работу в СИЗО, если он может проявить свои творческие 
способности в колонии.   

Сейчас судьба Ефремова активно обсуждается во ФСИН. 
Ему могут отказать в желании остаться в хозотряде по целому 
ряду причин. Во-первых, проблемы со здоровьем. Во-вторых, 
не найдут подходящей должности (а быть разнорабочим 
он, скорее всего, сам откажется). Но, с другой стороны, ве-
домство могут убедить, так сказать, некие силы Ефремова 
все-таки оставить. 

— Если ему откажут, будет как в известном стихотворении, 
где капитан не взял на борт корабля одного «трудягу», — го-
ворит заключенный СИЗО №5. — Помните, мужик с берега 
крикнул ему в ответ: «Видно, Бог хранит тебя, не видел заботы. 
Хорошо не взял меня, я б те наработал».  

Плюсы работы в хозотряде для Ефремова:
✔  Длительные свидания с близкими, которые живут в Москве 

(но в период пандемии все равно запрещены).
✔  Возможность выступать в актовом зале СИЗО по выходным 

и праздникам.
✔  Возможность ставить спектакли в театральной студии 

отряда.
Минусы работы в хозотряде для Ефремова:

✔  Много тяжелой работы.
✔  Сложно уйти на облегченный режим, например в колонию-

поселение.
✔  Неодобрение выбора со стороны основной массы 

заключенных.
Ева МЕРКАЧЕВА.

ЗА СЕБЯ И ЗА ТОГО АКТЕРА
Арестанты «хозбанды» 
рассказали, почему будут 
не рады Михаилу Ефремову

— Настя, у тебя не было 
еще свидания с Мишей?
— Нет, я только на второй 
апелляции получила подпись 

судьи на разрешение свидания, но сейчас 
у них в СИЗО карантин, поэтому дата по-
сещения пока не определена. Сейчас туда 
допускают только адвокатов. Мы состоим 
с Мишкой в активной переписке.

— Как часто ты пишешь ему 
письма?

— Письмо идет три дня, поэтому пишу 
примерно через день, по настроению. Ког-
да Мишка служил в армии, я писала ему 
каждый день, потому что никак не могла к 
нему поехать — только что родила старшего 
сына. Он мои письма получал как ежеднев-
ную газету.

— Судя по письмам, как он там?
— Он живой, не утратил чувства юмора. 

Вроде у него там нет доступа к Интернету, 
но он в курсе всего. У него есть мощные 
группы поддержки, в которых состоит не-
сколько тысяч человек. Это не считая бло-
геров, с которыми я в личном контакте. Он 
просил меня всем, поименно, передать от 
него привет и благодарность, чтобы я каж-
дому сообщила об этом в личку. Пишу ему 
в мажорном ключе, передаю театральные 
сплетни, которые его очень интересуют. 
Его волнует судьба «Современника». Но 
больше всего брата тревожит судьба семьи 
и арестованные счета, к которым нет до-
ступа. Все последнее время его жена Соня 
живет на свою зарплату. Хотя с голоду они, 
конечно, не умирают.

— Он что-нибудь просит 
передать?

— Нет. Я каждый раз спрашиваю, нужна 
ли теплая одежда или сигареты, но он от-
вечает, что у него все есть. Он такой смеш-
ной, пишет: «спасибо за письмо, за то, что 
приходишь на суды». Честно говоря, я даже 
не думала, что так его люблю, потому что в 
последние, взрослые годы мы уже не так 
часто виделись, чувства мои сестринские 
никуда не ушли, но как-то подзабылись, что 
ли. Но с той секунды, когда показали кадры 
аварии, и до момента, пока я не увидела его 
живого, кусок моего сердца точно умер. Я 
успела так испугаться, что до сих пор раду-
юсь, что он не погиб. У меня есть еще один 

повод для радости. После апелляции был 
вброс в Интернет от очередной правоза-
щитницы, что Мишу на следующей неделе 
этапируют в Красноярск. Как я тут инфаркт 
не словила, не знаю. Мозгами понимаю, 
что это незаконно, но я в судах достаточно 
нагляделась, что закон никому не писан и в 
принципе можно все. Представила себе, что 
моего младшего брата отправят на лесо-
повал и я больше его никогда не увижу. Это 
была самая страшная ночь в моей жизни. 
Утром выяснилось, что Мишка остается в 
СИЗО, и даже в Чувашию не поедет. Этот 
вариант тоже рассматривался, но уж очень 
далеко. Соня с тремя детьми как смогла бы 
навещать его?

— Если он останется в «Воднике», 
ему придется работать в хозобслуге. 
Сможет ли он заниматься уборкой, раз-
носить еду и т.д.? Он сноб по жизни?

— Господь с тобой! С него корона не 
упадет. Конечно, он не большой мастер 
уборки и разноса. Но вряд ли его станут 
использовать подобным образом, это про-
сто нерентабельно!

— Писали, что он взял с собой в СИЗО 
пьесу и читает ее сокамерникам…

— Ему уже передали кучу пьес. На-
пример, Ваня Охлобыстин сочинил пьесу 
буквально перед тем, как все произошло, 
он всегда пишет пьесы под Мишку. Там, 
насколько я знаю, действие происходит в 
Римской империи. Потом Людмила Стефа-
новна Петрушевская просила лично Мише 
передать новый сборник своих пьес. Много 
людей звонят, пишут, хотят помочь.

— Вот эта нашумевшая новость с 
фаршированным яблоками гусем… 
В семье принято было такое блюдо 
подавать?

— Нет, это не семейное блюдо. Нача-
лось все с того, что в очередной раз оче-
редная местная газета написала, что об 
этом рассказала сестра Ефремова. Я нашла 
уже способ с этим бороться, вернее, не я, а 
правозащитница из группы поддержки, ко-
торая живет в Варшаве. Каждый раз, как по-
является утверждение, «сестра Ефремова 
заявила», она тут же направляет заявление 
в Роспотребнадзор. После этого новость 
все равно повторяют, но уже без ссылки на 
меня. Толку мало, но хоть так…

— То есть ты не делала заявлений 
про гуся?

— Нет, конечно, я вообще не общаюсь 
с прессой. За все это время дала только 
два интервью: тебе и Ольге Плетеневой. 
Больше я не говорила ни слова никому! 
Гусь за 6 тысяч? Ну и что? У Мишки там 
есть свой счет, и тысячи людей меня за-
мучили просьбами хоть как-то принять их 
финансовую помощь. Соня категорически 
отказывается от денег, она говорит: «Всем 
сейчас тяжело, не надо собирать деньги!». 
Но не последнее же от себя отрывают! Хочет 

человек 100 рублей прислать, и ему же бу-
дет легче, он почувствует, что смог что-то 
сделать для Миши. Эти группы поддерж-
ки очень деятельные, они пишут петиции, 
декларации составляют, деньги собирают, 
чтобы нанять каких-то своих адвокатов. Я их 
даже боюсь. У меня есть фонд, но директор 
сказал категорически: «Нет, нас замучают 
проверками!».

— Как Михаилу тюремная еда? 
Вряд ли она ему нравится. Слышала, 
он каждый день заказывает блюда из 
ресторана.

— Он вообще не гурман. Это не он за-
казывает! Ему заказывает Таня Беркович, 
которая сама ресторатор. И это не какие-
нибудь деликатесы, а простая полезная 
пища. Таня следит за тем, чтобы у него были 
овощи: капуста, морковка, фрукты, — хотя 
не уверена, что он их ест. 

— А с Мишиной женой Соней ты 
общаешься?

— Мы виделись на последнем суде. 
Она молодец, держится! Я ею любуюсь. 
Сони нет в Интернете, она ни с кем не обща-
ется. Перед твоим звонком у меня высвети-
лись контакты какой-то очередной группы, 
что составлена декларация, обращенная к 
родственникам Ефремова, — оказывается, 
мы во всем виноваты. Пока был Пашаев, 
его называли главным злодеем. Теперь и 
другие адвокаты их не устраивают.

— У тебя есть чувство, что Миша 
сидит за кого-то другого?

— Ты о том, что сейчас несет Пашаев? 
Мне не представляется, что Миша знает, 
кто был с ним в машине. Кого только ни 
сажали за этот руль! Никиту Высоцкого, 
Харатьяна, Гармаша. Но я тебе могу сказать 
одно: Миша не сел сознательно, лишь бы 
не выдать кого-то. Он реально не помнит 
событий. Все эти расследования в Ин-
тернете — кого они могут убедить? Мы 
мучительно пытаемся нащупать, как его 
оттуда вытащить. Мы все равно ничего не 
докажем. Можно жизнь посвятить этому. 
Это как драма на перевале Дятлова — 
десятилетия минули, а до сих пор никто 
не знает, что там произошло. Мы будем 
биться за то, чтобы Мишу нам вернули. И 
не важно, на каких условиях, унизительных 
или нет.

—  Е г о  у п р е к а ю т  в 
неискренности…

— Да, все в один голос говорят: вот он 
какой-то неискренний! А у нас искренность 
— категория правосудия? Надо, чтобы на 
коленях он стоял, у позорного столба? У 
меня есть стойкое ощущение, что это заказ. 
Кто-то сказал, что, когда объявили при-
говор, раздался смех в зале. Это был мой 
смех. Как же они над Мишей глумились! Я 
только в кино такое видела. Как может быть, 
чтобы против одного человека выступали 
шестеро! Это не адвокаты, а прокуроры. 
Вставали и говорили, что приговор очень 
хороший. Да люди ли они? Очень надеюсь, 
что они станут нерукопожатными, чтобы их 
не сажали за столики в ресторане, а маши-
ны не заправляли на заправках.

— Ты сейчас очень корректно 
выражаешься…

— Я убрала тот пост, но Мишке успе-
ли о нем рассказать. Что делать, если эти 
люди не читали Стивенсона и не поняли, 
что Мишка имел в виду, когда сказал: «С 
трудом узнаю себя. Комментировать это 
преждевременно, мистер Хайд». Они так-
же не читали Ильфа и Петрова и не знают 
фразы: «Я дам вам парабеллум».

— Это было не про потерпевших, 
надеюсь?

— Нет, именно про адвокатов. Я была 
на Первом канале со старшим сыном по-
гибшего Захарова. Нормальный парень. 
Вроде даже хотел со мной поговорить, но 
не вышло. Я имела в виду эту четверку, 
ангажированную, проплаченную, которая 
пела в один голос, что Мишка якобы кого-то 
унижал, оскорблял. Не было этого, лично 
могу подтвердить!

— Михаила поддерживают не толь-
ко его поклонники, но и многие извест-
ные люди.

— Когда в суд принесли письмо, где 
было 40 подписей народных артистов, До-
бровинский ухитрился сказать: «Не при-
общайте это письмо к материалам дела, 
потому что оно не заверено и не может 
являться документом!». Если для кассации 
потребуется расширить список, он будет 
увеличен в разы. Нормальные люди по-
нимают, что происходит.

Елена СВЕТЛОВА.

— Василий, когда по-
следний раз ты общался 
с Михаилом? И каким об-
разом теперь возможна 

коммуникация?
— В четверг и общался. Мы с ним 

переписываемся. Это происходит таким 
образом: я пишу в телефоне, заполняя 
определенным образом существующую 
в СИЗО форму, где обязательно указываю 
свой телефон, электронную почту. Потом в 
определенном окошечке набираешь текст и 
нажимаешь кнопку «к оплате». Я оплачиваю 
эту услугу, в том числе чтобы Миша смог 
мне ответить. Надо сказать, мне не сразу 
удалось наладить эту систему, пару раз 
ошибся, но сейчас все в порядке: я пишу, 
цензура читает и передает письмо Мише, 
а он — отвечает. Да, цензура обязательно 
проверяет письма — а вдруг я буду подби-
вать его на переворот в нашем квартале?

— Как часто пишешь крестнику?
— В недельку пару писем отправляю. 

Только когда было заседание по апелляци-
онной жалобе, я не стал его беспокоить. 
Да, он мне пишет, его письма фотографи-
руют и переправляют мне на почту. 

— Как у Михаила настроение?
— Он прав, когда говорит, что надежды 

на смягчение срока особой нет. 
— Ты и близкое окружение Михаила 

довольны тем, как ведет дело новый 
адвокат Петр Хархорин?

— Пока трудно сказать. Вижу, что он 
включился. Посмотрим, что будет. Кто-то 
считает, что он невнятный, нет энергии, 
видимости нет отстаивания Мишиных 
интересов. Но, может быть, у него такая 
тактика. 

— Зато, извини, у прежнего ад-
воката Эльмана Пашаева была такая 
видимость бурной деятельности...

— Не хочу даже обсуждать это.
— Разве Пашаев своими «усилия-

ми» не уничтожил репутацию популяр-
ного, любимого народом артиста?

— Что тут считать? Упущенное время. 
Я не профессионал в этом деле, но все 
время думаю: «Как же так, ты берешься 
за дело, как не за свою роль? Что ж ты вы-
брал позицию, которая расколола страну 
на ненависть и любовь к Ефремову? От-
вечай за дело». Ну и пострадавшая сто-
рона тоже хороша. Их авдокат во время 
последнего заседания не дал Мише ни 
разу высказаться.

— Ведь на глазах у всей страны это 
был не Михаил Ефремов — открытый, с 

совестью, при всех известных входя-
щих. Просто на себя не похож. 

— Скажем так, Миша не каждый день 
под следствием бывал, опыта подобного не 
имел. Он вменяемый, он адвокату поверил. 
А кого он должен был слушать? Ведь люди 
в любой подобной ситуации будут хватать-
ся, как утопленник, за соломинку. Когда 
тебе адвокат говорит: «Делай так, это для 
твоего же блага» — что остается?

— Совесть свою надо было 
слушать.

— Вначале он и попросил прощения 
у семьи погибшего, а потом... Да, согла-
сен, как будто был не Миша, как будто им 
управляло что-то.

— Ты об этом ему пишешь?
— Я не хочу его подставлять — от-

кровенные письма завернут. Я же не 

понимаю, кто их читает, как оценивает? 
Совесть моя одно только подсказывает 
— не навреди.

— В последнем ответе что было?
— Он по творчеству меня спрашивал. 

Ему много пьес сейчас приносят. Миша Го-
ревой пьесы передал ему через адвоката, 
и я тоже кое-что передал. И он, знаешь, 
молодец, при всем при том, что происходит 
с ним, я вижу, что он не теряет силы духа. 
У него в СИЗО появилась потрясающая 
идея. 

— Какая же?
— Он хочет открыть Русский тюремный 

театр (об этом же ранее Ефремов говорил 
членам ОНК, в частности нашему обозре-
вателю Еве Меркачевой. — «МК»).

— Давно сообщил тебе об этом?
— Недели три назад, где-то в середине 

октября он об этом подумал. В СИЗО есть 
зал на 350 мест.

— Прямо-таки загорелся идеей? 
Предпринял конкретные шаги?

— Правда-правда. Он об этом мне 
пишет: «Может, оперу поставить?» Гены 
его деда — Бориса Покровского — в нем 
заговорили. Он сейчас живет этим. «Идея 
— гениальная, — говорю ему, — когда вы-
йдешь, мы ее с тобой воплотим».

— Много лет режиссер Вячеслав 
Спесивцев делал фестиваль тюремной 
самодеятельности.

— Одно дело самодеятельность. Пусть 
сейчас начнет делать с теми, кто сидит. 
А когда закончится срок, можно собрать 
профессионалов, посидевших, — такие 
есть. 

— Нашел единомышленников?
— Я напрямую его не спрашивал. Ду-

маю, что да. Знаю, что активно читает пье-
сы. На одну уже глаз положил. Не помню, 
если честно, название, но он говорил. 

— Ты, общаясь с Михаилом до 
приговора и вот теперь посредством 
писем, видишь в нем перемены? Если 
да, то в чем это проявляется?

— Конечно, вижу. Сначала он был по-
терян, смят, уничтожен. А когда пришел в 
себя, осознал, что случилось. Как я гово-
рю: «Семь минут, и жизнь изменилась до 
неузнаваемости». Но теперь я вижу, как 
благодаря профессии он стал оживать. 
Стала появляться стойкость. Иначе можно 
же с ума сойти.

— Что знаешь про условия, в кото-
рых он находится?

— Знаю, что в камере они вчетвером. 
Условия нормальные. Кто-то проходит по 
коррупционным делам, но точно не уголов-
ники. Потом церковь помогает. Спрашиваю 
его: «Что тебе передать?» Говорит: «Ничего 
не присылай, все есть». Говорит, что кормят 
прилично. «Если я армию нашу прошел, то 
все нормально». Ведь он служил в Вышнем 
Волочке, а я там же дебютировал в фильме 
Сергея Соловьева «Спасатель». Потом уже 
я снимал там свой сериал «Батюшка». Вот 
знаки какие судьба посылает. 

Короче, не бедствует. Слушай, люди 
для него специально пироги пекут. Тут 
женщина какая-то принесла пироги: «Пере-
дайте Ефремову». А он пишет, что ничего 
не надо. Я же вижу и понимаю, что он еще 
не отошел от случившегося, но держится, 
пытается не унывать. 

— Но о глубинных, не внешних из-
менениях в Ефремове можно говорить, 

ты их чувствуешь?
— Да, появилась какая-то основатель-

ность, что ли. Стал тверже стоять на ногах, 
внутренне не суетится, более рассудитель-
ным стал. Каждое слово и фраза для него 
имеют вес. Раньше он как? Бросит, бывало, 
на ходу: «Да ладно», — и не заморачивался. 
Теперь по-другому, и другой он. 

— Ты с Соней, с женой Михаила, 
поддерживаешь отношения?

— Она переживает и пытается бороть-
ся за него. Она его не бросает, хотя ей 
очень тяжело. И с работой, и мотается, да 
еще не может забрать деньги у Пашаева. 
Когда Миша отправлял деньги родствен-
никам Сергея Захарова, они же гордо от-
казались, а потом выяснилось, что брат 
по-тихому забрал часть. Деньги на почте 
сейчас, юридически пока Соня не может их 
получить. А деньги ей сейчас очень нужны 
— идут расходы с новым адвокатом. 

— Как проявились люди из окру-
жения Михаила, коллеги?

— Я не вижу людей с его бывшего ме-
ста работы — из «Современника». Мне 
кажется, что он им по фигу. Не приходят к 
суду, письма не передают президенту. Все 
с ними ясно, даже не хочу вспоминать. А 
друзья как были, так и остались. Недавно 
вот мы собирались у Гарика Сукачева на 
его ютуб-канале. 

— Как думаешь, он окончательно 
принял свою судьбу?

— Я вижу, что он готов к любому рас-
кладу. Конечно, хочется, чтоб поменьше 
дали: 7,5 года — цифра уж больно гне-
тущая. Как за это время все в мире из-
менится, как изменится он сам!

— Есть шанс на прощение от по-
страдавшей стороны?

— Пока не выплатит родственникам, 
они не изменят решения. Но он же запла-
тил, и что дальше? Вы хотите, чтоб он и 
заплатил, и срок весь тянул? Решите уже 
наконец. А то складывается ощущение, 
будто они хотят и на елку залезть, и денег 
получить. Ходили по всем программам, а 
потом вдруг уехали на юга отдыхать.

— Будешь писать — передай 
привет.

— Теперь уже в следующем письме. 
Я три часа назад ему отправил. Написал 
общие слова: «Держись, посоветуй, что 
для антрепризы взять? С кем из режис-
серов работать?» Такое бытовое, простец-
кое письмо, чтобы его отвлекать от дум 
окаянных.

Марина РАЙКИНА.

ЖЕНА ЕФРЕМОВА...c 1-й стр.

c 1-й стр. «ЕДУ ИЗ РЕСТОРАНА 
ЗАКАЗЫВАЕТ НЕ МИХАИЛ»

Вы хоть раз держали в руках журнал 
«Шарли Эбдо»? Скорее всего, нет. А 
если всё ж листали — то смеялись ли, 
глядя на карикатуры, или нет? (Кари-
катуры вроде бы должны быть смеш-
ными или хотя бы остроумными.)

Картинки в «Шарли» не смешные, они ту-
пые — в точности, как те, которые подростки-
хулиганы царапают на стенках в лифте: убогие 
схемы половых органов и грязные оскорби-
тельные подписи (часто — с именем какой-то 
девушки, которая живёт в этом подъезде; она 
им не даёт, и за это они её травят).

За сотни лет лифты очень изменились, 
а надписи в лифтах — нет. Потому что тупые 
уроды не меняются.

...Во Франции люди вышли на улицы про-
тив дикого жестокого убийства, а вовсе не в 
защиту поганых картинок. Французы пытают-
ся отстоять Закон, а не похабщину. В России 
об этом почему-то не говорят, этой разницы 
не понимают. 

Говорят о допустимости/недопустимости 
карикатур на Эрдогана, на пророка Мухам-
меда; о несовместимости ислама с христи-
анством; о террористах, джихаде и др., и пр. 
А больше всего — о святом праве на Святую 
Свободу Слова. За эту ССС люди готовы про-
клясть любого и даже убить (пока словесно, 
в соцсетях, типа «гори в аду!»).

Я испытал это на собственной шкуре. 
Всего лишь написал, что «Шарли» — отврати-
тельный журнал. Боже, что началось. Какие-то 
дамы (возраст неизвестен) набросились на 
меня — впрочем, вежливо, без мата.

Некая Анна написала: Значит, можно 
убивать?

Некая Даша: Эх, а я на ваши лекции 
ребёнком в домжур ходила.

Некая Tatiana: Шарли нереально крут, 
просто вы скудоумный трус.

На мой взгляд, у пишущих такое не хва-
тает ума. Зато у них избыток уверенности, что 
они — современные, передовые, гуманные, 
толерантные и пр. У них нет привычки думать, 
зато они мгновенно усваивают «тренды», при-
нимают их как догмы и гордо об этом трен-
дят: они же в первых рядах просвещённого 
человечества: харрасмент — плохо! гей-парад 
— прекрасно! падайте на колени перед черно-
кожим — потому что его прапрапрапрадед 
был рабом у белого!

Новые праведники сносят памятники 
Джефферсону, Гранту, Колумбу... Кончились 
памятники? Но прогресс/революция ведь 
не кончились — раскопайте могилы белых 
дьяволов.

Я написал, что «Шарли» — отвратитель-
ный журнал. Некая Анна ответила уличающим 
вопросом: «Значит, можно убивать?» Но ведь 
это не мои слова, это она сперва так поняла, 
а потом своё дурацкое понимание приписала 
мне. И некую Дашу огорчил не я, а её соб-
ственное толкование моих слов.

Ладно, попробую снова. Подонок ри-
сует в лифте грязную похабщину. А в лифте 
ездят дети с родителями, да и нормальным 
взрослым эта пакость внушает отвращение. 
Наконец один из жильцов в ярости убивает 
«художника». Теперь убийцу будут судить, он 
сядет в тюрьму... Вам жаль убитого ублюдка? 
Допустим, вам жаль, а кому-то не очень.

Убийство противозаконно, спору нет. 

Но совершенно точно: картинки убитого не 
стали прекрасными. Они остались грязной 
похабщиной.

Пример с лифтом не убеждает? Давай-
те про «средства массовой информации». 
Допустим, какие-то экстремисты убили бы 
ведущую «Дома-2» — стали бы вы в ту же се-
кунду считать прекрасными телепрограммы, 
которые ещё вчера считали отвратительны-
ми? А если фанатик что-то плохое сделает с 
ведущим «Международной пилорамы», станут 
ли в ваших глазах её прежние выпуски — во-
площением благородной свободы слова?

Сами французы считали «Шарли» тупым 
и непристойным. Тираж его (до расстрела 
редакции) был ничтожный. 3 тысячи на весь 
Париж — на 11 миллионов, на всю Францию 
— на 63 миллиона жителей. То есть листок, 
абсолютно презираемый абсолютным боль-
шинством культурной свободной европейской 
страны.

✔✔✔
«Нельзя убивать! Надо обращаться в суд!» 

Ну обращайтесь, попробуйте доказать, по-
тратьте годы — ваше право.

«Исламские экстремисты на 600 лет от-
стали от европейской цивилизации! Только 
суд!..» Сформулировали? Отлично! Осталась 
самая малость: оживить застреленного фана-
тика и предать суду. Заодно и жертву оживить 
— пришить голову; он, наверное, попросит 
суд о снисхождении к молодому чеченцу, 
не доросшему до понимания европейских 
ценностей.

После расстрела арабскими террори-
стами олимпийской сборной Израиля; после 

того, как Германия отпустила некоторых за-
хваченных террористов; Израиль приказал 
своим спецслужбам выследить и уничтожить 
убийц. И они были уничтожены. Без суда.

Скажут: но были уничтожены убийцы, это 
была месть за смерть людей, а во Франции 
убили за картинки.

Ну значит, для вас это картинки, а для 
кого-то святыня. За веру люди не только уби-
вали святотатцев, за веру люди сами шли на 
костёр или на расстрел. А надо было всего-
навсего перекреститься. Или всего-навсего 
принять ислам.

✔✔✔
Пять лет назад, в октябре 2015-го, над 

Синаем взорвался наш самолёт с курортни-
ками, летевшими из Египта. Погибло 224 
человека, в том числе 25 детей; младшему 
было 10 месяцев.

Немедленно на обложке «Шарли» по-
явилась карикатура: наш самолёт, вместо 
хвоста нарисован воспалённый анус, в кото-
рый воткнулась ракета. Подпись (чтобы даже 
идиоты поняли): «Катастрофа над Синаем. 
Наконец-то порно!»

«Наконец-то»? То есть художники «Шар-
ли» давно об этом мечтали? Если бы в том 
самолёте погиб мой ребёнок, я постарался 
бы приехать в Париж и найти художника. По-
лагаю, это стало бы последним интервью в 
его жизни.

А потом всякие Анютки и Tatianki пищали 
бы в соцсетях: ах, за слова и картинки уби-
вать нельзя.

Конечно, нельзя.
Александр МИНКИН.

ОТРЕЗАННЫЕ ГОЛОВЫ
Российские барышни встают (с дивана)  

на защиту французской свободы (слова)
Оскорблённые мусульмане 
бунтуют в Швеции.
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Василий Мищенко 
и Михаил Ефремов.
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Миша с сестрой.

Возможно, Ефремову 
придется освоить 
и такую роль.



В последний месяц осени вступают в 
силу несколько законов. Ряд важных 
изменений ждет предпринимателей. 
Одно из них — возможность работать 
по упрощенным правилам «регулятор-
ной песочницы». Карта «Мир» с ноября 
завоюет рынок интернет-торговли: 
агрегаторов услуг обяжут принимать 
к оплате только карты отечественной 
платежной системы. Льготная ипоте-
ка на новостройки, действие которой 
должно было закончиться в ноябре, 
продлевается. Об этих и других зако-
нодательных и административных но-
вовведениях — в обзоре «МК».

Льготную ипотеку  
и получение детских 
пособий продлили
С 7 ноября вступает в силу закон, продле-

вающий беззаявительный порядок назначения 
ежемесячных «путинских» пособий на детей. 
Он будет работать задним числом с 1 октября. 
Речь идет о выплатах в 5 тыс. рублей на ребенка 
до 3 лет и 10 тыс. рублей на детей от 3 до 16 
лет. В октябре заявления на получение выплат 
перестали принимать, а сейчас продлили. Та-
кой порядок подойдет тем, кто уже обращался 
за выплатами. Если это делается впервые, то 
нужно идти в отделение социальной защиты, 
Пенсионного фонда России или МФЦ. Поясним: 
новые «антикризисные» выплаты не дают, но 
уже положенные по закону получить можно.

В свою очередь действие льготной ипотеки 
под 6,5% на жилье в новостройках продле-
вается до 1 июля 2021 года. Сначала в пра-
вительстве были планы оставить программу 
подольше — до конца следующего года. При 
этом власти признают угрозу роста цен на 
недвижимость на фоне льготной программы. 
С начала года стоимость квадратного метра 
в новостройках подскочила в среднем на 8%. 
Эксперты рынка прогнозируют, что по итогам 
2020-го рост может составить 12–15%.

Комментирует эксперт Академии 
управления финансами и инвестициями 
Алексей Кричевский: «В августе и сентябре 
были побиты все рекорды по выдаче кредитов 
и жилищных займов, только за первый месяц 
осени население заняло у банков более 500 
млрд на покупки квартир. Люди кинулись поку-
пать квартиры, стараясь успеть до завершения 
льготной программы. В итоге с таким ростом 
цен льготные ипотечники вовсе не сэкономили, 

а, наоборот, переплатили примерно 1–1,5% от 
стоимости квартиры, если пересчитывать по 
ценам и кредитным ставкам от начала года. 
Государство и девелоперы сыграли на финан-
совой безграмотности людей, но долго это не 
продлится: у населения кончатся деньги. Ажи-
отажного спроса на квартиры уже не будет. 
Теперь у покупателей будет время подумать, 
выбрать комплекс и застройщика, подкопить 
большую сумму на первоначальный взнос. В 
этом году есть пространство для роста цен 
на недвижимость еще на 2–3%, но дальше 
начнется стагнация рынка. К тому же нужно 
понимать, что дома, которые будут сдавать 
в ближайшие 2–3 года, особенно эконом- и 
комфорт-класса, будут плохими по качеству, 
поскольку у застройщиков массового сегмента 
главной задачей было не возвести хорошее 
жилье, а продать максимально возможное 
количество квадратных метров». 

Карты «Мир» идут в мир
С 1 ноября агрегаторы товаров и услуг 

обязаны принимать от покупателей платежи 
исключительно по карте «Мир». Карты других 

платежных систем при этом принимать не 
обязательно. Пока это касается агрегаторов 
с оборотом 40 млн рублей за прошлый год, но 
в дальнейшем порог для попадания под норму 
будет сокращаться — то есть нововведение 
будет касаться все большего количества агре-
гаторов. С 1 марта 2021 года порог опустят до 
30 млн рублей, с 1 июля — до 20 млн рублей.

Также с 1 ноября Национальная система 
платежных карт (НСПК) — оператор карт «Мир» 
— будет штрафовать банки-эмитенты и орга-
низации за превышение лимита по неправо-
мерным транзакциям. Если объем операций, 
проведенных без согласия клиента, у банков, 
работающих с этой платежной системой, пре-
высит 0,5% от суммы всех транзакций или 1 
млн рублей, то НСПК начнет принимать меры. 
Подобные ограничения действуют в отноше-
нии международных платежных систем Visa 
и Mastercard.

Комментирует главный аналитик «Теле-
Трейд» Марк Гойхман: «Власти продолжают 
активно продвигать карты «Мир» национальной 
платежной системы в России. На них в обя-
зательном порядке уже переводят пенсии и 
социальные пособия. Для того чтобы сделать 

карту более применимой и увеличить доход-
ность НСПК, используется и «административ-
ный ресурс». В этом и состоит смысл нормы 
об обязательном использовании карты как 
платежного средства. Если бизнес принимает 
карты других систем, то подключение кар-
ты «Мир» не вызовет у него дополнительных 
расходов». 

Предпринимателей 
запустят в «регуляторные 
песочницы»
В ноябре начнет действовать особый ре-

жим для бизнесменов — так называемые регу-
ляторные песочницы. Они позволят компаниям, 
занимающимся созданием новых продуктов и 
услуг, тестировать их без рисков нарушения 
законодательства. Если тестирование про-
шло успешно, то можно выходить с разработ-
ками на рынок. «Регуляторные песочницы» 
нужны потому, что законодательство отстает 
от развития технологий и инновации годами 
существуют вне правового поля. Перечень 
сфер применения «регуляторных песочниц» 
не ограничен. 

Комментирует шеф-аналитик «Теле-
Трейд» Петр Пушкарев: «Регуляторные песоч-
ницы» абсолютно необходимы во всех экспери-
ментальных цифровых сферах, потому что без 
них туда рационально мыслящий бизнес просто 
не пойдет, руководствуясь принципом «не зная 
броду, не суйся в воду». Как правило, у венчур-
ных по своей природе проектов имеется не-
большая команда энтузиастов-разработчиков, 
которые находят под свой стартап «бизнес-
ангелов», то есть предпринимателей, готовых 
инвестировать в развитие идеи. «Песочница» 
же позволяет таким «ангелам» делать свои 
инвестиции в стартап не в «серой» нерегули-
руемой, а сразу в «белой» зоне, не подвергая 
инвестированные деньги рискам».

Новые «бумажные» правила 
для бизнеса
С 25 ноября при регистрации предприятий 

в налоговой службе предприниматели должны 
будут использовать несколько новых форм. В 
частности, для юридических лиц начнут дей-
ствовать новые формы №Р11001 «Заявление 
о государственной регистрации юридическо-
го лица при создании» и №Р12003 «Уведом-
ление о начале процедуры реорганизации». 

Изменится и ряд форм, которые 
должны подавать в ФНС индиви-
дуальные предприниматели. На-
пример, утверждены новые формы 
№Р21001 «Заявление о государ-
ственной регистрации физического 
лица в качестве индивидуального 
предпринимателя» и №Р26001 «За-
явление о государственной регистра-
ции прекращения физическим лицом 
деятельности в качестве индивиду-
ального предпринимателя».

Комментирует адвокат юридической 
фирмы TAX COMPLIANCE Александр Дми-
триев: «Предполагается, что одной формой 
о регистрации юрлица можно будет вносить 
изменения в Единый государственный реестр 
юридических лиц (ЕГРЮЛ), как связанные, так 
и не связанные с изменением учредительных 
документов. В форме по первичной регистра-
ции появилась возможность указать название 
на иностранном языке с помощью латиницы, а 
также закрыть часть информации, которая не 
будет отображаться в ЕГРЮЛ. Там же более 
детально прописаны положения об адресе юр-
лица. Также теперь можно в форме указывать 
различные виды реорганизации, то есть более 
одного вида. Для налоговых органов в этих 
формах содержится больше информации для 
внесения в ЕГРЮЛ. Для бизнеса новые нормы 
означают меньшую вероятность получить при-
остановление по причине недостоверности или 
проверки достоверности указанных сведений. 
Но не все так однозначно. С одной стороны, в 
формы внесено множество изменений, которые 
их оптимизируют. С другой — из-за этих новых 
нюансов при заполнении потребуется время 
для того, чтобы со всем разобраться. Скорее 
всего, из-за недопонимания в ближайшие пол-
года будет множество отказов в регистрации 
предпринимателей».

Для новых профессий 
разработают стандарты
С 1 ноября стартует пилотный проект по 

ускоренной разработке профессиональных 
стандартов и программ обучения профессиям 
будущего. Будут актуализированы федераль-
ные государственные образовательные стан-
дарты и соответствующие им образовательные 
программы. Пилотный проект рассчитан сро-
ком на год. В соответствующем постановлении 
правительства говорится, что перспектив-
ными профессиями будущего «признаются 

профессии в области 
технологий искусственного интеллекта и в об-
ласти игровых и образовательных сред».

Комментирует директор Института 
социальных исследований и развития 
гражданских инициатив Максим Петунин: 
«Позитивно, что образовательная система ста-
рается догнать развитие новых профессий. 
Это особенно актуально в условиях появления 
новых научных разработок и внедрения совре-
менных технологий. В том числе в сфере рабо-
чих специальностей, которые, к сожалению, не 
отражены в документе, однако являются базо-
выми для развития инфраструктуры и жилого 
фонда страны. Но сама идея синхронизировать 
и «закольцевать» эти процессы заслуживает 
одобрения, ведь в университетах и колледжах 
далеко не всегда можно получить необходи-
мые знания по многим высокооплачиваемым 
специальностям. В том числе потому, что не 
разработаны собственные образовательные 
стандарты. Здесь важно не переборщить с 
бюрократией и адаптировать существующие 
и внедряемые нормы к современным реали-
ям. Как известно, от великого до смешного — 
всего один шаг. Может получиться, что учить 
студентов профессии оператора беспилот-
ных летательных машин, такой интересной и 
потенциально востребованной в настоящем 
мире специальности, окажется элементарно 
некому».

А еще:

✔ С 1 ноября начнется маркировка шин и 
покрышек. Сведения об обороте этих товаров 
будут вноситься в систему «Честный знак» и 
отражаться для потребителей.

✔ Водители, а также юрлица смогут 
оформлять электронное извещение о ДТП с 
помощью приложения «Помощник ОСАГО». 

✔ Бумажный паспорт транспортного сред-
ства (ПТС) перестанут выдавать. Менять его 
не нужно, но новоиспеченным владельцам 
автомобилей он уже не понадобится — ин-
формация об автомобиле будет храниться в 
электронном виде.

Инна ДЕГОТЬКОВА.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
В конце 2021 года в центре Владикав-
каза откроется Дом-музей Евгения 
Вахтангова. Пока он еще заселен, но 
уже в ноябре туда придут строите-
ли. На родину отца-основателя Мо-
сковского театра им. Евг. Вахтангова 
приехала его делегация, чтобы на-
чать новый отсчет времени. 

«Это дом теперь наш. Он стал феде-
ральной собственностью», — сказал на его 
пороге директор Вахтанговского театра 
Кирилл Крок. 

Началось все в 1983 году, с заявления 
легендарной актрисы Юлии Борисовой. По-
сле спектакля «Принцесса Турандот», завер-
шавшего гастроли театра во Владикавказе 
по случаю 100-летия Евгения Вахтангова, она 
вышла на сцену и со слезами на глазах начала 
говорить о том, что дом, где жил Вахтангов, 
надо сохранить. 

Во Владикавказе недавно отреставри-
ровали табачную фабрику, принадлежавшую 
отцу Вахтангова, мечтавшему, что сын про-
должит семейное дело. Теперь эта террито-
рия стала частью открывшегося в сентябре 
обновленного Национального музея. Дом 
Вахтангова, будем надеяться, через год 
станет важной культурной точкой старого 
города.

А пока, возложив цветы к памятнику Вах-
тангову, делегация театра во главе с Кирил-
лом Кроком обошла старый дом, где жил 
знаменитый режиссер, заглянула во двор. 
Мало кто теперь живет в таких условиях, не 
имея элементарных удобств, туалета и ван-
ны. Встречать вахтанговцев вышла местная 
кошка — хороший знак.

Первого ноября жильцы разъедутся по 
новым квартирам, но начинались переговоры 
с ними трагически. Не зря на прощальный 
ужин пришла команда риэлторов во главе 
с красавцем Казбеком. Говорят, только он 
мог уговорить женщин освободить ветхое 
жилье. Как теперь шутят, кто-то из жильцов 
хотел квартиру у Средиземного моря, кто-то 
соглашался на Черное, кому-то требовался 
вид на Красную площадь. 93-летняя бабушка, 
прожившая здесь 70 лет, приехав к мужу по-
сле свадьбы, не хотела уезжать…

Новое строительство — всегда трагедия 
для отдельных людей, на которых разговоры 
об общественном благе не действуют. Раз-
говариваем с одной из жительниц дома — 
Татьяной Багдасарянц. 

— Сколько лет вы прожили в этом 
доме?

— Я еще маленькая была, когда мы сюда 
приехали. Тогда все было по-другому. Я на 
велосипеде гоняла по деревянной веран-
де. У меня есть фотография, и я подарю ее 
музею. 

— Куда переезжаете?
— В сторону БАМа. Это новый микро-

район, где прекрасные, просторные кварти-
ры. Здесь у меня были частичные удобства. 
Перепланировку не делала: не хотелось от-
гораживать комнату и устраивать ванную. 
Все оставила как есть, с первоначальной 
лепниной. Здесь надо потрудиться. Кирилл 
Крок — большой молодец. Как он вообще 
взялся за это? Мы ему благодарны.

— Но кто-то не хотел выезжать?
— Я вам про себя скажу. Несмотря на 

то что жилищные условия улучшаются, не 
хочется уезжать, ведь вся жизнь тут прошла, я 
выросла здесь. Еще пешком под стол ходила, 
а теперь уже в статусе бабушки. Конечно, 
здесь район прекрасный, набережная рядом. 

С возрастом каждому из нас психологически 
тяжело покидать привычное место, где ты 
родился и вырос.

Кирилл Крок сделал невозможное и те-
перь торжественно нам сообщил: «Сегодня 
мы встречаемся с главой республики, чтобы 
получить свидетельство о собственности 
всех выкупленных в Доме Вахтангова квар-
тир, и скоро начнем ремонтные работы. Это 
будет структурное подразделение Театра 
имени Евгения Вахтангова с небольшим 
театрально-концертным залом. На втором 
этаже будут восстановлены жилые апарта-
менты семьи Вахтанговых. Все эти меро-
приятия реализуются в рамках указа пре-
зидента о праздновании 100-летия театра 
и правительственной программы. Сегодня 
мы рапортуем главе Республики Северная 
Осетия-Алания о завершении первого этапа 
создания Дома Вахтангова во Владикавказе. 
Мы планируем привлечь для совместных 
программ артистов из Русского театра им. 
Евгения Вахтангова Владикавказа и свобод-
ных творческих людей, которыми, я уверен, 
полон этот город. Мы планировали начать 
работы в марте, но вмешалась пандемия. 25 
июля у нас было первое собрание с жильцами 
дома. В конце октября жители начали пере-
езжать. Мы надеемся в начале ноября зайти 
в дом со строителями».

Пока он говорил, на крыше покосивше-
гося сарая появилась роскошная кошка, по-
том вторая. Кто-то сказал: «Это душа дома. 
Хороший знак».

Актер и ректор Театрального института 
им. Б.Щукина Евгений Князев на встрече 
с главой Республики Северная Осетия — 
Алания Вячеславом Битаровым поступил, 
как когда-то Юлия Борисова. Он предложил 
создать вокруг Дома Вахтангова арт-квартал. 
Как оказалась, подобная идея уже вызревала 
в головах местного руководства, мечтавшего 
организовать прогулочную зону, сделать ее 

достопримечательностью Владикавказа. 
Евгений Князев приехал к Дому Вах-

тангова прямо с самолета. На улицах к нему 
постоянно подходили люди: «Вольф Мессинг 
приехал!» Актер был полон эмоций: «Когда-
то внук Вахтангова — Евгений Сергеевич 
Вахтангов — на открытии памятника своему 
деду во дворе Театрального института им. 
Бориса Щукина сказал: «Вот теперь бы я 
на вопрос бабушки, почему имя Вахтангова 
такое звучное, мог ответить». В 60-х годах, 
когда он был мальчишкой, она спросила: 
«Почему имя Вахтангова становится все 
звонче, в то время как многие режиссеры 
забыты?» У памятника, где собралось так 
много именитых людей, он понял: все дело 
в учениках Вахтангова. Когда я учился, то 
наши учителя, а это были непосредственные 
ученики Вахтангова, говорили: «Мы служим 
одному богу — Вахтангову». Создавалась 
вахтанговская империя». 

Актриса Людмила Максакова уже не раз 
бывала во Владикавказе и воспитала немало 
осетинских актеров. «Сегодня очень большой 
день в истории нашего театра, — говорит 
она. — Мы вспоминаем нашего великого 
учителя Евгения Вахтангова, один из его 
главных уроков: нести в театр все возвы-
шенное и светлое, а мелкое оставлять на 
пороге. Все мечты человечества сбываются. 
Самая большая мечта — вернуть людей к 
людям. Театр — как раз то место, где это 
возможно. Жизнь человеческого духа ни-
когда не исчезнет. Главное — огонь, который 
не погасить в людях. Он может легко раз-
гореться, но его можно и быстро погасить 
неверием, скепсисом, цинизмом. Лучшее в 
людях можно пробуждать только с помощью 
горящего сердца».

В составе делегации была актриса Ека-
терина Симонова, и на том месте, где сейчас 
располагается городская парковка, стоял дом 
ее семьи. «Мой прадед Рубен Николаевич 
Симонов был учеником Вахтангова и позд-
нее, уже после его смерти, возглавил театр, 
— говорит она. — Я выросла под портретом 
Вахтангова. На кухне стояла ваза с его изо-
бражением. В комнате был портрет, где изо-
бражен Вахтангов в валенках, открывающий 
в холодную московскую зиму свой театр-
студию. Людмилу Максакову мой прадедушка 
принимал в театр, а Евгения Князева взял в 
труппу мой дед. Вахтангов для меня кумир, 
и моя семья все сделала для этого. Мне ра-
достно, что Дом Вахтангова откроется, и он 
станет кумиром для молодых ребят». 

Худрук Русского театра Владикавказа 
Владимир Уваров тоже учился в знаменитой 
«Щуке» на одном курсе с отцом Екатерины 
Симоновой. Он шутит, что следовало бы при-
своить Дому Вахтангова имя Мадины Атае-
вой, которая, будучи министром культуры, 
душу вложила в то, чтобы дом получил новую 
жизнь.

Осуществить проект предстоит главному 
художнику Вахтанговского театра Максиму 
Обрезкову, с которым мы и поговорили. 

— Насколько вы свободны в своей 
фантазии?

— Мы всегда свободны, но есть об-
стоятельства, которые нашу фантазию либо 
ограничивают, либо ее обрамляют, либо 
направляют в другое русло, и она начинает 
развиваться в новом направлении. Когда рас-
чистится внутреннее пространство дома, 
оголятся стены, изначально не имевшие до-
полнительных перегородок, коммуникаций, 
проложенных в связи с тем, что там стало жить 
много семей, пространство продиктует свое 
видение. Тогда станет понятно, что можно 
привнести нового, как трансформировать 
старое. Когда мы погрузимся в «скелет» дома, 
потолкаемся там, станет понятно, где и что 
должно располагаться. Надо идти от атмос-
феры дома, его стен…

— Каким вам представляется верхний, 
мемориальный этаж?

— Меньше всего он должен напоминать 
музей. Это должно быть пространство дома, 
куда хочется прийти, где будут проходить 
вечера с трансляцией важных мероприятий и 
торжественных событий нашего театра, чтобы 
люди могли погрузиться в их атмосферу. 

— Пространство надо наполнять пред-
метами быта, и надо их где-то найти…

— Блошиные рынки же существуют. У 
меня желание сделать все пространство бе-
лым, чтобы раритетные вещи, которые будут 
передаваться в музей, выделялись на этом 
фоне, чтобы было четко понятно, где под-
линная вещь, а где стилизация. 

— То есть это будет условное теа-
тральное пространство?

— Мы все равно не создадим абсолютной 
подлинности, поскольку нет документов и 
фотографий, которые бы четко определили, 
где и что было. Мы будем создавать некую 
легенду, и она может быть красивой и теа-
тральной. Наше пространство должно быть 
многоплановым. Как говорил Вахтангов, нет 
праздника — нет спектакля. Это будет много-
функциональное пространство, камерное, 
не определяющееся наличием посадочных 
мест и сцены. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ПРИВЕТСТВОВАЛА ВАХТАНГОВЦЕВ
РОСКОШНАЯ КОШКА 

Через год  
во Владикавказе 

откроется 
Дом-музей 
Вахтангова

Евгений Князев  
у входа в будущий арт-квартал.

Людмила Максакова  
у памятника Вахтангову.

Екатерина Симонова  
у памятника Вахтангову.

СТАРЫЕ 
ЛЬГОТЫ
И НОВЫЙ «МИР»

Что изменится в жизни россиян в ноябре

В Москве существует почти вся сцени-
ческая семья «Папа-Мама-Сын» француз-
ского писателя Флориана Зеллера, которого 
британская газета The Guardian окрестила 
«самым ярким молодым драматургом нашего 
времени». В прошлом сезоне в «Современни-
ке» режиссер Евгений Арье поставил «Папу», 
первую часть психологической семейной 
саги, с Сергеем Гармашем и Викторией Тол-
стогановой в главных ролях. Теперь в РАМ-
Те появился «Сын» — завершающее звено 
трилогии — в прочтении Юрия Бутусова с 
Евгением Редько в главной роли. 

О том, что известный режиссер будет ста-
вить в РАМТе, стало известно еще в прошлом 
году. Только тогда его взгляд пал на «Бурю» 
Уильяма Шекспира. Однако изначальный за-
мысел претерпел существенные изменения и 
воплотился в Флориана Зеллера, который по 
глубине образов и драматической точности 
может претендовать на звание современного 
Шекспира. «Эта пьеса о Гамлете в каждом из 
нас», — говорит Бутусов. И с ним невозможно 
не согласиться.

В центре пьесы — бытовая и слишком 
хорошо знакомая многим семейная история. 
Отец ушел из одной семьи, завел вторую. 
От обеих женщин у него родились сыновья. 
Старший Николя (Евгений Редько) остался с 
матерью. Теперь он подросток, учится в вы-
пускном классе. Но в школу ходить бросил, 
что, естественно, волнует его родителей — 
Пьера (Александр Девятьяров) и Анну (Татьяна 
Матюхова). Обобщенно-философские отмазы 
подростка и истерично-надломленное со-
стояние матери приводят к тому, что Николя 
переезжает к отцу — в новую семью, к мачехе 
Софии (Виктория Тиханская) и младшему но-
ворожденному брату. Но теперь-то заживут? 
Увы, в жизни так слишком редко бывает.

Зеллер сгущает серость вокруг семьи, 
все сильнее ввинчивая тинейджера в насто-
ящую депрессию. И это не подростковый 
период, который как-нибудь сам пройдет. А 
страшное пике, в которое летит молодая душа. 
Николя быстро теряет румянец юности — его 
лицо белее смерти, прекрасный возраст — он 
выглядит гораздо старше своих родителей — 
и способность говорить. Речь мальчика, как 

ядовитые шипы: короткие и острые. «Ты не 
можешь так поступить со мной… не можешь!» 
— кричит Николя отцу. 

«Конечно, я не адвокат, как мой герой 
Пьер. Но тоже все время работаю, о чем мне 
часто говорит супруга, — рассказывает Алек-
сандр Девятьяров, исполняющий роль отца. 
— Да, пьеса бытовая. Но нашей задачей было 
правильно преподнести знакомую многим си-
туацию, чтобы она как раз не звучала бытово. 
И ключом стало то, какими родителей видит 
именно Николя. Поэтому форма повествова-
ния такая острая. Она на уровне чувств, а не 
на уровне мозга».

Юрий Бутусов многое переводит в гро-
теск и клоунаду. Поклонники режиссера бы-
стро считывают фирменный почерк: «нари-
сованные» лица, размазанный по ним грим, 
заостренная пластика, танцевальные вставки 
и музыкальные ремарки. Оттого подростковая 
тема, знакомая каждой второй семье, так 
остро звенит в сознании зрителей. 

Если пьесу просто читать со сцены (как 
это попутно с листа делает Евгений Редь-
ко) без всякого дополнительного визуала, 
она сама по себе способна скрутить душу 
слушающих. Но Бутусов — гениальный ма-
нипулятор человеческими эмоциями. Он 
включает в спектакль еще одного героя — 
музыку. И находит для нее два взаимодопол-
няемых воплощения. Одно из которых зовут 
Человеком, который поет (Денис Баландин). 
Собственно, именно его голос, переходящий 
от оперного баритона к эстрадно-джазовому 
вокалу, отражает эмоциональное состояние 
Николя. 

Но и сама музыка добавляет выжигаю-
щий подсознательный свет в монохромную 
сценографию Максима Обрезкова. Это и лег-
кий джаз от Club Des Belugas, и невероятное 
симфоническое звучание от Ханса Циммера. 
Музыка работает как моментальный прояви-
тель. Именно благодаря ей зритель без еди-
ного слова понимает, что именно творится 
внутри этих несчастных людей. А потом молча 
выходит из зала, снимая с лица влажную от 
слез маску, и куда-то в пустоту произносит: «А 
ведь такое могло быть и с моим ребенком». 

Иветта НЕВИННАЯ.

БУТУСОВ РАСКРЫЛ 
ПОДНОГОТНУЮ СЕМЕЙНЫХ 
РАЗВОДОВ НА СЦЕНЕ РАМТА

В театре 
состоялась самая 

ожидаемая 
премьера осени 

Долгожданная. Пронзительная. Ошеломляюще искренняя. Эти слова чаще 
других звучат в адрес «Сына» Юрия Бутусова, премьерной постановки в 
Российском молодежном театре. Именно ей должен был открыться сотый, 
юбилейный сезон РАМТа. Но из-за болезни артиста спектакль переносили 
несколько раз. Теперь благодаря одному из самых парадоксальных россий-
ских режиссеров Юрию Бутусову и одному из самых горячих литературных 
талантов Франции Флориану Зеллеру столичный зритель наконец увидел 
душераздирающую семейную историю, от которой многие не могли отойти 
еще несколько суток.
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т.: 8(495)720-68-36

❑ куплю почтовые марки, 
монеты, значки, иконы, 
картины, часы,
статуэтки, посуду, любые 
предметы старины и СССР, 
которые вы хотите продать. 
Б/у. 
т.: 8(916)562-82-88 
Николай

предлагаю
❑ издание книг, 

фотоальбомов. 
т.: 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых 

т.: 8-926-217-01-15
❑ отдых. 

т.: 8-926-783-41-50

куплю
❑ платы, микросхемы, 

155, ЭТО, разъемы, КМ 
т.: 8(800)707-22-53

предлагаю
Любовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Сниму порчу, венец безбрачия, 
 верну мужа. Прием по записи
  и на расстоянии.  Скидка песионерам.

gospozhaluba.ru
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ  

30 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Княгиня. 4. 

Буквоед. 10. Долгота. 11. Реприза. 13. 
Ожог. 14. Гром. 15. Теннисист. 16. Из-
мена. 18. Акцент. 20. Начинка. 22. Кри-
терий. 23. Кастелян. 24. Половица. 27. 
Увертюра. 30. Серфинг. 32. Слабак. 34. 
Ватага. 35. Утепление. 36. Офис. 38. 
Указ. 39. Капитал. 40. Индейка. 41. Ка-
питан. 42. Капсула.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Калория. 2. Грог. 
3. Нагота. 5. Утрата. 6. Визг. 7. Диаметр. 
8. Казначей. 9. Тростник. 10. Досмотр. 12. 
Артерия. 17. Настройка. 19. Клиентура. 
20. Нарцисс. 21. Айсберг. 25. Очкарик. 
26. Акрополь. 27. Унижение. 28. Ромаш-
ка. 29. Историк. 31. Раззява. 33. Куница. 
34. Венера. 37. Сани. 38. Укус.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Сказочная героиня 
в хрустальных туфельках. 4. Крайне недовер-
чивое отношение к миру. 10. Часть айсберга 
выше «ватерлинии». 11. Драгоценный камень 
зеленого цвета. 13. Жизненный «багаж» пожи-
лого человека. 14. Навес над походной кухней. 
15. Выдуманный «гид», доводящий пьяного 
до дома. 16. Ушастый зверек в цилиндре фо-
кусника. 18. Коллекция старых фотографий 
в одном переплете. 20. Мифический гибрид 
человека и коня. 22. Сухие сучья, подобранные 

для костра. 23. Лекарство, приготовленное 
знахарем. 24. Бурое пятно на поверхности 
старой батареи. 27. Праздничное «соору-
жение» из волос на голове дамы. 30. Байка с 
длинной бородой. 32. Вес сгущенки вместе 
с жестянкой. 34. Горячий фонтан в Исландии. 
35. Серебряный сувенир для курильщика. 36. 
Псевдоним революционера из романа Войнич. 
38. Прозвище лидера группы «Ленинград». 39. 
Искусный творец вкусных блюд. 40. Единица 
счета шоколадного ассорти. 41. Чертежный 

«мольберт» в конструкторском бюро. 42. 
Шипованная «часть тела» розы.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Анна Каренина для 
Долли Облонской в романе Льва Толстого. 
2. Перепись товара в закрытом магази-
не. 3. Название поселка в Средней Азии 
и Афганистане. 5. Небесная «крестница» 
Галлея. 6. Тонкая веточка в руках гусиного 
«пастуха». 7. Солнце со «свитой» планет. 
8. Ходок, кочующий по святым местам. 9. 
Многоместная карета на конной тяге, пере-
возившая пассажиров и почту. 10. «Дупло» 
от молотка в стене. 12. Экс-«дед», попро-
щавшийся с армией. 17. Поляк, заведенный 
Сусаниным в болото. 19. Года смут и по-
трясений. 20. Цокающее войско короля. 21. 
Трезвомыслящий антипод мечтателя. 25. 
Бездонный «мешок», набиваемый обжорой. 
26. Сеть осведомителей оперативника. 
27. Коллекция газет за прошлый год. 28. 
Плетеная «кабина» воздушного шара. 29. 
Фрагмент скалы, лежащий у подножия. 
31. Носовое отверстие в марлевой маске. 
33. Магазин, в котором помогут подобрать 
очки. 34. Минерал в «позвоночнике» про-
стого карандаша. 37. Глупости, которые 
выбивают из башки. 38. «Убежище» ар-
мейского писаря.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
2 ноября с 8.00 до 20.00,
обед с 13.00 до 14.00
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2 «А», у кафе 
«Петтина»
р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2,  
у ТЦ «Люблинский пассаж»
3 ноября с 8.00 до 20.00

м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
м. «Крылатское», Осенний бульвар, д. 2
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
По будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д.7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА НА «МК» НА ПЕРВОЕ ПОЛУГОДИЕ 2021 ГОДА!
Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки необходимо  

обязательно передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ  
НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ

Подробности  
на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK

Подробности по оформлению подписки по телефону 8(495)665-40-80

Обращаем ваше внимание! В целях обеспечения со-
блюдения мер, направленных на предупреждение рас-
пространения коронавирусной инфекции, при посещении 
пунктов подписки все подписчики (покупатели) обязаны 
использовать средства индивидуальной защиты: маски 
и перчатки для рук.

индекс наименование издания в пунктах «МК» на почте 
05061/55061  «Московский комсомолец»  1250,00 руб. 1361,76 руб.
 (6 мес., 5 раз в неделю)

В55061  «Московский комсомолец»  1050,00 руб. 1154,88 руб.
  для ветеранов и участников ВОВ, 
  инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)

00171/10171  «Московский комсомолец» (год, 5 раз в неделю) 2600,00 руб. 2833,54 руб
В10171  «Московский комсомолец»  2200,00 руб 2393,15 руб
  для ветеранов и участников ВОВ, 
  инвалидов I и II групп (год, 5 раз в неделю)

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
По будням с 10.00 до 17.30
м. «Преображенская площадь», на пересечении 
улиц 2-й Пугачевской и Большой Черкизовской, вл. 16/2 
м. «Чистые пруды», у выхода из метро  
к Чистопрудному бульвару, у остановки
м. «Таганская» (кольцевая), выход к Театру на Таганке
м. «Алма-Атинская», выход на ул. Паромная, д. 7, к. 1
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Вторая волна COVID-19 уже здесь, но 
пропусков и запрета на прогулки нет. 
Санитарная обработка домов, кото-
рую Москва проводила весной и в 
начале лета, вернулась, но… Верну-
лась ли? С одной стороны, городские 
службы утверждают: да, обработка 
проходит, антисептики применяются. 
С другой — того тяжелого, но немного 
успокаивающего запаха, который был 
во всех подъездах полгода назад, в 
подъездах не чувствуется. Кто, как и 
чем дезинфицирует подъезды — раз-
бирался корреспондент «МК». 

Новый «сезон» дезинфекции начался с 
12 октября — как и прежде, работы проводят 
управляющие организации, то есть (в боль-
шинстве домов Москвы) районные «Жилищ-
ники». Обрабатываются, по словам заммэра 
Петра Бирюкова, не только подъезды, но и 
открытые уличные пространства. «В соответ-
ствии с предписанием главного государствен-
ного санитарного врача Москвы даны указания 
органам исполнительной власти, балансодер-
жателям территорий и объектов о проведении 
работ по дезинфекции открытых пространств, 
за исключением улично-дорожной сети, — от-
метил чиновник. — Главная цель этих меро-
приятий — профилактика распространения 
коронавирусной инфекции».

— Да, у нас есть такое распоряжение, 
— подтвердил «МК» начальник участка одно-
го из столичных «Жилищников». — Кое-как 
справляемся. От весны ситуация отличается 
тем, что нужно обрабатывать еще и дворы, 
скамейки, детские площадки. Тогда-то они 
были закрыты, а теперь гулять не запрещается, 
значит, надо поливать антисептиком. И вот тут 
проблемка: у нас есть уборщики для подъез-
дов, вот в ходе уборки они и дезинфицируют, 
как положено. Весной было так же. А вот на 
детских площадках влажной уборки никогда 
не было — это дополнительная работа для 
уборщиков. Раньше бы можно было послать 
разнорабочих, но это обычно мигранты, а их 
сейчас у нас почти нет.

Дезинфицировать подъезд не так уж 
сложно, достаточно полить антисептическим 
средством на ручки дверей, перила лестниц и 
кнопки лифтов, рассказал сотрудник управля-
ющей организации. Детскую площадку нужно 

обеззараживать полностью, все поверхности. 
При этом не всякое средство подойдет — нуж-
но выбирать такое, которое безвредно для 
детей, даже если они по неразумию оближут 
какой-либо из элементов площадки. 

Выбор средства дезинфекции — одна 
из главных трудностей нынешней тотальной 
санобработки. Во-первых — и это главное, 
по словам представителя «Жилищника», — 
средство должно быть дешевым, потому что 
его нужно сотни литров в неделю, а бюджет 
ограничен. Во-вторых, оно не должно быть 
ядовитым и сильно токсичным при вдыхании 
— это нужно для безопасности как жителей, 

так и самих коммунальщиков (которые, впро-
чем, работают в респираторах и перчатках). 
Таким требованиям отвечают всего две группы 
средств — это слабые хлорсодержащие пре-
параты (типа хлоргексидина) и соединения на 
основе этилового и изопропилового спирта 
(таковы многие санитайзеры, продающиеся 
в магазинах).

— Для подъездов и площадок обычно ис-
пользуем хлор, — делится начальник участка. 
— А спирт употребляем сами. Ничего смеш-
ного, внутрь употреблять — это уже прошлый 
век, да и здоровья не хватит. Просто многие 
жаловались, что у них подъезд пропах химией. 

Теперь не пахнет почти ничем. А нам как раз 
для протирки техники, обеззараживания рук 
— этанол и изопропанол то, что надо. 

Казус, однако, в том, что некоторые жи-
тели, привыкшие к весенним спиртовым пре-
паратам, сейчас уверены, что дезинфекция 
подъездов просто не проводится. «Всё врут, 
— уверена Татьяна Шубина, пенсионерка, жи-
тельница Дубининской улицы. — Я каждое утро 
спускаюсь во двор, иногда прямо по свежим 
следам влажной уборки. И ничем не пахнет, 
вообще ничем! Так же, как в августе не пахло, 
и сейчас не пахнет. И разводов на ручках и 
обивках дверей тоже не вижу. Значит, просто 
никакой обработки нет. Я хочу подстеречь 
девушку, которая подъезд моет, и спросить. 
Посмотреть ей в глаза».

— Дезинфицирующие растворы уборщи-
ки сейчас добавляют прямо в воду, которой 
моют полы, — объяснил «МК» сотрудник «Жи-
лищника» района Даниловский. — Процесс 
выглядит так: сначала, поднимаясь наверх, 
уборщик протирает чистой тряпкой ручки 
дверей, а затем, спускаясь вниз, моет пол. 
От протирки обивок дверей отказались — 
весной было много нареканий, что остаются 
разводы».

Что касается общественных пространств 
«городского подчинения», то здесь работают 
те службы, которые отвечают за каждый из 
объектов. По словам Петра Бирюкова, де-
зинфекция проводится «в местах массового 
скопления людей: возле автовокзалов, желез-
нодорожных вокзалов, аэропортов, станций 
метро, остановок общественного транспорта. 
Обрабатываются подземные и надземные 
пешеходные переходы, уличные скамейки, 
детские и спортивные площадки». А кроме 
них — общественные туалеты, МФЦ «Мои 
документы», магазины и киоски, объекты 
водопровода и мусорные площадки. Всего 
на дезинфекцию, как подсчитали в депар-
таменте ЖКХ, мобилизовано более 50 тысяч 
сотрудников.

Однако той интенсивности обработки, 
которая была весной — а тогда подъезды об-
рабатывали бригады из трех человек трижды 
в день, — если и удалось достичь, то пока 
явно не везде. Возможно, запаха жители не 
чувствуют именно поэтому...

Антон РАЗМАХНИН.

ДАЙТЕ В РУКИ 
МНЕ КАЛЬЯН

Окончательный запрет 
на курение в ресторанах 

может привести к появлению 
подпольных клубов

29 октября вступил в силу закон, запрещающий 
использование в заведениях общепита альтер-
нативных средств курения — кальянов, вейпов, 
электронных сигарет и других подобных приспо-
соблений. В течение нескольких лет после то-
тального запрета на табак в общественных местах 
эти альтернативные методы сохранялись — те-
перь «калитку» окончательно прикрыли. Заодно 
с общепитом под запрет попали кальяны и вейпы 
в торговых центрах, на рынках, в аэропортах и на 
вокзалах. Корреспондент «МК» узнал, как отнес-
лись к нововведению рестораторы и посетители 
московских заведений.

Поправки к антитабачному законодательству, в которых 
вейпы и кальяны приравниваются к традиционным видам 
курения, разрабатывались и принимались долго, но всту-
пили в силу «как раз в срок» — одновременно с введением 
в Москве так называемых чекинов для ночных заведений, а 
также одновременно с распоряжением Роспотребнадзора 
о прекращении работы любых развлекательных заведений 
в ночные часы (с 23.00 до 6.00).

Убытки, которые понесут кафе и рестораны из-за отмены 
кальянов, будут серьезными, утверждает глава Федерации 
рестораторов и отельеров России Игорь Бухаров. По неко-
торым данным, «вес» кальянов в чеке некоторых ресторанов 
достигает 20%, а где-то и больше. Как рассказали «МК» в 
азербайджанском ресторане в районе Щукино, для неко-
торых посетителей кальян был одним из главных блюд — 
компании приходили не поесть и даже не выпить, а именно 
покурить. Кальян и бакинский чай — некоторые ночные чеки 

этого ресторана выглядели именно так. 
В Москве — даже в субботу, даже на оживленном в 

обычное время Кузнецком Мосту — «лихорадочного веселья», 
отчаянного оживления не заметно. Кальянов — тоже. «Да, 
со вчерашнего дня кальяны не разрешают, — подтвержда-
ет официант пивного ресторана, где в меню еще недавно 
была такая услуга. — Но пока никто их и не спрашивал: за 
последние годы кальяны стали такой нишевой штукой, да и 
в этом году их стали бояться из-за коронавируса». 

Как рассказал официант, пандемия еще весной сде-
лала курение и, соответственно, подачу кальянов делом 
очень хлопотным. Обычно кальяны заказывали компании 
по нескольку человек, которые курили их «вкруговую», на-
ходясь друг от друга явно не на социальной дистанции в 
1,5–2 метра, к тому же о масках при курении говорить тоже 
смешно. Так что процедура эта, по словам официанта, и до 
запрета была «стремная». 

Однако в Москве по-прежнему есть рестораны, где 
можно курить не только кальян, но и что душе угодно — толь-
ко не в общем зале, а в «отдельных кабинетах» с хорошей 
вытяжкой. И не кому попало, а тем, кто гарантированно не 
приведет проверку. «Недалеко от метро «Октябрьское Поле» 
у моих знакомых есть ресторанчик, где кальян до сих пор пра-
вильный, не из навоза и палок, а из табака, — рассказывает 
Николай, житель Хорошевского района. — Собственно, там 
и трубку курить не проблема в маленьком зале, и сигары, и 
что хочешь. Только просто так в этот зал не попадешь, нужно, 
чтобы хозяева тебя знали. Там все хорошие люди собираются: 
и окружная полиция, и местные предприниматели». 

«Бездымный» закон, аналогично «сухому», уже сейчас 
наводит некоторых рестораторов на мысли о переходе в 
подполье. «Собственно, схема вполне понятная, — рас-
сказывает московский юрист Ирина Селезнева. — Наверху 
работает обычная, например, бургерная с минимальными 
лицензиями, например, на пиво и сидр. Но основная работа 
идет не днем, а ночью, и не в бургерной, а внизу, где работает 
нормальный ночной кабак. В котором можно все, чего уже 
давно нельзя в легальных ресторанах. Бросать деньги под 
ноги девочкам, курить и пить что угодно, даже стрелять в 
воздух во время танцев. Спрос на такое будет потрясающий, 
главное — придумать, как маскировать припаркованные у 
входа суперкары». 

По словам Ирины, к ней уже обращались два предпри-
нимателя — разумеется, из числа старых друзей — с прось-
бой просчитать риски и юридическую организацию такого 

«притона». «То, к чему сейчас идет легальный ресторанный 
бизнес, — это скука, как в СССР, тотальный семейный формат, 
— говорит юрист. — Я лично брать на себя ответственность, 
конечно, отказалась, но уверена, что подобный ход мыслей 
не только у этих двух бизнесменов». Иными словами — уже 
через пару лет, если тенденции к «поскучнению» ресторанов 
сохранятся, мы можем ожидать, что ночная жизнь в столи-
це вновь станет интересной. Если знать пароль и пройти 
фейс-контроль. 

Есть, однако, и легальный выход: заведения, где можно 
курить кальян, должны из ресторанов превратиться в ка-
льянные клубы (или, если угодно, курильни). Это пока еще 
законно, заявил журналистам бизнес-омбудсмен России 
Борис Титов. «Кафе от кальянных нужно отделить при помощи 
разных классификаторов видов экономической деятель-
ности, так как сейчас они работают под ОКВЭД общепита, 
— отметил Титов. — Те, кому дым кальяна за соседним сто-
ликом не нужен, в специализированную кальянную просто 
не пойдут. Тут речь даже не о поддержке отрасли, а скорее 
о здравом смысле».

Антон РАЗМАХНИН.

ХЛОР СРЕДИ ЧУЖИХ, 
СПИРТ СРЕДИ СВОИХ

В Москве проходит санитарная обработка 
подъездов против коронавируса

УДАЛЕНКА ДЛЯ 
ШКОЛЬНИКОВ — 
ПО ЖЕЛАНИЮ 
РОДИТЕЛЕЙ
Область вводит 
дополнительные 
ограничения  
из-за COVID-19
Со второго ноября в 850 подмосковных 
школах, которые находились всю про-
шлую неделю на осенних каникулах, 
начинается вторая четверть. Накануне 
губернатор Московской области Ан-
дрей Воробьев сообщил, что, хотя все 
школы и детские сады региона про-
должают работать в обычном режиме, 
родители по желанию могут перевести 
ребенка на дистанционное обучение. 

Заболеваемость ОРВИ среди школьников 
Московской области не превышает прошлогод-
них показателей — примерно 6–6,5% детей в 
классах отсутствует из-за сезонных простуд, 
есть отдельные случаи заболевания корона-
вирусом, но в основном им болеют учителя. 
Поэтому сейчас нет необходимости переводить 
всех школьников на удаленку. Однако если кто-
то из родителей волнуется за здоровье своего 
ребенка и если в одной квартире живет сразу 
несколько поколений и за ребенком могут при-
смотреть бабушка или дедушка, в этом случае 
родители, чтобы избежать рисков заражения, 
могут написать заявление о переводе школь-
ника на домашнее обучение.

«Мы не закрываем детские сады и школы 
— они работают, но если вдруг есть какие-то 
страхи, то можно оставить ребенка дома», — 
уточнил в телеэфире губернатор.

Как в этом случае будет проходить обуче-
ние на удаленке?

Если из класса, в котором учатся 25 че-
ловек, два-три человека перейдут на дистанс 
или домашнее обучение, они будут получать 
задания через Школьный портал, объясни-
ла министр образования Подмосковья Ирина 
Каклюгина. Кроме этого учитель во второй 
половине дня будет собирать таких учеников 
на короткие онлайн-консультации.

«Им будут давать вводные установки с 
помощью Zoom или любой другой платформы, 
которые мы уже весной использовали. В этом 
плане система отработана. Понимание, что в 
данном случае делать, у всех директоров школ 
есть», — заявила она.

МЕЖДУ ТЕМ, хотя власти региона твердят, 
что жесткие карантинные меры в связи с рас-
пространением коронавируса в Подмосковье 
вводиться не будут и повторение весеннего 
локдауна жителям не грозит, тем не менее 
контроль за соблюдением мер эпидемиоло-
гической безопасности в регионе с каждым 
днем усиливается.

Так, со 2 по 15 ноября жители старше 65 
лет и те, у кого имеются серьезные хрониче-
ские заболевания, обязаны соблюдать режим 
самоизоляции, при этом они могут ходить в 
ближайшие магазины, гулять и заниматься 
спортом, и главное — их социальные карты 
блокироваться не будут.

Органы ЗАГС и офисы МФЦ в ближайшее 
время могут перейти на режим приема граждан 
по предварительной записи, а учреждения со-
циальной защиты — временно приостановить 
свою деятельность. В каждом муниципалитете 
эти вопросы будут решаться индивидуально, 
в зависимости от того, какая там сложилась 
эпидемиологическая ситуация.

Елена БЕРЕЗИНА.

COVID, ДА НЕ ТОТ
Летучим мышам зря 
испортили репутацию
Российские биологи возмущены шу-
мом, который поднялся в прессе в 
связи с начавшимся исследованием 
отечественных видов летучих мы-
шей на наличие у них коронавируса 
SARS-CоV-2. Многие СМИ поспеши-
ли сделать акцент на найденных ко-
ронавирусах, толком не пояснив, что 
речь идет о совершенно других коро-
навирусах, присущих многим лету-
чим мышам, и в их наличии заведомо 
никто из ученых не сомневался, хотя 
детали не изучали.

Результаты исследования, которое ини-
циировал Роспотребнадзор с привлечени-
ем биологов МГУ, скорее всего, окажутся 
ожидаемыми: у двухцветных кожанов, оби-
тающих в наших широтах, найдут несколько 
коронавирусов и объявят, что они не опасны 
для человека. Дело в том, что за всю историю 
изучения летучих мышей в России было ме-
нее 10 (!) случаев заражения от них людей... 
Но не коронавирусами, а бешенством. 

Итак, что же уже удалось узнать на се-
годняшний день сотрудникам НИИ эпиде-
миологии и МГУ? 

Исследование началось в августе. Как 
сообщали в Роспотребнадзоре, ученым пред-
стояло изучить уже имеющуюся коллекцию 
биопроб летучих мышей (их фекалии), а также 
при помощи специалистов биофака МГУ им. 
Ломоносова дособрать биоматериал еще от 
500 дополнительных особей.

В задачу ученых входило изучить со-
бранный в местах обитания их колоний био-
материал при помощи самого современно-
го оборудования. А именно секвенировать 
(определить последовательность генов) рос-
сийских летучих мышей и «оценить их вклад 
в «общее дело» распространения опасных 
вирусов».

 В итоге, как сообщила сотрудница НИИ 
эпидемиологии Анна Сперанская в соцсети, 
на первом этапе работы ученым удалось 

найти признаки наличия у подмосковных 
летучих мышей альфа- и бетакоронавирусов. 
Точнее, речь идет о фрагментах найден-
ных ДНК и РНК-вирусов и выстроенных их 
участках.

 «У нас пока нет полных геномов, мы 
не успели это сделать, — сообщает Анна 
Сперанская. — В основном потому что наш 
приоритет сейчас SARS-CoV-2 из человека 
(у нас есть интересные нормальные данные, 
нам очень надо их опубликовать). Со време-
нем мы обязательно доделаем начатую ра-
боту до конца и выложим геномы найденных 
коронавирусов в генбанк».

А вдруг какой-нибудь кожан, пообщав-
шись на границе с тропическим собратом, 
все-таки принес в Россию опасный вирус? 
Это мое предположение вызвало смех у 
кандидата биологических наук, сотрудни-
ка Зоомузея МГУ им. Ломоносова Сергея 
Крускопа:

— В чистом виде SARS-CoV-2 не выделен 
ни у одного вида летучих мышей. Есть только 
очень похожий вирус, найденный у одного-
единственного представителя рукокрылых — 
азиатского подковоноса (Rhinolophus affinis) 
в тропической Азии. 

Ученые искали такой же SARS-подобный 
вирус среди прочих летучих мышей, обитаю-
щих в том же регионе (а их — более 120 видов, 
в 2 раза больше, чем водится на территории 
России и сопредельных с ней стран), кото-
рые наверняка контактируют с Rhinolophus 
affinis, и не нашли! А вы опасаетесь, что его 
найдут у наших кожанов, которые в тропики 
не летают. Как и другие наши летучие мыши, 
кожаны зимой впадают в спячку, корм им на 
это время не нужен. 

Кстати, это происходит именно сейчас. 
Кожаны беспринципны в выборе места для 
зимовки, так что москвичи могут случайно 
найти их спящими за мусоропроводом, в шах-
тах лифтов или в пустотах плохо пригнанных 
панелей. Был случай, когда хозяйка нашла 
спящего кожана в коробке из-под обуви в 
своем шкафу. Не стоит пугаться подобных 
встреч — заражение SARS-CoV-2 вам точно не 
грозит. Но осторожность и гигиену соблюдать 
обязательно надо, не стоит забывать, что 
двухцветный кожан — дикое животное.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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Еще в декабре прошлого года WADA на-
казало весь российский спорт за изменения в 
базе данных Московской антидопинговой лабо-
ратории. База-то старая — пробы за 2012–2015 
годы, а вот грех оказался новым. После Пхенч-
хана с его изматывающими событиями (до, во 
время и после) казалось, что началась новая 
жизнь спорта России. Наказали, флаг отобрали, 
но в олимпийскую семью вроде как вернули. 
Жаждущие попить кровушки и разделить наши 
медали насытились, наказание отделило нас от 
прежней жизни, идем в светлое будущее. 

«Светлое» будущее полыхнуло еще боль-
шим мраком. И теперь вновь продолжаем хле-
бать судебные дела полной ложкой. Та ложка 
Пхенчхана оказалась чайной. То ли во вкус «они» 
вошли, то ли «мы», пытаясь обелить прошлое, 
совсем разум потеряли… Еще вариант — 50 
на 50: и «они» с непотерянным вкусом рвутся 
вперед, и «мы» тупим. 

А ведь после Пхенчхана оставалось-то на 
самом деле всего ничего: отдать базу данных 
5–8-летней давности. И сохранение иден-
тичности архивов московской лаборатории 
являлось одним из условий в 2018 году для 
восстановления РУСАДА. Да, все понимали, 
что отдать предстоит на растерзание. Потому 
что часть спортсменов эта база должна была 
«сдать» (причем так было бы и в любой другой 
стране), но разве был выбор?

Обнаруженные экспертами WADA «несоот-
ветствия» в базе были расценены как внесен-
ные изменения, то есть «манипуляции». После 
шокирующих историй российского спорта из 
серии оправдательных поддельных справок 
несуществующих больниц многим верится, 
что изменения были. 

Предполагаемые «манипуляции» с базой 
данных Московской антидопинговой лабора-
тории обернулись для нас пакетом жестких 
санкций. Дышать через этот пакет спорт смо-
жет, но не весь и не полной грудью.

РУСАДА могло принять санкции сразу, без 
суда. Учредители агентства выбрали CAS (хотя 
бывший генеральный директор организации 
Юрий Ганус и высказал иную точку зрения — 
несогласие). Суд в Лозанне рассмотрит апел-
ляцию именно РУСАДА. Всемирное антидопин-
говое агентство не наказывает страну, может 
применить санкции только к национальному 
агентству. А исполком WADA как раз и лишил 
РУСАДА статуса соответствия. 

Будет на суде еще и третья сторона, в про-
цессе заявлены Международный олимпийский 
комитет, Международный паралимпийский 

комитет, Олимпийский комитет Рос-
сии, Паралимпийский комитет России, 
ИИХФ и группа российских спортсменов. Чего 
хотят наши спортсмены и ОКР с ПКР, понятно. 
С МОК — тоже все ясно. 

А международные федерации хотят ре-
шить вопросы с турнирами, что России уже 
были отданы до наказания. Ведь отлучение 
страны от спорта включает в себя еще и не-
возможность проведения крупных стартов. 
А это и чемпионат мира по хоккею-2023, и 
чемпионат мира по волейболу–2022, и лет-
няя Универсиада–2023, и чемпионат мира по 
водным видам–2025 в Казани.

Президент Международной федерации 
хоккея Рене Фазель сформулировал свою за-
дачу предельно четко: «Нужно говорить о том, 
кто реально ответственен за случившееся, и 
наказывать конкретного человека, а не приме-
нять принцип коллективной ответственности». 
Фазель говорит очень просто. Но говорит то, 
что хотел бы сказать каждый из нас: «мне не 
нравится такой принцип, надеюсь, что ответ-
ственные за случившееся будут найдены».

● ● ●
Наверное, большинство уже смирилось с 

тем, что санкции неизбежны. Так нельзя, надо 
биться до последнего? Наверное, нельзя. Даже 
точно нельзя. Только «последнее» наказание 
у нас почему-то никак не заканчивается. Из-
мотало, истерзало. Эти наказания все время 
вопреки русскому языку становятся крайними. 
Дальше — охват их все шире, грознее. «Зим-
ники» Игры отстрадали, потеряв флаг и гимн. 
Теперь «летники» должны. А кстати, «зимники» 

еще разок пусть пройдут, а 
то урок не усвоен. 

И стоят перед WADA 
наши спортсмены, WADA 
битые. Им говорят: вино-
ваты, они не соглашаются. 

Мы, которые вокруг, даже 
уже и не мечемся, ни пони-

мания не хватает, ни слов. А 
Россия теряет судьбы, вместе 

с ними — десятилетие славной 
спортивной истории. Вон у биат-

лониста Устюгова отбирают уже медаль 
Ванкувера, аж 2010 год, совсем далеко дело 
зашло. 

Если сейчас будут вновь за нас решать, 
кому из россиян участвовать в Играх или чем-
пионатах мира можно, а кому не следует, как и 
перед Пхенчханом, то Россия недосчитается 
многих спортсменов в сборных. Их не допу-
стят и просто безо всякого объяснения, и из-
за любого намека в прошлом на нарушение: 
допинг-проба, упоминание в докладе Ричарда 
Макларена или в московской базе. 

Другая история — та, что общая для 
всех спортсменов, — наверное, когда-нибудь 
всех рассудит. И может быть, вдруг откроет-
ся правда, которую никто не хотел слышать, 
хотя бились в судах и группами, и по отдель-
ности. И вдруг окажется, что ничем мы не хуже 
остального мира, а вовсе даже и лучше. И ге-
рои наши — герои, а не обманщики. И… Жаль 
только, «жить в эту пору прекрасную», если 
она вдруг случится, не доведется уже многим 
действующим спортсменам. 

● ● ●
Две цитаты в информационном про-

странстве. Между ними — пропасть. Две 
позиции. Есть одно обобщающее слово 
— «справедливость». 

Исполняющий обязанности гендиректора 
Российского антидопингового агентства Ми-
хаил Буханов: «Наша позиция и наши адвокаты 
очень сильны, мы готовимся и надеемся на 
успех, на справедливость». 

Президент Всемирного антидопингового 
агентства Витольд Банька: «WADA очень хорошо 
подготовилось к процессу и с нетерпением 
ждет возможности четко и справедливо из-
ложить свою позицию». 

Правда, похожи слова? Россия уверена, 
что запрет на флаг для национального Олим-
пийского комитета, который не наказан, — это 
нарушение хартии МОК. Президент WADA раз за 
разом подтверждает, что организация вынесла 
правильное наказание. Но как быть с хартией, 
основным документом Международного олим-
пийского комитета? 

Президент ОКР Станислав Поздняков не-
однократно говорил, что санкции противоречат 
Олимпийской хартии: спортсмены представля-
ют страну на Олимпиадах в составе команды 
своего национального Олимпийского коми-
тета. А к ОКР у WADA, как и у МОК, нет никаких 
претензий.

● ● ●
Судьба спортивной страны в дни со 2 по 

5 ноября окажется в руках трех арбитров CAS: 
австралиец Марк Уильямс, итальянец Луиджи 
Фумагалли, француз Хамид Гарави. Каждая 
из сторон могла выбирать кандидатуры из 15 
претендентов, Россия выбрала француза, а 
WADA — итальянца. Марк Уильямс оказался 
председателем панели арбитров решением 
коллег.

Имена арбитров уже хорошо известны 
по предыдущим делам. Уильямс был среди 

отклонивших апелляцию на дисквалифика-
цию Анны Чичеровой, наказывал керлингиста 
Александра Крушельницкого за Пхенчхан. А Фу-
магалли, например, оправдывал велогонщика 
Александра Колобнева. Гарави же оправдывал 
целую группу спортсменов, в которую входил 
Александр Легков.

Имеют ли эти знания сейчас хоть какое-то 
значение? Узнаем. Но официально — не сразу. 
Сразу CAS лишь выпустит краткое заявление 
с подтверждением, что слушания окончены. 
Арбитражное решение будет подготовлено 
позднее. 

Пока же CAS опубликовал регламент 
слушаний: часть представителей российской 
стороны будет находиться непосредствен-
но в Лозанне, для других участников про-
цесса слушания пройдут в формате онлайн-
конференции. Слушания будут закрытыми для 
журналистов и посторонних лиц, отменены 
медиабрифинги и пресс-конференции.

● ● ●
Слушания должны были пройти уже 

давным-давно, еще весной. Но пандемия и 
перенесенные Олимпийские игры в Токио 
процесс отложили. За это время обстановка 
вокруг России совсем не улучшилась. Про-
гремел скандал с легкой атлетикой, несколько 
дисквалификаций реальных героев спорта 
уровня Ольги Зайцевой. 

Помимо громких дисквалификаций из про-
шлого прилетают и новые обвинения, которые 
нам кажутся абсурдными, а миру — вполне 
даже реальными. Вот МИД Великобритании 
заявил, что Россия планировала кибератаку 
на Олимпиаду и Паралимпиаду в Токио. Типа, 
нас наказывают, а мы мстим. Еще сообщают, 
что Россия бросила «ответку» за нейтральный 
статус уже и в Пхенчхане: пыталась обрушить 
веб-сайт, где можно было распечатать билеты 
на церемонию открытия, а также отключить 
связь на стадионе.

Можно было бы усмехнуться, махнув ру-
кой: до чего додумались, очнулись со своими 
знаниями аж спустя два года. Только новое 
слово к старому старательно прилепляется. 
Опыт Пхенчхана показал, что даже нейтральный 
статус наших спортсменов вызывает раздраже-
ние у тех, кто требовал и продолжает требовать 
полностью запретить России выступать на 
международных стартах с гимном и флагом, 
как положено. 

Как будет представлена сборная России в 
Токио следующим летом? Готовимся к худшему 
— подтверждению всего пакета санкций. Будем 
надеяться на лучшее — частичное подтвержде-
ние. Какая из частей выживет: гимн и флаг или 
проведение турниров на территории страны? 
Ответы получим уже в ближайшем будущем. 
Хоть одна хорошая новость есть: ждать долго 
больше не придется. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Николич хочет заставить игроков «Локо» 
уважать свой чемпионат, но это слож-
но. Московский «Локомотив» в очеред-
ном туре Российской премьер-лиги 
вчистую проиграл «Сочи» со счетом 2:1. 
После матча тренер «железнодорож-
ников» ругал своих игроков и обещал 
их перевоспитать. 

Тренер «Локомотива» Марко Нико-
лич после поражения в Сочи жестко прое-
хался по своим футболистам. «Мы играли 
во вторник с «Баварией» — и тогда сделали 
все и даже больше. А сейчас мы показали, 
что не уважаем внутренний чемпионат». 
Последнее печальное обстоятельство серб 
назвал большой проблемой, с которой он 
должен разобраться в ближайшее время.

И вот представьте, как может проис-
ходить такой «разбор полетов» по персона-
лиям. Вызывает, к примеру, Николич Эдера. 
«Слушай, ты, похоже, не уважаешь россий-
ский чемпионат — иначе как понимать, что 
ты до сих пор ни одного гола не забил?» 
— «Вы, коуч, наверное, просто не в курсе 
— я вообще забиваю очень мало, но ис-
ключительно вовремя. Что в сборной, что в 
клубах. Кто забил чемпионский гол «Зени-
ту»? То-то! Пусть пока остальные команду 
подтаскивают — мое время придет ближе 
к лету». 

Или тренер попытается попенять Ка-
мано на отсутствие голов: мы тебя как фор-
варда подписывали, а ты… А незабивала 
на это спокойно парирует: а вы статистику 
мою прошлого сезона видели, когда пред-
ложение в «Бордо» отправляли? 11 мат-
чей — 1 гол. А здесь я всего 9 раз выходил 
— успеется еще!

Зе Луиша тоже можно попробовать 
повоспитывать: ты почему так прохладно к 
чемпионату России относишься? А тот бы 
ответил: я, между прочим, его выигрывал 
— только в «Спартаке». И сейчас мне наобе-
щали, что покупают в команду, которая за 
«золото» бороться будет — и где, интересно, 
эта борьба? Да если бы я с «Уфой» Белено-
ва не напугал — скатали бы по нулям, и было 
бы одно очко в трех последних матчах. Это 
— чемпионский график, да?!

А закончить можно допросом Смоло-
ва: ты, конечно, наш лучший бомбардир 
— целых три гола, — но порой кажется, что 
и ты тоже чемпионат свой не уважаешь… 
— Да за что его уважать-то! Я который год 
уже мечтаю из него свалить — еще со вре-
мен «Краснодара». Уже из «Локомотива» 
добрался-таки до Испании, вроде и «Реалу» 
с «Барсой» забил — все равно сюда вернули! 
И уважения еще теперь требуют! Да у меня 
одна мечта — «Атлетико» парочку завалить, 
чтобы там о себе напомнить. А эти ваши 
«роторы» с «химками»…

Остается только пожелать «Локомоти-
ву» успеха во вторник с «Атлетико» — чтобы 
его тренеру не пришлось после игры гово-
рить о неуважении команды еще и к Лиге 
чемпионов.

под градусом
По информации Гидрометцентра России, сегодня тем-
пература ночью в Москве 3…5°, днем в Москве 6…8°. 
Облачно. Местами небольшой дождь. Ветер восточный, 
4–9 м/c.
Восход Солнца — 7.36, заход Солнца — 16.49, долгота 
дня — 9.13.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
будут небольшие возмущения геомагнитного поля.

датский уголок

Международный день прекращения безнаказанности 
за преступления против журналистов
1790 г. — Александра Радищева, закованного в кандалы, 

фельдъегери увезли в Сибирь
1920 г. — по радио впервые прозвучала самая первая в 
мире радиореклама. Произошло это событие в США, и с 
того времени этот маркетинговый ход получил небывалую 
популярность
1938 г. — впервые женщинам в СССР — Валентине Гри-
зодубовой, Полине Осипенко и Марине Расковой — при-
своено звание Героя Советского Союза с вручением 
ордена Ленина
1965 г. — в СССР на околоземную орбиту выведена 
космическая станция «Протон-2»
2015 г. — открылась после ремонта историческая сцена 
«Геликон-опера». С 2007 года здание на Большой Никит-
ской, 19/16, находилось на реконструкции

дНи роЖдЕНиЯ
Геннадий Белов (1945–1995) — эстрадный певец, за-
служенный артист РСФСР
Ирина Богушевская (1965) — певица, поэтесса, 
композитор
Елена Захарова (1975) — актриса театра 
и кино
Владимир Гориккер (1925) — режиссер театра и кино, 
сценарист
Сергей Привалов (1961) — член Общественного совета 
при Министерстве обороны РФ
Михаил Пляцковский (1935–1991) — поэт-песенник 
и драматург («Не повторяется такое никогда», «Дважды 
два — четыре»)

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Весна 2021 года будет уникальной в исто-
рии России. Вместо собачьих какашек из-
под снега появятся маски.

— Дорогой, что это за голый мужик у тебя 
на рабочем столе? Ты что, гей?!
— Выгоните кто-нибудь эту дуру из 
операционной.

— Две лягушки упали в кувшин с молоком. 
Одна утонула.
Другая взбила молоко в сметану...

— Понятно, спасибо. Я лучше в другой ма-
газин схожу.

— В чем секрет вашего долголетия?
— Нет денег на похороны.

Мой сын принимает участие в социальном 
эксперименте, при котором в течение двух 
недель нужно носить футболку с надписью 
«СТАНОВИТЕСЬ ВЕГАНОМ» и узнавать, как 
на это будут реагировать люди.
На данный момент его уже ударили в лицо, в 
него плюнули и швырнули бутылку!
Интересно, что будет, когда он выйдет на 
улицу.
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Перми, Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове.

уЧрЕдитЕлЬ: гусев павел Николаевич  
сВидЕтЕлЬстВо о рЕгистраЦии сми: пи №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (роскомнадзор)сВоБодНаЯ ЦЕНа

утрата
Шон Коннери останется в памяти миллио-
нов любителей кино идеальным Джейм-
сом Бондом эпохи пренебрежения полит-
корректностью. Возможно, другие роли 
знаменитого шотландца не принесли ему 
и части бондовской славы, однако даже 
беглый взгляд на фильмографию Коннери 
позволит вам устроить себе весьма на-
сыщенный кинодень в память о большом 
актере. «МК» вспоминает пять фильмов, 
которые можно смело пересмотреть пря-
мо сейчас.

«Индиана Джонс  
и последний  
крестовый поход» (1989)

В третьей части похождений археолога-
авантюриста актер играет отца главного героя, 
и «родственный» тандем Коннери–Форд — 
одна из больших удач этого фильма. В образах 
опасных типов со специфическими манерами 
и тот и другой прямо-таки неотразимы. При-
чем и в кадре, и за кадром. Съемки эпизода в 
дирижабле стали чем-то вроде кинолегенды. 
Было очень жарко, и Шон Коннери со своей 
фирменной невозмутимой ухмылкой снял брю-
ки (в кадре он был только по пояс) и остался 
в нижнем белье. Харрисон Форд последовал 
его примеру. Съемочная группа поначалу очень 
смущалась, но потом от души хохотала над 
этим звездным стриптизом.

«Имя розы» (1986)
В это время карьера Шона Коннери была 

в явном упадке, и когда его утвердили на роль 
францисканского монаха, который расследует 
жестокие убийства, студия практически от-
казалась финансировать проект. Но режиссер 
настоял на своем, и в итоге получилась, воз-
можно, не идеальная экранизация романа 
Умберто Эко, но очень красивый и захваты-
вающий фильм. Кровь, похоть, заговоры и 
мистика — весьма забористая смесь, которая 
по-прежнему не нуждается в снисходительном 
отношении, как к какому-то ретро. Кристиан 
Слейтер, сыгравший юного послушника, рас-
сказал в одном из интервью, что для него стала 
настоящим испытанием сексуальная сцена. 

Семнадцатилетний актер очень волновался 
перед съемками и спросил совета у Коннери. 
И толком ничего не означающая рекоменда-
ция «главное, следи за дыханием», по словам 
Слейтера, стала ключом к этой сцене.

«Большое ограбление 
поезда» (1978)

Настоящая британская киноклассика, 
которую другие актеры и режиссеры неод-
нократно осмысливали заново. Герои Шона 
Коннери и Дональда Сазерленда пытаются 
присвоить 25 тысяч фунтов в золотых слитках, 
ради чего подделывают ключи и устраивают 
другие воровские манипуляции. Все это на-
стоящее олдскульное заглядение и, конечно, 
фирменное британское сочетание драмы и 
бронебойного юмора.

«Чужая земля» (1981)
Герой Коннери отправляется на один из 

спутников Юпитера, чтобы следить за поряд-
ком на титановом руднике. И присматривать 
есть за чем. Местный управляющий пичкает 
шахтеров опасными наркотиками, работяги 
мрут, в то время как кто-то набивает карманы. 
На словах почти треш, но на деле большой 
жанровый раритет. Критики называют этот 
фильм космическим вестерном и отмечают, 
что подобного кино, мягко говоря, немного. 
Космос здесь смахивает на Дикий Запад и 
представляется как нечто не столько загадоч-
ное, сколько опасное. Тем не менее Коннери 
невероятно выразителен в роли космического 
шерифа, а выход Хелен Миррен, как всегда, 
бьет в десятку.

«Красная палатка» (1969)

Арктическая драма режиссера Михаи-
ла Калатозова стала весьма амбициозной 
советско-итальянской кинозатеей, в которой 
поучаствовали Шон Коннери в роли Роалда 
Амундсена, а также Питер Финч и Клаудия Кар-
динале. Это по-настоящему большой фильм о 
героизме жизни и смерти. В кадре с импортны-
ми звездами молодые Михалков и Банионис, 
саундтрек от Морриконе и Зацепина. Конечно, 
такой фильм из далекого прошлого, в котором 
кино, особенно европейское, было скорее 
штучным товаром, чем массовым производ-
ством. Но и сейчас при просмотре «Красной 
палатки» трудно отделаться от ощущения, что 
все это неимоверно круто выглядит.

Илья ЛИТОВ.

БоНда НЕт
пять фильмов с Шоном 
коннери, которые 
впечатляют до сих пор

с Сергеем МИКУЛИКОМ

В одНо касаНиЕ

БЕЗ УВАЖЕНИЯ
Почему «Локомотив»  
с «Сочи» играл хуже,  
чем с «Баварией»

кадр 
дНЯ

Украинский боксер Александр Усик победил 
Дерека Чисору в главном бою вечера 
профессионального бокса в Лондоне и стал 
претендентом на титул WBO в тяжелом весе. 
В то же время россиянин Мурат Гассиев 
дебютировал в тяжелой категории в Сочи, 
победил нокаутом и теперь хочет реванша с 
Усиком за поражение в 2018 году.
«Не боксировал целый год, соскучился. 
И теперь моя цель — стать абсолютным 
чемпионом мира в тяжелом весе», — сказал 
Александр Усик после победы над Чисорой 
единогласным решением судей.
Украинский боксер уже имел аналогичный 
статус в первом тяжелом весе, получил его, 
победив россиянина Мурата Гассиева в 
июле 2018 года. И теперь Гассиев, только что 
нокаутировавший албанца Нури Сефери в 
дебютном бою в тяжелой категории, заявил, 
что не отказался бы от реванша с Усиком. 
Именно после поражения Александру два года 
назад Гассиев лишился чемпионских поясов.
Гассиев не выходил в ринг два года, в том 
числе из-за травмы. И поскольку теперь оба, 
и Усик, и Мурат, перешли в тяжелый вес, то их 
реванш в новой категории, по мнению тренера 
Гассиева Виталия Славнова, мог бы вызвать 
большой интерес. Но пока, по словам самого 
российского боксера, у них разные дороги.

И ГИМН
В Лозанне 
начинают 

решать судьбу 
спортивной России 

на ближайшие 
четыре года

ЗА ФЛАГ
В понедельник нас 

снова начнут судить. предстоит 
новая битва за флаг и гимн. В спортивном 

арбитражном суде россия будет оспаривать 
решение WADA о том, что страна должна 

на четыре года (в этот срок попадают летние 
олимпийские игры в токио и зимние в пекине) 

вновь лишиться и флага, и гимна, и части 
элитных спортсменов. Cлушания состоятся 

2–5 ноября в швейцарской 
лозанне.
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